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Курьер новостей

За капремонт
не платят

РЕГИОНАЛЬНЫЙ оператор
капитального ремонта в Че+

лябинской области собирается
подавать иски в суды о взыскании
задолженности за капремонт с
владельцев собственности в мно+
гоквартирных домах, не желаю+
щих оплачивать непонятные для
них услуги. Первыми под взыска+
ние попадут граждане, накопив+
шие долг свыше 5 тысяч рублей.
На начало октября общая сумма
задолженности южноуральцев по
этой части составляет 1,9 милли+
арда рублей. 

Острая инфекция

ВРЕМЕННО, на две недели,
приостановлена из+за массо+

вого заболевания дошколят дея+
тельность детского сада №587 на
улице Крестинского в Екатерин+
бурге. С 30 сентября за медицин+
ской помощью к врачам обрати+
лись шесть воспитанников. Од+
ного из заболевших детей госпи+
тализировали с диагнозом «рота+
вирусный энтерит», остальные
находятся на амбулаторном лече+
нии с подозрением на острую ки+
шечную инфекцию.

Работать
будет некому

НА НАЧАЛО нынешнего года
на территории Курганской

области проживали 859 тысяч
человек. Из них 240,7 тысячи
старше трудоспособного возрас+
та. Это 70,7 тысячи мужчин 60
лет и старше и 170 тысяч женщин
старше 55 лет. Горожан в возрас+
те свыше трудоспособного —
141,6 тысячи человек, а жителей
сельской местности — чуть более
99 тысяч. С каждым годом растёт
число пожилых людей, получаю+
щих пенсию по старости: на на+
чало текущего года их было бо+
лее 240 тысяч, на 20 тысяч боль+
ше, чем в начале 2000+х. Пенси+
онеры составляют уже треть на+
селения Курганской области, что
в ближайшем будущем может
вызвать проблемы с экономичес+
ким развитием региона — просто
некому будет трудиться.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

16+

Адреса сопротивления Парламентский дневник

Коммунисты готовы
к широкому диалогу

П ЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ
нового состава парла�
мента открыл старей�

ший депутат, член фракции
КПРФ Жорес Алфёров. Он от�
метил, что всю жизнь следовал
принципу, который ещё в дет�
стве почерпнул из замечатель�
ной книги Вениамина Кавери�
на «Два капитана»: «Бороться и
искать, найти и не сдаваться».
«Очень важно при этом пони�
мать, за что борешься, — под�
черкнул депутат и выдающийся
учёный. — Сегодня наша глав�
ная цель — сохранение и воз�
рождение страны». За это и бо�
рются коммунисты.

Владимир Путин в приветст�
венном слове счёл нужным сво�
им президентским словом за�
фиксировать легитимность но�
вого парламента, заявив, что из�
бирательная кампания прошла
«открыто, в честной и конку�
рентной борьбе», а также дать
напутствие новому парламенту
в решении стоящих перед влас�
тью насущных задач. К сожале�
нию, задачи эти, как правило,
только с трибуны звучат высо�
копатриотично, а на деле обна�
руживают совершенно иное
свойство. 

Жорес Алфёров, которому
снова было предоставлено сло�
во, теперь уже для изложения
позиции фракции КПРФ по ос�
новополагающим проблемам,
напомнил, что в 2012 году пре�
зидент заявил о необходимости
к 2020 году создать 25 миллио�
нов рабочих мест в секторе вы�
сокотехнологичной экономики.
А это задача не столько бизнеса,
сколько науки и образования,
подчеркнул депутат. И какой же
важный шаг власть сделала для
её решения? Госдума прошлого
созыва, которую глава государ�
ства, кстати, поблагодарил за
результативную работу, превра�
тила Российскую академию на�
ук, по словам нобелевского лау�
реата Ж. Алфёрова, в клуб. Ни�
чего не изменилось в лучшую
сторону и в вопросе внедрения
научных разработок. 16 лет на�
зад, 11 октября 2000 года, на сле�
дующий день после объявления
о присуждении Жоресу Ивано�
вичу Алфёрову Нобелевской
премии, он, выступая с трибуны
Государственной думы, сказал:
«Самое страшное, что даже тог�
да, когда мы сохранили научный
потенциал, когда российские
лаборатории сохраняют лидер�
ство, наши научные результаты
почти не востребованы в собст�
венной стране». К сожалению,

справедливость этих слов сохра�
няется и по сей день, заметил
учёный. Поэтому важнейшая
задача сегодня, считают во
фракции КПРФ, — сделать на�
уку востребованной.

Жорес Алфёров выразил
удовлетворение тем, что в новой
Думе комитеты по науке и обра�
зованию слились в один. «Вер�
нуть России высокотехнологич�
ную экономику мы можем,
только создавая лучшие техно�
логии на основе наших научных
исследований и разработок. А
для этого нужно развивать меж�
дисциплинарное образование
по самым передовым направле�
ниям — именно там рождаются
прорывные технологии. Мы
умели это делать в разрушенной
после войны стране. Задача Ду�
мы — поддержать науку и обра�
зование сегодня. В бюджете
страны гражданская наука
должна снова стоять отдельной
строкой и, несмотря на кризис,
иметь бюджет на уровне 4 про�
центов ВВП», — подчеркнул 
Ж. Алфёров. Всё это возможно,
будь Госдума не «штамповоч�
ным цехом» правительства, а
настоящим парламентом стра�
ны, принимающим или отверга�
ющим законопроекты, невзирая
на то, чья подпись под ними
стоит. Только так, по мнению
депутата, Госдума может вернуть
себе утраченный авторитет.

После выступлений предста�
вителей фракций депутатский

корпус перешёл к рассмотре�
нию организационных вопро�
сов. Председателем Государст�
венной думы стал амбициозный
и предприимчивый Вячеслав
Володин, умудрившийся в быт�
ность свою в 2009 году вице�
спикером Госдумы получить го�
довой доход почти 360 миллио�
нов рублей, улучшив показатель
2007 года более чем в десять раз,
а потом он уютно примостился
под крылом В. Путина, переко�
чевав сначала в «Белый дом», а
затем и в Кремль, где занимал
посты вице�премьера — руково�
дителя аппарата правительства
и первого замглавы админист�
рации президента соответствен�
но. За избрание путинского
протеже на пост председателя
Госдумы проголосовали «едино�
россы», либерал�демократы и
эсеры. Коммунисты выдвинули
своего кандидата — Дмитрия
Новикова, высокие профессио�
нальные качества которого от�
метил Геннадий Зюганов. Лидер
коммунистов также ещё раз
подчеркнул, насколько может
быть опасна монополизация
власти, которая за последние
сто лет дважды приводила стра�
ну к распаду. 

Тему продолжил Дмитрий Но+
виков. От имени товарищей по
фракции он заявил, что прошед�
шие выборы, которые нельзя
оценить как чистые, равные и
справедливые, не стали формой
содержательного общенацио�

нального диалога, не помогли
России в решении её проблем, а,
напротив, легли на нашу страну
ещё одним грузом. В систему
фальсификаций оказались втя�
нуты миллионы людей. Больше
половины избирателей вообще
не пришли голосовать. Россия
получила молчащее большинст�
во. «Но молчать — не означает не
думать, — подчеркнул депутат. —

А тот, кто думает, будет искать
способ выразить своё мнение.
Лучше всего, чтобы этот способ
был мирным и демократичным».
От имени фракции КПРФ Дми�
трий Новиков внёс предложение
пересмотреть закон о референ�
думе, расширив права граждан.
«Для правящей партии это стало
бы лучшим способом продемон�
стрировать готовность к диалогу
не только с политическими оп�
понентами — со всем общест�
вом», — заметил парламентарий.
Другое предложение фракции
КПРФ касалось исправления
ошибок, связанных с реформи�
рованием Российской академии
наук, потенциал которой мог бы
быть задействован для форми�
рования программы преодоле�
ния кризиса. При этом Государ�
ственная дума, по мнению ком�
мунистов, должна взять на себя
роль аналитического центра
страны, обеспечивающего взаи�
модействие различных струк�
тур. «Фракция КПРФ готова к
широкому диалогу в парламен�
те, — заявил Дмитрий Новиков.
И подытожил своё выступление
жизнеутверждающим: — Зёрна
новой политики обязательно
прорастут». 

Примером выстраивания по�
литического диалога может слу�
жить деятельность коммуниста
Ивана Мельникова в двух пре�
дыдущих созывах парламента —
сначала на посту заместителя, а
потом первого заместителя

председателя Госдумы. Пост
первого вице�спикера остался за
И. Мельниковым и в новом со�
зыве парламента.

Были утверждены и кандида�
туры, предложенные КПРФ из
членов фракции коммунистов
на посты председателей комите�
тов. Так, Комитет по делам СНГ,
евразийской интеграции и свя�
зям с соотечественниками воз�

главил Леонид Калашников, Ко�
митет по аграрным вопросам —
Владимир Кашин, Комитет по
вопросам семьи, женщин и де�
тей — Тамара Плетнёва, Комитет
по региональной политике и
проблемам Севера и Дальнего
Востока — Николай Харитонов,
Комитет по делам обществен�
ных объединений и религиозных
организаций — Сергей Гаврилов.
Владимир Поздняков избран за�
местителем председателя Ко�
миссии Госдумы по контролю за
достоверностью сведений о до�
ходах, об имуществе и обязатель�
ствах имущественного характе�
ра, представляемых депутатами
Государственной думы.

В целом новый депутатский
корпус выглядит так: фракция
«Единой России» составила
конституционное большинство
— 344 депутата, учитывая одно�
го присоединившегося к «мед�
ведям» самовыдвиженца, во
фракции КПРФ — 42 депутата,
у либерал�демократов — 39 де�
путатских мандатов и у «Спра�
ведливой России» — 23. Непри�
соединившимися пока остают�
ся по одному депутату из пар�
тий «Родина» и «Гражданская
платформа». Вместо прежних
30 образовано 26 комитетов, из
которых 13 возглавят «едино�
россы», по 5 комитетов — ком�
мунисты и либерал�демократы
и 3 — «справороссы». 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Звучащие от коммунистической оппозиции в адрес «Единой России» и
её опосредованных предводителей упрёки в монополизации власти глава
государства опроверг весьма оригинальным образом, действуя, что назы!
вается, от противного. Если точность — вежливость королей, то к прези!
денту России это качество монарших особ не имеет никакого отношения.
Вот и намеченное на полдень 5 октября открытие вновь избранной Госу!
дарственной думы седьмого созыва не состоялось в назначенный час
только потому, что весь депутатский корпус ждал прибытия хозяина Крем!
ля. И старт новому парламентскому циклу был дан лишь после того, как 
В. Путин вошёл в зал пленарных заседаний Госдумы.

ВВВВррррееееммммяяяя
ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь
««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»

Во всех почтовых 
отделениях России

проводится подписка
на газету «Правда» 
на первое полугодие 

2017 года.
Кроме того, ещё 

не поздно оформить
подписной абонемент
на ноябрь—декабрь 

2016 года.

Наш индекc 
остаётся прежним

— 50102.
Сведения о газете «Правда»,

в том числе её индекс и цена
подписки, по+прежнему приве+
дены в I томе Объединённого
каталога «Пресса России». Уз+
нать на почте этот каталог «в
лицо» очень просто: его облож+
ка — зелёного цвета.

«Медведь»
опять грязный

В центре Саратова активисты горкома КПРФ провели серию
одиночных пикетов, выразив протест против фальсификации
итогов выборов в Госдуму и местную городскую Думу.

П О МНЕНИЮ ПИКЕТЧИКОВ, это были
одни из самых «грязных» выборов, кото�
рые когда�либо проходили в Саратов�

ской области. 18 сентября на всю мощь был
включён пресловутый административный ре�
сурс. Это школы, больницы, муниципалитеты,
детские сады, библиотеки, учреждения культу�
ры, которые голосовали по команде сверху.
Причём административный ресурс работал ис�
ключительно на «Единую Россию».

На прошедших выборах «партия власти» мас�
сово использовала «чёрные» политтехнологии:
ушаты «грязи», вылитые в СМИ на коммунис�
тов, массовые «карусели» с открепительными
удостоверениями, подкуп избирателей, прямой
вброс бюллетеней за ЕР, удаление наблюдателей
и членов УИК от оппозиции, переписывание
протоколов итогов голосования...

Саратовские коммунисты не признают леги�
тимности этих выборов, на которых власть на�
гло отняла у народа его волеизъявление.

Плакаты говорили о справедливом гневе уча�
стников протестных акций.

В ходе мероприятия раздавались партийные
газеты, с которыми горожане охотно знакоми�
лись, высказывая одобрение и поддержку дей�
ствиям пикетчиков.

Саратовские коммунисты намерены продол�
жить марафон протестных акций против произ�
вола «медвежьей» партии, в очередной раз узур�
пировавшей власть в государстве. Они призыва�
ют всех, кто не безразличен к судьбе страны, кто
выступает против произвола властей, кто за че�
стные и чистые выборы, поддержать их.

Пресс+служба Саратовского обкома КПРФ.

«Стали известны имена самых богатых депутатов Гос(
думы нового созыва. На первой строчке — «единоросс» Ан(
дрей Палкин, которому принадлежат 56 квартир в Архан(
гельской области, три квартиры в Московской области и
около двухсот транспортных средств. Доход Палкина за
прошлый год, согласно декларации, составил 1,5 миллиарда
рублей, пишет РБК. На второй строчке — «единоросс» 
Леонид Симановский. В прошлом году он «заработал» 
909 миллионов рублей, ещё три миллиарда имеет на счетах
и фигурирует в первой сотне богатейших бизнесменов Рос(
сии по версии «Forbes». На третьем месте ещё один пред(
ставитель «Единой России» — Николай Борцов с доходом
около восьмисот миллионов рублей в год».

«Эхо Москвы».
05.10.16
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Доведённые до
отчаяния вопию!
щей наглостью за!
стройщиков и по!
крывающих твори!
мое ими безобра!
зие чиновников,
жители Саратова
вышли на сход, по!
требовав немед!
ленно прекратить
застройку двора
по 2!му Лучевому
проезду у дома
№50/54.

Э ТА ИСТОРИЯ нача�
лась ещё в конце авгус�
та, когда неизвестные

варварски разгромили здесь
целый двор: вывезли метал�
лические гаражи, уничтожи�
ли погреба, спилили деревья
и начали готовить землю под
строительство. Жители были
в шоке. Их никто ни о чём да�
же не спрашивал. У людей
попросту отняли двор, наме�
реваясь втиснуть между дома�
ми ещё две многоэтажки. 

Вот тут�то народ, поначалу
вялый и неактивный, начал
«раскачиваться». Жильцы об�
ратились за помощью в поли�
цию, в прокуратуру, написали
письма и жалобы во всевоз�
можные инстанции. Однако 
в ответ им была тишина. На
помощь пришли только ком�
мунисты.

Опираясь на поддержку

КПРФ, жители создали ини�
циативную группу, принялись
активно собирать подписи
против «точечной застройки»
и уничтожения зелёных на�
саждений. И вот 17 сентября
они стихийно вышли на сход,
пригласив на него для серьёз�
ного разговора и главу города
В. Сараева, который, разуме�
ется, не пришёл. Тогда участ�
ники акции стали переходить
улицу по пешеходному пере�
ходу туда и обратно, фактиче�
ски остановив движение
транспорта. 

Народные активисты за�
явили, что борьба на этом не
заканчивается, и назначили
дату следующего схода — 23
сентября, пригласив на него
губернатора В. Радаева. Од�
нако ни он, ни другие пред�
ставители власти разговари�
вать с людьми не захотели.
Зато к местным жителям, не�
довольным «точечной за�
стройкой», пришли комму�
нисты. Около ста человек со�
брались на том же месте. Тут
же появились полицейские.
Кстати, когда рушили погре�

ба и пилили деревья во дворе
на 2�м Лучевом, их почему�то
не было. 

Люди выдвинули требова�
ния остановить незаконную
стройку и благоустроить ра�
зорённый двор. Чтобы под�
твердить серьёзность своих
намерений, собравшиеся ещё
раз провели символическое
перекрытие улицы, неспеш�
но пройдя по пешеходному
переходу.

— Если гора не идёт к Ма�
гомету, то Магомет идёт к го�
ре, — напомнил собравшимся
поговорку первый секретарь
Заводского (Сталинского)
райкома КПРФ Д. Сорокин.
— Предлагаю прийти к зда�
нию областного правительст�
ва и потребовать встречи с гу�
бернатором.

Горожане коммуниста под�
держали. Останавливаться на
полпути они не намерены. Ра�
но или поздно чиновникам всё
же придётся ответить за тот
произвол, который творится с
их молчаливого согласия.

Дмитрий ОЧКАЕВ.

Дворовый погром
под чиновничьим прикрытием

Фото Рейтер.

ЖКХ: живи как хочешь
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Ростки надежды

Как отмечали почти все вы�
ступавшие, ответные санк�
ции, введённые руководством
России против ряда стран, вы�
нудили его обратить внимание
на продовольственную безо�
пасность страны, реализовать
ряд мер в области импортоза�
мещения. Однако, как отме�
тил в своём докладе председа�
тель Совета ТПП по промыш�
ленному развитию и конку�
рентоспособности экономики
Константин Бабкин, поворот
этот начался ещё до введения
санкций.

Если в 2006—2011 годах им�
порт продовольствия ежегодно
рос в среднем на 14%, то уже в
2012 году он снизился на 4,3%.
В 2013—2015 годах поставки
импортных фруктов снизились
на 10%, молочной продукции
— на 2,8%, прочей продукции
животноводства — на 7%. Сей�
час в России при общем спаде
в экономике отмечается рост
сельскохозяйственного произ�
водства. И этот факт позволяет
вести разговор не только о спа�
сении села, но и о его разви�
тии, которое невозможно без
повышения конкурентоспо�
собности. 

Вместе с тем имеющий мес�
то незначительный рост про�
изводственных показателей в
последние три года после рез�
кого провала в экономике в
1990�х не может решить нако�
пившихся системных проблем
в развитии АПК, добиться
продовольственной независи�
мости. Доля импорта продо�
вольственных товаров всё ещё
составляет 34% в общем объё�
ме их потребления. А основу
нашего экспорта составляет не
готовая продукция, а сырьё:
пшеница, рыба и морепродук�
ты (около 90% вывоза).

Кроме того, в стране уничто�
жено производство многих ви�
дов продукции, используемой
сельхозпроизводителями:
средств химической защиты
растений, кормовых добавок,
ветеринарных препаратов и
вакцин, семенного и генетиче�
ского материала, технологиче�
ских компонентов и добавок
для пищевой и перерабатываю�
щей промышленности. Доля
импортных поставок инкуба�
торных яиц составляет 100%,
ветеринарных препаратов —
65%, кормовых добавок — 50%. 

В России продолжает сни�
жаться обеспеченность хо�
зяйств техникой. Только за
2000—2014 годы количество
тракторов, приходящихся на
1000 гектаров пашни, снизи�
лось с 7 до 3, зерноуборочных
комбайнов — с 5 до 2, на 1000
гектаров посевов сахарной
свёклы количество свёклоубо�
рочных машин упало с 16 до 3.
С советским периодом даже
страшно сравнивать.

Чтобы развиваться, необходи�
мо переломить эти тенденции.

Потенциал

Все выступавшие отмечали,
что в стране остаётся нереали�
зованным огромный потенци�
ал во всех ключевых факторах
обеспечения конкурентоспо�
собности аграрного сектора:
земельные ресурсы, техноло�
гии, рынки сбыта, человечес�
кий капитал. 

Россия располагает 132 мил�
лионами гектаров сельскохо�
зяйственных земель. Это 10%
мировой пашни. Но 41 миллион
гектаров земли заброшен. Это
вдвое больше площади пахот�
ных земель Франции. Таков по�
тенциал экстенсивного роста.

Ещё больше возможностей
даёт потенциал интенсивного
развития. Согласно данным за
2013 год, урожайность зерно�
вых и зернобобовых культур в
США и во Франции в три с
лишним раза превосходит ана�
логичные показатели в Рос�
сии, по надою молока на одну
корову — соответственно в 2,5
и 1,6 раза. Внедрение совре�
менных технологий может
поднять производство сельхоз�
продукции в разы. Сегодня у
нас менее половины хозяйств
вносят удобрения.

Основополагающим факто�
ром для развития АПК являет�
ся наличие рынков сбыта про�
дукции. И здесь Россия обла�
дает колоссальным потенциа�
лом как на внутреннем, так и
на внешних рынках. 

Потенциал роста внутренне�
го спроса обусловлен необхо�
димостью увеличения степени
самообеспеченности сельхоз�
продукцией (импортозамеще�
нием), а также возможностью
увеличения доли отечествен�
ного сельхозсырья в конечном
продукте (например, мяса в
колбасе) и увеличением по�
требности в кормах при росте
производственных показате�
лей в животноводстве. 

Потенциал увеличения
спроса на российскую продук�
цию на внешних рынках вклю�
чает не только растущий дефи�

цит продовольствия в ряде ре�
гионов мира, но и возмож�
ность предлагать потребителю
экологически чистую продук�
цию. Спрос на неё в последние
годы неуклонно растёт как в
России, так и за рубежом. Ог�
ромное количество земли, с
90�х годов прошлого столетия
отдохнувшей от химии и мине�
ральных удобрений, создаёт
такие возможности. 

К тому же российское зако�
нодательство не допускает ис�
пользования генно�модифи�
цированных организмов на
территории страны (возможен
только импорт готового про�
дукта с небольшим содержани�
ем ГМО). В сочетании с очень
низким уровнем использова�
ния удобрений (из�за эконо�
мической задавленности сель�
хозпроизводителей) уже сей�
час российская продовольст�
венная продукция может рас�
сматриваться как здоровая. 

Наконец, на селе всё ещё
сохраняется значительный че�
ловеческий потенциал, хотя с
ним обращаются крайне рас�
точительно. Уровень безрабо�
тицы на селе вдвое выше, чем
в среднем по экономике Рос�
сии, а заработная плата почти
вдвое ниже. И это при расту�
щей добавленной стоимости
на одного работника. Число
сельских жителей продолжает
неуклонно снижаться. В
2000—2014 годах сельское на�
селение сократилось на 1,2
миллиона человек. А начиная
с 1989 года у нас с лица земли
исчезли 25 тысяч деревень.

Нездоровая
конкуренция

Очевидно, что системные
проблемы АПК неразрывно
связаны друг с другом. Поэтому
улучшение ситуации возможно
только в случае применения
комплексного подхода к их ре�
шению. Прежде всего это отно�
сится к необходимости измене�
ний в работе правительства. 

Часть выступавших отмеча�
ла, что в Доктрине продоволь�
ственной безопасности Рос�
сии следует повысить целевой
уровень самообеспеченности
государства продуктами пита�
ния, чтобы страна сохраняла
независимость от импорта
продовольствия даже в случае
неурожая. Нынешнее плани�
рование от достигнутого надо
заменить программами, осно�
ванными на оценке производ�
ственных возможностей оте�
чественного аграрного секто�
ра и ёмкости рынков продук�
тов питания. 

Засилье импортной продук�
ции на российском рынке оп�
ределяется главным образом
неравными условиями конку�
ренции между российскими и
зарубежными товаропроизво�
дителями, отмечали многие
выступавшие. Сегодня объём
средств, направляемых на раз�
витие сельского хозяйства в
России, несравним с поддерж�
кой, которую получают её ос�
новные конкуренты. 

В ЕС, например, 40% дохо�
да фермеров составляет гос�
поддержка. Кроме того, не�
мецкому фермеру дают кредит
под 1,5%, нашему — под 23%,
лизинг техники в Германии
фермерам обходится вообще
бесплатно. Даже электроэнер�
гия селу у нас отпускается в
2,5—3 раза дороже, чем про�
мышленности.

Чтобы выравнять эти усло�
вия, надо действовать сразу в
нескольких направлениях.
Прежде всего для обеспечения

конкурентоспособности оте�
чественного продовольствия
необходима защита внутрен�
него рынка от высокодотаци�
онного импорта. Как показало
применение ответных санкций
к ряду стран, членство в ВТО
не является преградой для та�
кой политики. Подобные дей�
ствия вписываются в примене�
ние антидемпинговых мер, ко�
торые в ВТО допустимы. С их
помощью, например, ЕС от
наших овощей защищается
300�процентной пошлиной. 

Далее, нужно довести разме�
ры государственной поддерж�
ки российского АПК, несмот�
ря на противодействие минфи�
на, который не выполняет да�
же нынешние обязательства
государства по субсидиям, хо�
тя бы до уровня, принятого
при вступлении в ВТО. Необ�
ходимы также повышение
«прозрачности» распределения
субсидий и расширение досту�
па к ним. Сегодня доступ к
господдержке имеет очень не�
большой круг крупнейших
сельхозпредприятий.

Более активно следует ис�
пользовать опыт других госу�

дарств, эффективно помогаю�
щих своим сельхозпроизводи�
телям. В частности — опыт
Индии и Турции, где государ�
ство закупает у фермеров про�
довольствие по гарантирован�
ным закупочным ценам, а за�
тем из образовавшихся запасов
направляет его на внутренний
рынок либо по низким ценам
для бедной части населения,
либо безвозмездно в качестве
продовольственной помощи в
случае неурожаев, стихийных
бедствий и т.п. Если возникает
избыток запасов продовольст�
вия, государство само реализу�
ет его на внешних рынках. 

Даже в США используются
дотации малоимущим гражда�
нам на продукты питания
(продуктовые карточки), что
является мерой поддержки
спроса на них. При этом, отме�
чали выступавшие, в любом
случае необходимо поддержи�
вать платёжеспособный спрос
населения, а не грабить его,
как это делает руководство
Центробанка, через обруше�
ние рубля. 

Многие выступавшие под�
чёркивали факт, что развитие
АПК невозможно без доступ�
ных инвестиций. Нынешняя
политика руководства Цент�
робанка, поддерживающего
ставки кредитования на уров�
не 15—20% годовых, практи�
чески полностью исключает
возможность развития не
только АПК, но и всего про�
изводства в России. Решение
вопроса — в избавлении от
этих диверсантов.

Убрать препоны

Ещё одна важная проблема,
требующая решения, — низкая
рентабельность сельхозпроиз�
водства. Ключ к ней — в кон�
троле за ценами по всей техно�
логической цепочке от поля до
прилавка. Из�за его отсутствия
наживаются всевозможные по�
средники, а сельхозпроизводи�
тели не могут свести концы с
концами. В Омской области,
например, перекупщики, ску�
пая молоко по нескольку руб�
лей за литр, губят его произ�
водство. Крестьянам достаётся
от 10 до 25% цены, по которой
их продукция продаётся в мага�
зине. Иными словами, если
поднять закупочные цены на
10%, то в магазине стоимость
поднимется лишь на 1—2,5%. 

Да и по этим сверхнизким
ценам сельхозпроизводителям
не удаётся сбыть свою продук�
цию. В стране падают объёмы
её переработки. Перерабаты�
вающие предприятия в боль�
шинстве своём сегодня при�
надлежат иностранным корпо�
рациям, как и торговые сети.
Они работают отнюдь не на
интересы России, не на разви�
тие отечественного АПК, а на
интересы других стран, стре�
мящихся сбыть свою готовую
продукцию. В частности, наши
сельхозпредприятия не могут
продать молоко и вынуждены
забивать скот. В то же время в
страну завозится 10 миллионов
тонн (в пересчёте на молоко)
молочной продукции при за�
купках у отечественных произ�

водителей 20 миллионов тонн. 
Особо, отметили многие вы�

ступавшие, для обеспечения
конкурентоспособности необ�
ходимо строго контролировать
качество выпускаемой продук�
ции. Сегодня на прилавках не�
просто найти колбасу с высо�
ким содержанием мяса или на�
туральное молоко. Требуется
радикальное повышение эф�
фективности контроля за каче�
ством продукции. У нас же всё
происходит наоборот. 

Например, в советское вре�
мя действовал ГОСТ, по кото�
рому мяса и мясопродуктов в
колбасе должно быть не менее
95%. В 2003 году для узакони�
вания и поощрения фальси�
фикации продуктов, получив�
шей широкое распростране�
ние, было разрешено выпус�
кать колбасы с содержанием
мяса и мясопродуктов в раз�
мере 60%. А в 2013 году прави�
тельство ввело техрегламент,
позволяющий считать колба�
сами продукт, в котором со�
держание мяса составляет
лишь 40%! Этим дерьмом за�
валены все прилавки, а добро�
совестные товаропроизводи�

тели просто вытесняются с
российского рынка. 

Особенно важно отделить и
строго контролировать произ�
водство и реализацию эколо�
гически чистой сельхозпро�
дукции от той, что произво�
дится по так называемым ин�
дустриальным технологиям.
Индустриальные технологии
основаны на использовании
генно�модифицированных ор�
ганизмов с применением ог�
ромных количеств удобрений,
ядохимикатов, гормонов рос�
та, антибиотиков и прочей
опасной для здоровья людей
отравы, которая попадает в их
организм вместе с пищей. 

К сожалению, в стране идёт
широкое внедрение индустри�
альных технологий, прежде
всего в птицеводстве и свино�
водстве. Но изобилие продук�
ции при этом достигается за
счёт здоровья населения и ши�
рокого распространения болез�
ней скота и людей, о которых
прежде у нас почти не знали. 

Как отмечали выступавшие,
государство должно помогать
сельхозпроизводителям в не�
урожайные годы и при при�
родных катаклизмах. Необхо�
дима эффективная система
страхования от неурожая, а не
нынешняя, которая преследу�
ет лишь интересы финансовых
структур, оставляя ни с чем
пострадавшие сельхозпред�
приятия. Кроме того, сего�
дняшний механизм товарных
интервенций, сглаживающий
сезонные колебания цен, под�
держивает не товаропроизво�
дителей, а трейдеров. Сбыт
сельхозпродукции должен
быть не проблемой сельхоз�
предприятий, а заботой госу�
дарства и гарантирован им.

Необходимо также разо�
браться с регулированием зем�
лепользования. Чиновники на
местах не хотят проводить ка�
дастровую оценку земель. А
там, где она проведена за счёт
граждан, спекулянт сидит на
земле и ждёт, когда сможет
продать дороже. Сегодня это
одно из главных препятствий
освоению заброшенных зе�
мель. А с другой стороны, на
плодородных землях Юга Рос�
сии идёт наступление лати�
фундистов, которые с помо�
щью чиновников сгоняют кре�
стьян с земли.

Государство, отмечали вы�
ступавшие, не должно эконо�
мить на сельской инфраструк�
туре, как оно это делает сего�
дня. Нужно не закрывать, а на�
оборот, оборудовать новые
школы, больницы, фельдшер�
ско�акушерские пункты, ре�
монтировать дороги, прово�
дить мелиорацию земель. Не�
обходимы вложения в сельхоз�
науку, которая стареет, потому
что нет набора аспирантов. В
серьёзных переменах нуждает�
ся и профессиональное обра�
зование. Сегодня вузы выпус�
кают «специалистов», которые
ничего не умеют и не могут, с
болью говорили производст�
венники. 

В общем, работы — непо�
чатый край.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

В Торгово�промышленной палате РФ в конце
сентября обсуждали возможности повышения
конкурентоспособности агропромышленного
комплекса страны. Кроме членов ТПП, в разго�
воре участвовали представители федеральных
и региональных ведомств, сельскохозяйствен�
ной науки, предприятий и отраслевых объеди�
нений, фермеры. Вопрос рассматривался глу�
боко и всесторонне. Главный вывод: у России
есть все объективные предпосылки для быст�
рого развития в этой сфере. Есть даже желание
части руководителей министерств и ведомств
— как в регионах, так и в Москве — содейство�
вать этому. И лишь финансово�экономический
блок правительства вкупе с руководством Цен�
тробанка демонстрируют твёрдое стремление
во что бы то ни стало задушить экономику села
и связанных с ним отраслей.

НЕ УПРОЩАЯ
Повестка дня

И ЗДАНИЕ рассказывает
немецким читателям,
как журналистка он�

лайн�газеты «Фонтанка.ру» из
Санкт�Петербурга провела
эксперимент: подожгла ложку
творога, который ярким пла�
менем горел на протяжении
нескольких минут и «издавал
запах пластика». Выложенная
в Интернет видеозапись ис�
портила аппетит многим рос�
сиянам. Причина «горючести»
молочного продукта заключа�
лась в том, что, согласно
СМИ, производители для уде�
шевления продукта кладут в

него пальмовое масло, крах�
мал, мел и даже гипс. Роспо�
требнадзор отреагировал на
видео и лишил лицензии ком�
панию «Ленрегионпродукт»,
распространявшую скандаль�
ный продукт, и Лев�Толсто�
вский молочный завод. 

«Но затем «Фонтанка» за�
шла слишком далеко, на
взгляд российских властей: ре�
шила выяснить, как молочный
комбинат вообще получил сер�
тификат качества на свои това�
ры», — продолжает газета. В
частности, для своего рассле�
дования журналисты создали

подставную фирму, которая за�
тем за небольшую доплату по�
лучила подтверждение успеш�
ного прохождения лаборатор�
ных тестов, хотя на самом деле
их вообще не проводили. 

«Инициатива наказуема, как
говорят русские, — замечает
«Хандельсблат». — И если сна�
чала, когда журналисты пере�
дали результаты своего рассле�
дования властям, их поблаго�
дарили и пообещали во всём
разобраться, то неделю спустя
суд известил «Фонтанку», что
основанная ею фирма оштра�
фована на 300 тысяч рублей». 

Самое же интересное, ука�
зывает немецкое издание, то,
что ведомство, выдавшее сер�
тификат, осталось безнака�
занным: ведь по нынешнему
законодательству «ответст�
венность за декларирование
несёт фирма, подающая заяв�
ление». «Как тут не вспом�
нить ещё одно российское
крылатое выражение из
фильма «Бриллиантовая ру�
ка», когда искусительница
наивного главного героя кри�
чит милиционерам: «Не ви�
новатая я, он сам пришёл». 

«Таким образом, уравнива�
ние безответственности с не�
виновностью становится ши�
роко распространённым фено�
меном в российских властных
кабинетах, когда дело касается
их собственной работы», —
констатирует «Хандельсблат».

(Inopressa.ru).

Творог горит, а виноватых нет
Когда в начала лета российские журналисты «сообщили о твороге, кото�

рый горит, скандал прогремел на всю страну», пишет немецкая экономичес�
кая газета «Хандельсблат». Следили за ним и за границей, злорадствуя по по�
воду того, что РФ запретила импорт молочных продуктов из Евросоюза. 

Россия: взгляд со стороны

Эхо выборов

Мыльные пузыри
громогласных деклараций

ЮРИСТЫ ЦК КПРФ и
Тверского обкома пар�
тии убеждены, что бо�

лее «грязных» выборов Тверская
область ещё не знала. Начнём с
отказа в регистрации кандидату
на высший региональный пост
от КПРФ Вадиму Соловьёву, в
случае участия которого в выбо�
рах шансы кандидата от «партии
власти» и.о. губернатора И. Ру�
дени представлялись весьма
призрачными. Задолго до старта
выборной гонки социологичес�
кие опросы свидетельствовали
об опережении Соловьёва по от�
ношению к И. Рудене аж на 19
процентов. После отказа В. Со�
ловьёву в регистрации зависи�
мые от региональной админист�
рации газеты обрушили тонны
истеричной «чернухи» на ком�
мунистов, обвиняя их во всех
мыслимых грехах, пытаясь убе�
дить избирателя в неких «хит�
рых» махинациях В. Соловьёва.
Как уже сообщала «Правда»,
дойдя в отстаивании интересов
своих избирателей до Верховно�
го суда, Вадим Георгиевич в оче�
редной раз убедился в бесполез�
ности законных требований к
власти, если процесс политичес�
кий, а административный ре�
сурс мобилизован. Не случайно
же правоохранительные органы
проигнорировали вопиющие
нарушения других кандидатов —
от ЛДПР и «Коммунистов Рос�
сии», в чью поддержку, как это
ни странно, подписи собирали
администрация и руководство
региональных отделений «Еди�
ной России».

В период избирательной
кампании местная газета
«Край справедливости», назы�
вающая себя общественно�по�
литической, отличалась регу�
лярными попытками исказить
реальную политическую ситуа�
цию и оклеветать коммунистов
и некоторых других участников
политического процесса, не
гнушаясь прямыми оскорбле�
ниями, выступая явно в угоду
действующей власти и партии
«Единая Россия». При этом га�
зета грубейшим образом нару�
шала правила предвыборной
агитации, в частности, публи�

куя статьи, не оплаченные, как
положено, из избирательных
фондов «партии власти» (хотя
именно в её пользу велась аги�
тация, очернявшая при этом
других участников избиратель�
ного процесса). Подобные
факты многократно станови�
лись объектами проверки над�
зорных органов. Однако, на�
пример, из ответа облизбирко�
ма следовало, что сайт газеты,
видите ли, не зарегистрирован
в качестве средства массовой
информации и в связи с этим
не могут быть приняты меры
реагирования. От прокуратуры
области вообще не было ника�
кой реакции.

Аналогично с «Краем справед�
ливости» безнаказанно тиражи�
ровалась газета�клон «Пролетар�
ской правды» — «Тверская проле�
тарская ПРАВДА», выпускаемая
партией «Коммунисты России», с
клеветой в адрес КПРФ и секре�
таря ЦК КПРФ В.Г. Соловьёва.
Несмотря на многочисленные
жалобы в областной избирком,
организаторы выпуска газеты, из�
даваемой с нарушением как вы�
борного законодательства, так и
закона о СМИ (в газете отсутство�
вали сведения об учредителе и оп�
лате агитации из средств избира�
тельного фонда заинтересованно�
го лица, а исходные данные со�
держали, по всей видимости, лож�
ные сведения), к ответственности
не привлекались. При этом в от�
ношении газеты КПРФ «Проле�
тарская правда» и её главного ре�
дактора Сергея Шишкова дважды
возбуждалось административное
дело по надуманным основаниям. 

Таким образом, по действиям
и бездействию государственных
органов можно судить о том, что
громогласные декларации выс�
ших должностных лиц, провоз�
глашаемые с высоких трибун,
остались всего лишь словами. О
равенстве для всех участников
выборного процесса громче всех
заявляла глава ЦИК РФ Элла
Памфилова, однако Тверской
обком КПРФ столкнулся с тем,
что все направленные в Москву
жалобы распоряжением Левиче�
ва (один из членов ЦИК РФ с
правом решающего голоса) воз�

вращались обратно, то есть по
сути оставались без рассмотре�
ния. К слову сказать, так назы�
ваемая непредвзятость ЦИК
проявилась в сообщениях в
СМИ и информагентствах того
же Левичева о том, что Соловьёв
не будет зарегистрирован канди�
датом, ещё до официального
рассмотрения его жалобы, по�
данной в Центризбирком.

УПОМЯНУТЫЕ ВЫШЕ и
многие другие жалобы иг�
норировались и областной

прокуратурой, что является ещё
одним подтверждением пустоты
заверений главы ЦИК РФ в не�
обходимости повышения уров�
ня доверия к выборам в России.

«Стандартный» арсенал
фальсификаторов и недобросо�
вестных кандидатов остался не�
изменным: агитация в «день ти�
шины», подкуп избирателей
«Единой Россией» — в данном
случае под видом проведения
концертов в Твери и Удомле,
упомянутая печатная «чернуха».
В день голосования появились
автобусы, развозившие «кару�
сельщиков» по участкам (один
из фактов зафиксирован на уча�
стке №959, когда из автобуса
вышли 20 (!) человек, которые,
проголосовав по открепитель�
ным удостоверениям, отправи�
лись на следующий участок).
«Карусельщики» были выявле�
ны на том же 959�м участке, вы�
данные им бюллетени изъяты и
погашены, а бывший с ними в
сговоре член УИК привлечён к
административной ответствен�
ности. Зафиксированы также
попытки выдачи бюллетеней
неким лицам, голосовавшим
вместо других избирателей...
Стало известно, что 18 сентября
в помещении администрации
Нелидовского района кандида�
ты от «Единой России» прово�
дили индивидуальные собесе�
дования с председателями уча�
стковых избирательных комис�
сий, образованных на террито�
рии района, в ходе которых им
была поставлена задача обеспе�
чить на каждом избирательном
участке результат не менее 52%
голосов в пользу партии «Еди�

ная Россия» любыми средства�
ми, в том числе путём использо�
вания вброса бюллетеней, при�
писок и искажений в подсчёте
голосов избирателей и тому по�
добных нарушений избиратель�
ного законодательства. Стоит
ли говорить, что ЦИК проигно�
рировал жалобу руководителя
Юридической службы ЦК
КПРФ Вадима Соловьёва, на�
правленную по данному факту.

КАК ПОКАЗАЛА КАМПА�
НИЯ, не остались в сторо�
не от выборов и бандиты,

рвущиеся во власть по тропинке,
протоптанной в 90�е годы. Мето�
ды их политической борьбы ос�
тались неизменными. В городе
Вышний Волочёк в день голосо�
вания в личном автомобиле кан�
дидата в депутаты Законодатель�
ного собрания Вадима Ульянова
были разбиты окна. Примеча�
тельно, что прибывшие на место
происшествия сотрудники поли�
ции сразу заявили Ульянову: ус�
тановить виновных лиц не пред�
ставляется возможным.

Группа юристов ЦК КПРФ,
борясь с произволом фальсифи�
каторов и провокаторов, а также
осуществляя контроль за надле�
жащим выполнением участко�
выми комиссиями своих обя�
занностей, подготовила и напра�
вила в облизбирком и ЦИК РФ,
а также в ТИКи и правоохрани�
тельные органы свыше 40 жалоб
на грубейшие нарушения зако�
на. А сколько фальсификаций,
проведённых последышами зна�
менитого «волшебника» Чурова,
остались не замеченными на�
блюдателями? И до сих пор, к
великому сожалению, нет ответа
на вопрос: почему же в связи с
сигналами о многих серьёзных
нарушениях бездействовал
ЦИК РФ до такой степени, что
даже лидер «Справедливой Рос�
сии» С. Миронов после того, как
областной администрацией бы�
ли сорваны все его встречи с из�
бирателями, заявил о том, что
Тверская область — это регион
«непаханого административного
ресурса». Будут ли в связи с этим
сделаны какие�то выводы ЦИК
РФ, или всё так и останется на
уровне пустых заявлений, пока�
жет ближайшее время.

Сергей САВЧЕНКО.
Главный юрисконсульт 

ЦК КПРФ.

Выборы, прошедшие 18 сентября, ушли с первых строк новостных
колонок, отголоском их проведения становятся назначения в Государ�
ственной думе или в региональных законодательных собраниях, в част�
ности, Тверской области. Однако ряд острых вопросов, связанных с из�
бирательной кампанией, требует внятного ответа.

Память и памятники

И ДЕЯ ВОЗВЕДЕНИЯ па�
мятника А.М. Василев�
скому зазвучала во весь

голос, когда дальневосточники
вместе со всей страной празд�
новали 70�летие Победы над
милитаристской Японией. В
Хабаровске находилась Ставка
А.М. Василевского, который
являлся Главнокомандующим
советскими войсками на Даль�
нем Востоке и непосредствен�
но руководил одной из круп�
нейших военных операций
Второй мировой войны, поста�
вившей в ней точку. Миллион�
ная Квантунская армия была
разгромлена, освобождены от
японских оккупантов Северо�
Восточный Китай и север Ко�
рейского полуострова, а Саха�
лин и Курильские острова вер�
нулись в состав России. После
разгрома милитаристской Япо�
нии начался мощнейший подъ�
ём национально�освободитель�
ного движения в Юго�Восточ�
ной Азии, который стал одним
из крупнейших актов краха ми�
ровой колониальной системы. 

Хабаровский краевой совет
Всероссийского общества охра�
ны памятников истории и куль�

туры (ВООПИиК) организовал
сбор средств на установку па�
мятника. Весьма символично,
что первым на открытый счёт
внёс средства рыболовецкий
колхоз им. В.И. Ленина. В сбо�
ре пожертвований участвовали
300 организаций и более 50000
человек, в том числе коммунис�
ты и сторонники КПРФ.

Над изготовлением памятни�
ка работал известный россий�
ский скульптор Салават Щер�
баков. Созданный им образ
маршала пришёлся по душе ха�
баровчанам: фигура А.М. Васи�
левского в полный рост мону�
ментальна и в то же время дина�
мична, а обнажённый клинок
сабли даёт понять каждому, что
дальневосточные рубежи и сей�
час нуждаются в твёрдой защи�
те. При взгляде на памятник
вспоминаются кадры Парада
Победы 24 июня 1945 года, на
которых А.М. Василевский за�
печатлён чеканящим шаг по
брусчатке Красной площади во
главе сводного полка 3�го Бело�
русского фронта… Вскоре после
парада Василевский вылетел на
Дальний Восток, чтобы при�
нять руководство войсками в

последней кампании Второй
мировой войны.

На церемонию открытия
монумента прилетел правнук
маршала — Андрей Романо�
вич Василевский, который от
имени семьи выразил глубо�
кую признательность всем,
кто внёс свою лепту в соору�
жение памятника. В торжест�
венной церемонии приня�
ли участие ветераны Вели�

кой Отечественной войны,
школьники и студенты, уча�
стники военно�патриотичес�
ких объединений и поисково�
го движения. Коммунистов
края представил первый сек�
ретарь Хабаровского краевого
комитета КПРФ А.П. Громов.

Станислав СЛИВКО.
(Корр. «Правды»).

г. Хабаровск.

Маршал
с саблей в руке
В Хабаровске открыт монумент

маршалу А.М. Василевскому

30 сентября на набережной Хабаровска был открыт
памятник Маршалу Советского Союза А.М. Василев�
скому. Торжественная церемония была приурочена к
121�й годовщине со дня рождения маршала и увенча�
ла собой год напряжённой работы общественности.

● В России 41 миллион гектаров заброшенных земель.
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Проблема и человек

Когда от коммуниста, да и от любо�
го человека, особенно требуется про�
явление инициативы? Я думаю, при
возникновении насущной жизненной
проблемы, нуждающейся в решении.

Скажем, «Как закалялась сталь»,
«Молодая гвардия» и ряд других выда�
ющихся произведений коммунисти�
ческой направленности по идеологи�
ческим причинам за последнюю чет�
верть века фактически были изъяты
из обращения. Но, поскольку воспи�
тательная ценность их нисколько не
уменьшилась, возникает вопрос: ка�
ким образом наладить издание необ�
ходимой литературы? И тогда появля�
ется коммунист Гостев со своей ини�
циативой, находчивостью и энергией.
Есть его деятельность — есть и книги,
которых многие очень ждали и ждут.

Однако издание само по себе в ны�
нешних условиях всего не решает.
Можно сказать, это лишь начало.
Ведь система книгораспространения,

в советское время обширная и отла�
женная, теперь в нашей стране почти
полностью разрушена.

И вот типичная, хорошо знакомая
вам ситуация. Живя где�нибудь в не�
большом городе, посёлке или селе,
человек даже не знает, какие книги
выходят в Москве. По весьма понят�
ной причине: они до его родного мес�
та не доходят. Абсолютное большин�
ство издаваемых в столице тиражей
литературы здесь и оседает!

Предположим даже, что каким�то
образом (через «Правду», например)
вам удалось узнать о выходе новой,
очень интересной и актуальной кни�
ги, которую вы горите желанием при�
обрести. Но где? Как? Порой мы со�
общаем, что книга продаётся в приём�
ной «Правды», однако ведь до этой
приёмной, бывает, сотни или тысячи
километров...

Прекрасно понимаю вашу досаду и
обиду, когда положение оказывается
просто безвыходным. Как автору, мне
множество раз доводилось посылать
свои книги в разные концы страны,
откликаясь на читательские просьбы.
Однако прямо скажу: времени это от�
нимает уйму, а редакционные дела за�
хлёстывают, и с горечью сознаёшь,
что не все, далеко не все просьбы
прислать ту или иную книгу оказыва�
ются выполненными. Плохо это, но...
что делать�то?

А с некоторых пор я стал всё чаще
слышать по телефону или читать в
письмах: «Новую вашу книгу мы при�
обрели через Александра Николаеви�
ча Куликова. Спасибо ему и вам».

Да кто же он, этот Александр Нико�
лаевич Куликов, взявшийся, судя по
всему, за решение очень непростой и
очень важной для многих проблемы?

Его партийность — для души

Сейчас ругаю себя: раньше надо
было дать в «Правде» материал про
него. Ведь он уже достаточно давно
помогает людям по всей стране и даже
за её пределами доставать нужные
книги. Попросту говоря, рассылает по
заявкам те выходящие в свет издания,
о которых его просят. И сам встречно
шлёт своим адресатам списки новых
изданий. Информирует и, можно ска�
зать, рекомендует.

Оговорюсь: это отнюдь не какие
попало книги. Работу свою, про кото�
рую я пишу, член КПРФ А.Н. Кули�
ков считает партийной работой. А по�
тому пропагандирует и распространя�
ет он в первую очередь те книги, ко�
торые, по его убеждению, наверняка
принесут пользу нашему общепар�
тийному делу, так или иначе послужат
во имя него.

Впрочем, пора с Александром Ни�
колаевичем познакомить вас побли�
же. Ему 67 лет. По специальности —
инженер�теплотехник, инженер�ме�
таллург. Четверть века, с 1966�го по
1991 год, трудился в знаменитом Все�
союзном государственном ордена Ле�
нина институте «Гипромез», задача
которого — проектирование метал�
лургических заводов. Придя сюда по�
сле школы, рос через учёбу на вечер�
нем отделении вуза от чертёжника до
ведущего инженера, руководителя
группы, занимавшейся теплоэнерге�
тикой. Членом КПСС стал в 1975 го�
ду, а несколько лет перед завершени�
ем своей деятельности в «Гипромезе»
был секретарём парторганизации ин�
ститута.

Партийность, как мы знаем, бывает
разной. Бывает она глубокая, органи�
ческая, но, к сожалению, и абсолютно
поверхностная, формальная, ни к че�
му по�настоящему не обязывающая —
тоже. Наш Куликов, без сомнений,
относится к первой категории. Это
сказалось и в том, что после сверже�
ния Советской власти и запрета
КПСС в 1991�м ему пришлось перей�
ти на Московский инструментальный

завод, а затем ещё дважды поменять
место работы. Но всюду оставался
коммунистом, восстановившись сразу
же, как только появилась возмож�
ность, в рядах КПРФ.

Почему именно партийность выде�
ляю в его биографии? Да потому, что
она, по�моему, решающую роль сыг�
рала в том выборе общественной дея�
тельности, который Александр Нико�
лаевич для себя сделал. Обществен�
ной и, по сути, партийной, хотя в 
парторганизации московского района
Алексеевский, где он состоит на пар�
тийном учёте, такого поручения ему
не давали.

Поручение дал он себе сам, добро�
вольно возложив на свои силы и вре�
мя дополнительную нагрузку. «Лиш�
нюю»?

Но вот что интересно. По ходу раз�
говора о том, как всё у него с книгами
произошло и до сих пор происходит,
обронил Александр Николаевич
очень важное в моём восприятии:
«Это — для души». Я�то как раз вслух

размышлял, что такой «лишний» груз
для него нелёгок и отвлекает, навер�
ное, от других серьёзных забот. Всё�
таки трое детей, уже и внучка поя�
вилась — надо всех их поддержи�
вать, всем помогать. А тут вон ещё
сколько возникло людей, ждущих его
помощи!..

Тогда�то он и сказал, что это — для
души. А про время заметил: дескать,
основная работа выпала такая — сут�
ки надо дежурить, а потом трое вы�
ходной. Пояснял, в общем, возмож�
ность для дела дополнительного.

Надо ещё и проникнуться 
чувством других людей

Но согласитесь, разве каждый, у кого
эта возможность появится, будет ис�
пользовать её не для себя и самых близ�
ких своих, а для «дальних» — каких�то
незнакомых и неизвестных, живущих
бог знает где? Книги им, видите ли,
нужны. Да мало ли кому что требуется
— может, и куда более необходимое,
чем книги эти...

А вот он проникся чувством тех, кто
испытывает потребность духовную.
Ему по себе знакомо: слово газеты или
книги, если оно несёт поднимающий
силы заряд, вдохновляет мудрой и яс�
ной мыслью, находит солидарный от�
клик в сердце читательском, — такое
слово способно на многое.

В 90�е годы не случайно стал он рас�
пространителем «Правды», как и дру�
гих оппозиционных изданий. Закрыва�
ли «Правду», притесняли, её и до ны�
нешнего времени стараются в разных
местах к читателям не допускать. Вмес�
те с товарищами Александр Куликов
прорывал и продолжает прорывать
кольцо неприятия и всяческие прегра�
ды вокруг нашей газеты, став постепен�

но своим человеком в её общественной
приёмной.

Здесь, в приёмной «Правды», где
почти всегда многолюдно и куда не�
редко приходят обращения с просьба�
ми, порой самыми неожиданными,
обратил он внимание на письма о
книгах. «Пришлите!.. Помогите при�
обрести!.. Подскажите, где и как мож�
но достать...»

Удивило в тех письмах вот что. Ока�
зывается, есть места, куда даже книги
Г.А. Зюганова, лидера КПРФ, не дохо�
дят. Ну понятно, что их не стремятся
пропагандировать книжные магазины,
зависящие от властей. А что же тамош�
ние региональные партийные комите�
ты? Недорабатывают из�за недостатка
сил и средств или не придают значения
такой работе? Но люди�то, причём не
только коммунисты, а и беспартийные
сторонники КПРФ, ищут эти книги,
понимая: они им нужны.

Да, ищут книги Геннадия Зюганова,
Юрия Емельянова, Владимира Буши�
на, Юрия Белова, Сергея Кара�Мурзы,

Владлена Логинова, других актуальных
авторов. Ищут и не находят.

Коммунист Александр Куликов взял�
ся им помочь.

Не просто механическая 
пересылка бандеролей

Дело это, прямо скажу, весьма трудо�
ёмкое. Со стороны, конечно, может по�
казаться кому�то, что технология про�
стая. Ему передают письма, в которых
содержатся просьбы о книгах, а он ста�
рается эти просьбы удовлетворить. То
есть собирает бандероли и направляет
по указанным адресам.

Но, во�первых, и это требует нема�
ло времени, тем более что некоторые
книги даже в Москве приходится ра�
зыскивать. А во�вторых, представьте
себе, Александр Николаевич не огра�
ничивается просто механической ро�
лью отправителя. Он вступает в пере�
писку с каждым (!) человеком, чья за�
явка к нему попала, и зачастую через
некоторое время человек этот входит
в круг близких ему товарищей. Ведь
он в своих письмах не только сообща�
ет информацию о книгах, которые
может предложить, но также интере�
суется обстановкой там, на месте,
проблемами и опытом здешней пар�
торганизации, пишет об известном
ему опыте других и высказывает свои
советы.

Связи получаются иногда, как я по�
нял, весьма плодотворные. Вот, ска�
жем, многолетнее сотрудничество (сло�
во это тут очень подходит!) сложилось у
него с работниками, а ныне секретаря�
ми Архангельского и Барнаульского
горкомов КПРФ Сергеем Яковлевичем
Пасторовым и Юрием Дмитриевичем
Осинкиным. Началось с их заявок на
отдельные книги, а теперь уже в обо�

их горкомах сформированы полноцен�
ные партийные библиотеки, которыми
пользуются сотни людей. Кроме книг,
здесь и  аудио�, видеодиски, которые
присылает им тоже он, Куликов. Если
просят, высылает календари, памятные
медали КПРФ, различную партийную
атрибутику.

«Если просят…» Значит, всё опять же
зависит от инициативы?

— Конечно! — отвечает он. — Одни
стараются что�то делать, ищут, приду�
мывают, товарищей в это вовлекают, а
другие, увы… Как будто не они, а кто�
то должен делать за них.

Александр Николаевич иллюстриру�
ет это на примере создания тех самых
партийных библиотек при горкомах и
райкомах. Сколько «Правда» писала о
необходимости их, но пока всё же таких
библиотек немного.

— А почему? — говорит он. — Да ра�
ботать надо! Вот Костя Умрихин в горо�
де Троицке Челябинской области…

И начинает увлечённо рассказывать
об одном из энтузиастов, которые со�
бирают добротные «Библиотеки ком�
муниста» в своих городах и посёлках.
Заочно я этого Костю тоже знаю: он не
раз и мне звонил по поводу выходив�
ших моих книг. Беспокойный, болею�
щий за дело парень — это чувствуется.

А ветеран труда Валентина Васильев�
на Басиева, член райкома КПРФ из по�
сёлка Рисоопытный в Кабардино�Бал�
карии? Куликов рассказывает, что ей
удаётся осуществить, казалось бы, не�
возможное. Например, добилась, что
уголки КПРФ открыты в районной и
поселковой библиотеках. Здесь и кни�
ги, и газеты, и разнообразная текущая
информация о жизни партии...

Есть чему радоваться 
и кем гордиться

Гордость и радость слышатся в голо�
се Александра Николаевича, когда ве�
дёт он речь о таких неравнодушных
людях. И это понятно: сам из их числа.
Особенно важно, считает, чтобы по�
настоящему инициативный человек
появился в маленьком и отдалённом
селении. Тогда уже есть надежда: что�
то в местной жизни обязательно изме�
нится к лучшему.

Лесной посёлок Войвож в Республи�
ке Коми. Сразу двое инициативных:
супружеская пара Тюгаевых — Галина
Августовна и Николай Владимирович.
С помощью Куликова создали хоро�
шую библиотеку у себя на дому. Но не
только для себя! Все в посёлке уже зна�
ют об этом, и многие (всё больше и
больше!) тянутся к ним за интересным
и злободневным чтением. Бывает, про�
читанная книга, ставшая событием,
даёт повод для коллективного обсуж�
дения, а это, разумеется, объединяет
людей и движет их мысль в определён�
ном направлении.

Заметил я, что инициатива на местах
и свойственная ему, Александру Нико�
лаевичу, нередко встречаются. Благода�
ря особому вниманию Куликова. Он и
«Правду» в этом смысле читает при�
цельно внимательно. Так, не мог спо�
койно пройти мимо заметки, в которой
говорилось о «Ленинской комнате», со�
зданной ветераном партии в своём селе.
Написал ему и предложил материалы о
Ленине, которыми располагает. Приня�
то было с благодарностью!

Искренней благодарностью проник�
нута вся обширнейшая почта Алексан�
дра Николаевича, получаемая им в от�
вет на его посылки и письма. Читаешь
взволнованные, доверительные, ду�
шевные строки, и становится ясно, по�
чему о нелёгком деле своём он говорит:
«Это не в тягость мне, а в радость».

Пишут ему, честное слово, как род�
ному. Многие имена авторов повто�
ряются, поскольку связь уже посто�
янная. И география бескрайняя. Кро�
ме России — Белоруссия и Казахстан.
До недавнего времени была также Ук�
раина, однако сам он решил эту пере�
писку временно приостановить: тре�
вожно стало за своих адресатов, ока�
завшихся под прицелом нацистов. Но
он уверен, что это — действительно
временно.

Есть ли ещё проблемы и трудности?
Да хватает, хотя жаловаться Александру
Николаевичу не свойственно. Общеиз�
вестное — дороговизна книг, дорого�
визна их пересылки и вообще почтовых
«услуг». Примириться с этим нельзя,
потому что страдает множество людей.
Хотелось бы книгу приобрести, а не по
карману. В последнее время из�за этого
заметно сокращаются заявки и у Алек�
сандра Николаевича.

А подчас возникает совсем непонят�
ное. Как, например, объяснить, что с
некоторых пор бандероли в Белорус�
сию стали принимать только авиапоч�
той? Это же существенно дороже, а ведь
поезда в так называемом Союзном го�
сударстве ходить не перестали. И если
оно в самом деле Союзное, то контакты
со временем должны не дорожать, а на�
оборот — упрощаться...

* * *
Разговор о роли книг в нашей пар�

тийной работе и воспитании людей мы
на страницах «Правды», конечно, бу�
дем продолжать. Недаром же и специ�
альная рубрика у нас введена — «А вы
что читаете?»

Ну а завершая свой сегодняшний рас�
сказ о коммунисте Александре Нико�
лаевиче Куликове, сообщу телефоны, по
которым вы можете с ним связаться: 
8�499�257�47�39; 8�915�285�34�97.

Виктор КОЖЕМЯКО.
Фото Алёны ЕРКИНОЙ.

Продолжаю тему, начатую в очерке
«Что значит брать на себя лишнее»
(«Правда» от 22—23 марта с.г.). Речь о
людях, добровольно берущих на себя
дополнительные обязанности. Вот когда
никто их тебе «по службе» не поручает, а
ты сам берёшься это делать. Ради дру4
гих людей.

Неудивительно, что героями моими
один за другим становятся коммунисты.
Ведь коллективизм и самоотдача — сре4
ди наших моральных принципов. В про4
шлый раз я рассказывал о воронежце
Руслане Георгиевиче Гостеве, который
по собственной инициативе, без каких4

либо указаний «сверху» организовал в
родном городе издание книг, очень нуж4
ных сегодня для коммунистического и
патриотического воспитания. Достаточ4
но напомнить, что с помощью товари4
щей ему удалось выпустить массовым
тиражом «Как закалялась сталь» Нико4
лая Островского и «Молодую гвардию»
Александра Фадеева.

Получилось так, что и герой нынеш4
них заметок привлёк к себе внимание
своей работой с книгами. Правда, уже
по4другому, нежели Руслан Гостев, но о
нём, Александре Куликове, и о его де4
лах, безусловно, тоже надо рассказать.

Доброволец по имени
Александр Куликов

●● Так выглядит одна из сторон его визитной карточки.

●● Звонят ему многие — за сотни и тысячи километров...

Анализ и прогноз

Ирак в когтях
американских

«ястребов»
В Ираке готовится генеральное наступление на позиции «Исламского го�

сударства». Штурм Мосула преподносится западными СМИ как решающая
битва против сил зла. В действительности как создание ИГ, так и крайне
странная война против новоявленного халифата обусловлены вполне мер�
кантильными целями США и их союзников на Ближнем Востоке. 

Продуманные 
«просчёты»

Искусственно вылепливать
террористические группировки
и кровавые режимы, использо�
вать их в своих целях, а затем,
когда отпадёт нужда, самоотвер�
женно «восстанавливать демо�
кратию» — давний и многократ�
но испытанный шаблон амери�
канской внешней политики.
Вспомним судьбу панамского
лидера 1980�х годов Мануэля
Норьеги. Давний осведомитель
ЦРУ, он пришёл к власти при
помощи своих кураторов из Ва�
шингтона. Но стоило ему сде�
лать ряд самостоятельных шагов
— и вот десятки тысяч амери�
канских вояк оккупируют Па�
наму под громкими лозунгами
свержения диктатора.

Но это были лишь первые
осторожные шаги. Со време�
нем стали реализовываться ку�
да более изощрённые схемы.
Выпестованные американски�
ми спецслужбами исламисты
создали «Аль�Каиду», а «бор�
цы за свободу Сирии», полу�
чавшие финансовую и воен�
ную помощь Вашингтона, ста�
ли костяком «Исламского го�
сударства». При этом США
опирались на всестороннюю
помощь Саудовской Аравии и
Катара с их давними и крепки�
ми связями с экстремистскими
группировками.

Сегодня в Вашингтоне, хотя и
сквозь зубы, признают «просчё�
ты», допущенные в Сирии и
Ираке. Причина подобной от�
кровенности — не в проснув�
шейся внезапно совести амери�
канских властей, а в политичес�
кой борьбе, сопровождающей
избирательную кампанию. Кри�
тика со стороны команды Трам�
па вынуждает Белый дом идти
на показные, но крайне дозиро�
ванные покаяния. Только всё ли
дело в просчётах? 

После свержения Саддама
Хусейна и оккупации Ирака в
стране была распущена армия
и полностью ликвидированы
органы безопасности, весьма
успешно противостоявшие ис�
ламистской угрозе. Новые ин�
ституты создавались с нуля и
под полным контролем Ва�
шингтона. Однако за два года
до вторжения в Ирак полчищ
«Исламского государства» гос�
департамент стал резко сокра�
щать программы помощи си�
ловым структурам. В недавно
опубликованном журналист�
ском расследовании газеты
«Вашингтон пост» подчёрки�
вается, что делалось это под
прямым давлением Белого до�
ма. Среди прочих подверглись
расформированию штабы по
сбору разведданных в Мосуле
и других городах. Роковые по�
следствия этих шагов не заста�
вили себя ждать. Не с лучшей
стороны показали себя подраз�
деления новой иракской ар�
мии, подготовленные амери�
канскими инструкторами.
Имея превосходство в числен�
ности и боевой мощи, они, тем
не менее, бежали под натис�
ком отрядов экстремистов.

«Бомбой замедленного дей�
ствия» стала и сформирован�
ная оккупационной админист�
рацией политическая конст�
рукция Ирака. Во�первых,
США узаконили её разделение
по религиозному признаку.
Во�вторых, подорванная вой�
ной экономика попала в зави�
симость от зарубежной, преж�
де всего западной, помощи.
Расходовалась она далеко не
всегда по назначению, идя на
подкуп чиновников и гигант�
ские «откаты» всё тем же аме�
риканским советникам. 

Разветвлённая коррупцион�
ная система осталась непоколе�
бимой вплоть до настоящего
времени. Несколько месяцев
назад стало известно о выделе�
нии Вашингтоном кредита в
размере 2,7 миллиарда долла�
ров. Соль в том, что полученные
деньги Ирак может использо�
вать исключительно для покуп�
ки американского оружия и бое�
припасов, а через 8 лет должен
вернуть США уже 3,5 миллиар�
да долларов с учётом процентов. 

Настоящим закабалением яв�
ляется программа экономичес�
кой помощи Ираку со стороны
Запада. В мае Международный
валютный фонд уже выдал стра�
не 13�миллиардный кредит для
покрытия дефицита бюджета. А
недавно стало известно о новых,
не менее внушительных ссудах
Багдаду со стороны МВФ, Все�
мирного банка, правительств
США и европейских стран. Эта
«помощь» предусматривает ряд
уступок — причём не только в
экономической сфере. В обмен
на кредиты правительство Ира�
ка должно повысить налоги, та�
рифы на электроэнергию, уре�
зать программы продовольст�
венной помощи бедным слоям
населения и максимально быст�
ро рассчитаться по долгам с за�
падными нефтегазовыми ком�
паниями. Ещё одним условием
является разделение единого го�

сударственного бюджета на бю�
джет собственно Ирака и курдс�
кой автономии.

Слабое звено 
«шиитской дуги»

Реализация этих мер не толь�
ко не поможет выбраться из
кризиса, а, наоборот, ввергнет
Ирак в ещё больший хаос и усу�
губит распад государства. Но,
как показывает анализ событий,
Запад добивается именно этого.
Единый и сильный Ирак Ва�
шингтону и его сателлитам не
нужен, ведь в этом случае стра�
на, во�первых, вернёт себе кон�
троль над недрами, а во�вторых,
будет вести самостоятельную
внешнюю политику. Мощная
«шиитская дуга» Тегеран—Баг�
дад—Дамаск—Бейрут, даже в ка�
честве проекта пугающая США,
Израиль и Саудовскую Аравию,
может стать реальностью. 

Чтобы не допустить этого,
Ирак искусственно превраща�
ют в слабое звено Ближнего
Востока. В полном соответст�
вии с упомянутой спецификой
американской внешней поли�
тики для этого используются
внешне благовидные предло�
ги. Как заявил недавно коман�
дующий войсками США в Си�
рии и Ираке Стивен Таунсенд,
операция по взятию Мосула
может начаться в конце октяб�
ря. Напомним, что второй по
численности населения иракс�
кий город был занят боевика�
ми ИГ в июне 2014 года и явля�
ется одним из главных оплотов
провозглашённого исламиста�
ми халифата. 

Для мировой общественнос�
ти разыгрывается очередной
спектакль, в котором Соеди�
нённые Штаты играют роль
освободителей. При этом нуж�
но помнить, что создание «Ис�
ламского государства» и его
последующие успехи произо�
шли исключительно благодаря
деятельности Вашингтона и
Эр�Рияда, желавших вбить
клин посреди формирующей�
ся «шиитской дуги». «Исла�
мистский блицкриг» прова�
лился. Багдад и Дамаск сумели
выстоять, а сирийская прави�
тельственная армия и шиит�
ское ополчение Ирака при
поддержке Тегерана и Москвы
стали теснить боевиков. 

Всё это вынудило Вашинг�
тон и его союзников сменить
тактику при сохранении стра�
тегических целей. Тайная под�
держка ИГ сменилась громо�
гласными проклятиями в его
адрес и… наращиванием воен�
ного присутствия на Ближнем
Востоке. 29 сентября стало из�
вестно об отправке в Ирак бо�
лее 600 американских военно�
служащих. Таким образом, об�
щая численность военного
контингента США превысит 
5 тысяч человек, а с учётом со�
юзников по НАТО приблизит�
ся к 9 тысячам. О расширении
военной миссии уже объявили
Германия и Франция. Своего
участия в освобождении Мосу�
ла не исключает Турция. Её
подразделения, включая бро�
нетехнику, расквартированы
на базе Башика на севере Ира�
ка. В начале октября турецкий
парламент одобрил запрос
правительства о продлении
полномочий вооружённых сил
по «антитеррористическим
операциям» в Сирии и Ираке. 

Иракское правительство,
подпадающее под всё большую
финансовую и военную зави�
симость от Вашингтона, испы�
тывает огромное давление. Ни
одна боевая операция против
ИГ не утверждается без согла�
сия американских офицеров,
которые под видом советников
установили контроль над Объ�
единённым оперативным ко�
мандованием вооружённых
сил Ирака. Характерным стало
выступление премьер�минист�
ра Хайдера аль�Абади на Ген�
ассамблее ООН. По его сло�
вам, иракские солдаты добива�
ются успехов «благодаря воз�
душным ударам США и меж�
дународным консультантам и
инструкторам». Более чем в
тёплой обстановке прошли и
переговоры Абади с вице�пре�
зидентом США Джо Байденом
в Нью�Йорке. «Лидеры согла�
сились удвоить усилия для
дальнейшего укрепления стра�
тегического партнёрства», —
прокомментировала их итоги
пресс�служба Белого дома.
Кстати, просьба об отправке
600 американских вояк про�
звучала именно из уст иракс�
кого премьера. 

Интриги в кабинетах,
протесты на улицах

Серьёзные уступки делаются
Багдадом во внутренней поли�
тике. Прежде правительство
Ирака отказывалось призна�
вать за курдской автономией
право на самостоятельный
экспорт нефти, справедливо
видя в этом пролог оконча�
тельного отделения региона. В

результате переговоров Абади с
премьер�министром Иракско�
го Курдистана Нечирваном
Барзани Багдад не просто раз�
решил Эрбилю продавать до�
бываемое на территории реги�
она сырьё, но и фактически
капитулировал в вопросе мес�
торождений Киркука. Эта про�
винция с богатейшими запаса�
ми нефти официально не вхо�
дит в состав автономии, одна�
ко была занята курдскими вой�
сками после наступления ИГ.
Теперь нефть Киркука будут
экспортировать курды, причём
не через Иран, как планирова�
лось раньше, а через Турцию.
Иракскому правительству за
столь сомнительное разреше�
ние обещана половина прибы�
ли. Стоит ли удивляться после
этого признанию депутата
Сирвана Сирини, который со�
общил, что переговоры Багда�
да и Эрбиля проходили «под
непосредственным контролем
США» и в присутствии амери�
канского посла Стюарта
Джонса?

Важным для будущего страны
стал первый за пять лет визит
президента Иракского Курдис�
тана Масуда Барзани в Багдад.
По итогам переговоров с Абади
29 сентября он сделал громкое
заявление, что все спорные во�
просы в отношениях централь�
ного правительства и автоно�
мии решены. Что же это за во�
просы? Формально главной те�
мой обсуждения стала операция
по освобождению Мосула. Од�
нако на последующем брифинге
Барзани заявил, что стороны
обсуждали и вопрос будущего
устройства Ирака. «Независи�
мость — естественное право
курдов», — провозгласил он.
Хотя тут же оговорился, что эта
проблема будет решаться путём
диалога с Багдадом. 

Таким образом, США ведут
дело к дроблению страны на
слабые и зависимые осколки.
Для чего, видно на примере
Иракского Курдистана. В эко�
номическом и политическом
плане регион полностью зави�
сит от США, Турции и Саудов�
ской Аравии, которые превра�
щают его в антииранский
плацдарм. Именно здесь бази�
руются вооружённые группи�
ровки сепаратистов, которые в
этом году объявили о возоб�
новлении боевых действий
против Тегерана. А обучают и
инструктируют их, по данным
иранской разведки, всё те же
западные «советники», при�
глашённые якобы для борьбы
с «Исламским государством». 

Крайне показательным яв�
ляется демарш курдских влас�
тей, которые под предлогом
недостатка средств объявили о
сокращении числа дипломати�
ческих представительств за ру�
бежом. Правда, этот секвестр
удивительным образом привёл
к закрытию лишь двух офисов
— в России и Иране. Все ос�
тальные, включая представи�
тельства в США, Германии,
Франции и даже в Польше,
благополучно продолжают
свою работу.

Неудивительно, что в сосед�
нем Иране последние шаги
Хайдера аль�Абади вызывают
всё больше недовольства. Раз�
дражение политикой прави�
тельства растёт и в Багдаде,
причём в оппозицию премьеру
встают его прежние соратники
по Партии исламского призы�
ва. Это проявляется в остром
правительственном кризисе:
несмотря на стоящие перед
страной проблемы безопасно�
сти, отправлены в отставку ми�
нистры обороны и внутренних
дел, а их должности до сих пор
не замещены.

В числе наиболее вероятных
преемников Абади называются
экс�глава правительства Нури
аль�Малики и известный пропо�
ведник Муктада ас�Садр. По�
следний выступает против уве�
личения американского контин�
гента и уже намекнул, что иност�
ранные военные могут стать «це�
лями» для иракцев. В сентябре в
стране возобновились многоты�
сячные демонстрации сторон�
ников Садра. Протестующие
требуют отставки правительства,
искоренения коррупции и про�
ведения реформ в интересах
широких слоёв населения. Не�
сомненным достоинством этого
движения является то, что оно
объединило шиитов, суннитов и
сторонников светского пути
развития Ирака. На призывы
Садра откликнулась и Комму�
нистическая партия Ирака, чьи
активисты принимают участие в
протестах.

И аль�Малики, и ас�Садр
являются крайне нежелатель�
ными фигурами для США. Ва�
шингтон приложит все усилия
для сохранения контроля над
Ираком, а потому в ближай�
шее время здесь могут развер�
нуться жаркие баталии — и не
только на фронтах войны с
«Исламским государством».

Сергей КОЖЕМЯКИН.
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Сохранить и развить
идеи «последней 

редакции»

1950 год развеял все надежды
на скорый созыв XIX партсъез�
да. Более того, предстояло под�
готовку к нему начинать заново.
Если в 1947—1948 годах съезд
мог опираться на энтузиазм на�
рода�победителя, чтобы с ходу
указать ему высокие ориентиры,
то теперь ситуация стала иной. В
1947�м первоочередные задачи
каждому были очевидны: в вос�
становлении народного хозяй�
ства, разрушенного фашист�
ским нашествием, были заинте�
ресованы все социальные груп�
пы общества, практически каж�
дый гражданин СССР. Благода�
ря такому морально�политичес�
кому единству Советский Союз
первым в мире отменил карточ�
ную систему и — опять�таки
первым в мире — возродил про�
мышленность, вернул на преж�
нее место заводы�беженцы, со�
хранив их одновременно в при�
ютивших их уральских, сибир�
ских, казахских, среднеазиат�
ских городах и посёлках. Но те�
перь, в 1950�м, тем миллионам
тружеников, которые уже реши�
ли казавшуюся неподъёмной за�
дачу, требовалось обосновывать
сохранение прежних мобилиза�
ционных методов. Теперь к
съезду требовалась более тща�
тельная подготовка.

Между тем в партии заметно
обострилась проблема теорети�
ческого осмысления происходя�
щих социальных процессов.
После смерти А.А. Жданова и
«ленинградского дела» в руко�
водстве партии почти не оста�
лось людей, обладавших вкусом
к теоретической работе. Это за�
метно даже сейчас, когда чита�
ешь послевоенные доклады на
главном ежегодном торжестве в
честь годовщины Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции. Не случайно же
В.М. Молотову пришлось триж�
ды выступать с октябрьскими
докладами. А возможность за�
щищать и обосновывать теоре�
тические идеи, вошедшие в по�
следнюю редакцию проекта
программы ВКП(б), теперь ос�
тавалась только у И.В. Сталина.
И он не уклонился от неё. 

Однако, на первый взгляд,
удивительно, что для осмысле�
ния состояния марксистско�ле�
нинской теории в ВКП(б) рубе�
жа 1940—1950�х годов Стали�
ным был выбран достаточно
странный повод: вопросы язы�
кознания. Но это отнюдь не ка�
кой�то каприз состарившегося
вождя. Положение, сложившее�
ся в языкознании, давало воз�
можность поднять самые акту�
альные и острые вопросы тео�
рии общества.

Уже первый из них относил�
ся к языкознанию достаточно
косвенно, тогда как к филосо�
фии — непосредственно: «Вер�
но ли, что язык есть надстрой�
ка над базисом?» Если возмо�
жен такой вопрос в научной
среде, то, следовательно, поло�
жение о сохранении государст�
ва в процессе коммунистичес�
кого строительства партией и
обществом принято лишь на
веру, тогда как оно требует се�
рьёзного обоснования. 

Сталин начал с азов: «Базис
есть экономический строй об�
щества на данном этапе его раз�
вития. Надстройка — это поли�
тические, правовые, религиоз�
ные, художественные, фило�
софские взгляды общества и со�
ответствующие им политичес�
кие, правовые и другие учрежде�
ния». Объясняя сущность и со�
держание надстройки, автор пи�
сал: «Язык в этом отношении
коренным образом отличается
от настройки». (Сталин И.В.
Соч. Т. 16. С. 104). Вывод вроде
бы сделан, но для Сталина ва�
жен не он. Потому он и концен�
трируется на тех качествах над�
стройки, которые важны для по�
нимания государства: 

«Надстройка для того и созда�

ётся базисом, чтобы она служила
ему, чтобы она активно помогала
ему оформиться и укрепиться,
чтобы она активно боролась за
ликвидацию старого, отжившего
свой век базиса с его старой над�
стройкой. Стоит только отказать�
ся от этой её служебной роли,
стоит только перейти надстройке
от позиции активной защиты сво�
его базиса на позицию безразлич�
ного отношения к нему, на пози�
цию одинакового отношения к
классам, чтобы она потеряла своё

качество и перестала быть над�
стройкой». (Там же. С. 105. выде�
лено мной. — В.Т.). 

Ясно, что этот тезис относит�
ся в первую очередь к политиче�
ской надстройке, к государству.
Он важен не только в процессе
перехода от социализма к ком�
мунизму, но и имеет принципи�
альное отношение к государству
реставрации капитализма, кото�
рое создаётся господствующим
классом для обслуживания его и
только его интересов. Поэтому
защита буржуазного государства
от имени трудового народа не
может иметь ничего общего с
коммунистической идеологией.
Сталин убедительно демонстри�
рует всеобщий характер этого
положения на примере языка и
доказывает безупречность сде�
ланного марксистско�ленин�
ского вывода.

В сталинском ответе «Товари�
щу А. Холопову» ставится уже
непосредственно вопрос о госу�
дарстве: «Энгельс в своём «Ан�
ти�Дюринге» говорил, что после
победы социалистической рево�
люции государство должно от�
мереть. На этом основании по�
сле победы социалистической
революции в нашей стране на�
чётчики и талмудисты из нашей
партии стали требовать, чтобы
партия приняла меры к скорей�
шему отмиранию нашего госу�
дарства, к роспуску государст�
венных органов, к отказу от по�
стоянной армии.

Однако советские марксисты
на основании изучения миро�
вой обстановки в наше время
пришли к выводу, что при нали�
чии капиталистического окру�
жения, когда победа социалис�
тической революции имеет мес�
то только в одной стране, а во
всех других странах господству�
ет капитализм, страна победив�
шей революции должна не ос�
лаблять, а всемерно усиливать
своё государство, органы госу�
дарства, органы разведки, ар�
мию, если эта страна не хочет
быть разгромленной капиталис�
тическим окружением. Русские
марксисты пришли к выводу,
что формула Энгельса имеет в
виду победу социализма во всех
странах или в большинстве
стран, что она неприменима к
тому случаю, когда социализм
побеждает в одной, отдельно
взятой стране, а во всех других
странах господствует капита�
лизм». (Там же. С. 134).

Здесь Сталин фактически по�
вторил то, что говорил на XVIII
партсъезде и что вошло в по�
следнюю редакцию проекта
программы ВКП(б) 1947 года.
Но теперь это звучало как след�
ствие из важного методологиче�
ского доказательства. 

На защите 
исторического 
материализма

В комментарии «Равнение на
социалистическую револю�
цию!» «Правда» (№79 от 22—25
июля 2016 г.) приводила сталин�
ский автограф правки представ�

ленного М.Б. Митиным и П.Ф.
Юдиным варианта проекта
программы, в котором фило�
софы утверждали: «Возникли
новые закономерности обще�
ственного развития». Подчерк�
нув это предложение, Сталин
на полях написал: «Что это?»
(Ф. 558. Оп. 11. Д. 123. Л. 5). В
«Экономических проблемах…»
председатель программной ко�
миссии ВКП(б) фактически
разъяснил смысл вопроса, за�
данного 29 июля 1947 года:

«Некоторые товарищи отри�
цают объективный характер за�
конов науки, особенно законов
политической экономии при
социализме. Они отрицают, что
законы политической эконо�
мии отражают закономерности
процессов, совершающихся не�
зависимо от воли людей. Они
считают, что ввиду особой роли,
предоставленной историей Со�
ветскому государству, Советское
государство, его руководители
могут отменить существующие
законы политической эконо�
мии, могут «сформировать» но�
вые законы, «создать» новые за�
коны». Далее он отмечает:
«Марксизм понимает законы
науки, — всё равно, идёт ли речь
о законах естествознания или о
законах политической эконо�
мии, — как отражение объек�
тивных законов, происходящих
независимо от воли людей. Лю�
ди могут открыть эти законы,
познать их, изучить их, учиты�
вать их в своих действиях, ис�
пользовать их в интересах обще�
ства, но они не могут изменить
или отменить их. Тем более они
не могут сформулировать или
создать новые законы науки».
(И.В. Сталин. Соч. Т. 16. С. 154).

Понятно, что Сталин не
отождествлял законы природы и
общества, но подчёркивал объ�
ективный характер тех и других.
При этом он указывал на необ�
ходимость, во�первых, «исполь�
зовать их в интересах общества,
дать другое направление разру�
шительным действиям некото�
рых законов, ограничить сферу
их действия, дать простор дру�
гим законам, пробивающим се�
бе дорогу», во�вторых, отметил
ту «особенность политической
экономии…, что её законы в от�
личие от законов естествозна�
ния недолговечны…, большин�
ство из них действуют в течение
определённого исторического
периода, после чего они уступа�
ют место новым законам. Но
они, эти законы, не уничтожа�
ются, а теряют силу в силу но�
вых экономических условий и
сходят со сцены, чтобы уступить
место новым законам, которые
не создаются волей людей, а
возникают на базе новых эконо�
мических условий». (Там же. 
С. 155—156). 

Чрезвычайно актуальный те�
зис не только для разработчиков
политических программ, но и
для всех коммунистов: марк�
сизм�ленинизм потому и надо
глубоко осваивать, что выявлен�
ные им законы продолжают
действовать, так как на дворе
капитализм со своими главны�
ми классами — буржуазией и
пролетариатом и, кроме проле�
тариата, нет сил, способных от�
править буржуазию на свалку
истории, потому что она всяче�
ски тормозит развитие общест�
ва. Историческая никчёмность
буржуазии тем более велика,
когда она захватила командные
высоты благодаря реставрации
капитализма. Приспособиться к
нынешней социально�эконо�
мической системе может лишь

тот, кто присосался к буржуаз�
ной кормушке. 

И снова о коммунизме

Главной темой, которая нас
интересует сегодня, остаются
вопросы, связанные с перехо�
дом от социализма к коммуниз�
му. Именно ими пронизана вся
работа Сталина, и этим она тес�
но связана с последней редак�
цией проекта программы
ВКП(б) 1947 года. 

Вопрос о коммунизме Сталин
ставит в связи с сохраняющими�
ся существенными различиями
между городом и деревней, меж�
ду физическим и умственным
трудом. Таким образом, по�
прежнему главным вопросом
движения от социализма к ком�
мунизму является вопрос о пре�
одолении классовых различий.
Решение этой задачи возможно
потому, что «рабочий класс и
колхозное крестьянство состав�
ляют всё же два класса, отлича�
ющиеся друг от друга по своему
положению. Но это различие ни
в какой мере не ослабляет их
дружбу. Наоборот, их интересы
лежат на одной общей линии, на
линии укрепления социалисти�
ческого строя и победы комму�
низма». (Там же. С. 171). 

Одновременно заслуживает
внимания одно существенное
уточнение по сравнению с по�

следней редакцией проекта про�
граммы ВКП(б) 1947 года, кото�
рое содержится в этой работе. В
разосланном товарищам, вхо�
дившим в руководство партии,
проекте документа указано, что
«коммунизм — это такое обще�
ство…, г) где… ликвидирована
противоположность между го�
родом и деревней; д) где… лик�
видирована противоположность
между физическим и умствен�
ным трудом». (Ф. 629. Оп. 1. Д.
128. Л. 33). В «Экономических
проблемах…» вопрос ставится
глубже, точнее: о преодолении
существенных различий между
ними. (См.: И.В. Сталин. Соч. 
Т. 16. С. 173).

Но особого внимания заслу�
живает стремление Сталина
рассмотреть диалектику товар�
ных отношений при социализме
и их объективных границ. С од�
ной стороны, он недвусмыслен�
но указывает на товарный ха�
рактер производства при социа�
лизме, но при этом подчёркива�
ет: «Наше товарное производст�
во представляет собой не обыч�
ное товарное производство, а
товарное производство особого
рода, товарное производство без
капиталистов, которое имеет де�
ло в основном с товарами объе�
динённых социалистических
производителей (государство,
колхозы, кооперация), сфера
действия которого ограничена
предметами личного потребле�
ния, которое, очевидно, никак
не может развиться в капитали�
стическое производство и кото�
рому суждено обслуживать сов�
местно с «денежным хозяйст�
вом» дело развития и укрепле�
ния социалистического произ�
водства». (Там же. С. 165). 

Диалектика социализма с
присущим ему господством со�
циалистической собственности
такова, что, признавая произ�
водство товарным, нет основа�
ний рассматривать товаром
средства производства: «Товар
есть такой продукт производст�
ва, который продаётся любому
покупателю, причём при прода�
же товара товаровладелец теряет
право собственности на него, а
покупатель становится собст�
венником товара, который мо�
жет перепродать, заложить,
сгноить его. Подходят ли сред�
ства производства под такое оп�
ределение? Ясно, что не подхо�
дят. Во�первых, средства произ�
водства «продаются» не всякому
покупателю, они не «продают�
ся» даже колхозам, они только
распределяются государством
среди своих предприятий. Во�
вторых, владелец средств произ�
водства — государство при пере�
даче их тому или иному пред�
приятию ни в какой мере не те�
ряет права собственности на
средства производства, а наобо�
рот, полностью сохраняет его.
В�третьих, директора предприя�
тий, получившие от государства
средства производства, не толь�
ко не становятся их собственни�
ками, а, наоборот, утверждают�
ся, как уполномоченные совет�
ского государства по использо�

ванию средств производства,
согласно планов, преподанных
государством». (Там же. С. 191).

Неудивительно, что при та�
ком подходе к социалистичес�
кой товарности Сталин реши�
тельно выступает против прода�
жи колхозам техники машинно�
тракторных станций. Во�пер�
вых, «сосредоточение основных
орудий сельскохозяйственного
производства в руках государст�
ва, в руках машинно�трактор�
ных станций является единст�
венным средством обеспечения
высоких темпов роста колхозно�
го производства». (Там же. С.
220). Во�вторых, расширение
товарного обращения при соци�
ализме «несовместимо с пер�
спективой перехода от социа�
лизма к коммунизму. Они (Са�
нина и Венжер. — В.Т.), видимо,
думают, что можно и при товар�
ном обращении перейти от со�
циализма к коммунизму, что то�
варное обращение не может по�
мешать этому делу. Это глубокое
заблуждение, возникшее на базе
непонимания марксизма». (Там
же. С. 221—222). 

Наконец, нельзя не обратить
внимания на дискуссию с Л.Д.
Ярошенко по вопросу перехода
к распределению по потребнос�
тям. Сталин подчёркивает, что
это — проблема смены всей сис�
темы общественных, прежде
всего производственных, отно�

шений, а не только «рациональ�
ной организации» производи�
тельных сил. «Товарищ Яро�
шенко не понимает, что нельзя
добиться ни изобилия продук�
тов, могущего покрыть все по�
требности общества, ни перехо�
да к формуле «каждому по по�
требностям», оставляя в силе та�
кие экономические факты, как
колхозно�групповая собствен�
ность, товарное обращение и
т.п. Товарищ Ярошенко не по�
нимает, что раньше, чем перей�
ти к формуле «каждому по по�
требностям», нужно пройти ряд
этапов экономического и куль�
турного перевоспитания обще�
ства, в течение которых труд из
средства только лишь поддержа�
ния жизни будет превращён в
глазах общества в первую жиз�
ненную потребность, а общест�
венная собственность — в не�
зыблемую и неприкосновенную
основу существования общест�
ва». (Там же. С. 202). Здесь Ста�
лин повторяет положения по�
следней редакции проекта про�
граммы ВКП(б) 1947 года.

На последнем 
сталинском съезде

«Экономические проблемы
социализма в СССР» впервые
увидели свет в «Правде» 3 и 4 ок�
тября 1952 года, то есть в канун
открытия XIX партсъезда. При�
мечательно, что на самом съезде
не раз повторялись положения,
содержащиеся в последней ре�
дакции сталинско�ждановского
проекта программы ВКП(б), в
Отчётном докладе съезду члена
Политбюро, секретаря ЦК пар�
тии Г.М. Маленкова («естест�
венно», без ссылок на доку�
мент). Мы насчитали более 20
случаев таких повторений. 

Во�первых, докладчик про�
цитировал практически все по�
ложения «Экономических
проблем…», когда Сталин в
той или иной форме апеллиро�
вал к проекту программного
документа 1947 года.

Во�вторых, приводя эконо�
мические выкладки успехов по�
слевоенного пятилетия эконо�
мического развития, докладчик
подтвердил обоснованность тех
задач, которые ставились в ста�
линско�ждановском проекте
программы ВКП(б) 1947 года.
Приведённые Г.М. Маленко�
вым данные убеждают, что уста�
новка «на основе дальнейшего
быстрого развития производи�
тельных сил страны в ближай�
шие 15—20 лет решить основ�
ную экономическую задачу
СССР, то есть превзойти уро�
вень производства на душу на�
селения в главных капиталисти�
ческих странах, в том числе в
США», была не благим пожела�
нием разработчиков стратегиче�
ского документа, а реальной,
опирающейся на расчёты пер�
спективой советского общества.
В Отчётном докладе ЦК ВКП(б)
XIX съезду партии приведены
следующие данные:

Рост промышленной продукции
в СССР и капиталистических

странах за 1929—1951 годы (в
процентах к 1929 г.) (Девятнад�
цатый съезд Всесоюзной комму�
нистической партии (большеви�
ков). Бюллетень № 1. С. 16).

Комментируя таблицу, Ма�
ленков отметил: «В Соединён�
ных Штатах Америки промыш�
ленное производство за период
с 1929 года по 1939 год топталось
на одном месте; оно затем под�
нялось лишь за счёт резкого уве�
личения военного производства
во время второй мировой вой�
ны, потом значительно снизи�
лось и поднялось снова только в
результате развёртывания вой�
ны против корейского народа и
перехода к усиленной гонке во�
оружений и выросло в связи с
этим в 1951 году вдвое по срав�
нению с 1929 годом». (Там же.
Бюллетень № 1. С. 17). 

Разрыв в темпах развития
СССР и США начал сокращать�
ся на рубеже 1950—1960 годов,
когда «прагматизм» хрущёвской
политики привёл к пренебреже�
нию начавшейся научно�техни�

ческой революцией. Но на XIX
съезде партии была подтвержде�
на поставленная в последней ре�
дакции сталинско�ждановского
проекта программы ВКП(б) за�
дача вывести советскую науку
на первое место в мире. В по�
следней редакции проекта про�
граммы ВКП(б) было записано:
«Всемерно использовать новей�
шие открытия и достижения на�
уки и техники во всех областях
народного хозяйства с тем, что�
бы в ближайшее время превзой�
ти достижения науки за преде�
лами СССР». (Ф. 629. Оп. 1. Д.
128. Л. 41). Тезис: «Развивать
дальше передовую советскую
науку с задачей занять первое
место в мировой науке», выска�
занный в Отчётном докладе Ма�
ленкова, был встречен аплодис�
ментами, поразив делегатов…
своей новизной и политической
смелостью. (Девятнадцатый
съезд Всесоюзной коммунистиче�
ской партии (большевиков). Бюл�
летень № 1. С. 82).

На трибуне 
Л.М. Каганович

На XIX партсъезде был ещё
один эпизод, непосредственно
связанный с подготовкой пар�
тийной программы. В предпо�
следний день работы съезда,
когда прения по всем внесён�
ным в повестку вопросам за�
кончились, на 14�м заседании,
проходившем утром 13 октяб�
ря 1952 года, председательству�
ющий предоставил слово чле�
ну Политбюро ЦК ВКП(б)
Л.М. Кагановичу:

«Товарищи! Центральный
Комитет партии поручил мне
внести XIX съезду предложе�
ние о переработке программы
нашей партии.

На XVIII съезде была избрана
комиссия по изменению про�
граммы ВКП(б). Как известно,
партия потеряла видных товари�
щей, которые состояли членами
комиссии — товарищей Кали�
нина, Жданова, Щербакова,
Ярославского. Комиссия лише�
на была возможности выпол�
нить данное ей поручение. Ве�
ликая Отечественная война и
работа по ликвидации последст�
вий войны, большая работа по
восстановлению народного хо�
зяйства помешали комиссии за�
кончить свою работу.

В настоящее время, после XIX
съезда партии условия будут бо�
лее благоприятными для выпол�
нения этой сложной задачи…

За годы, отделяющие нас от
VIII съезда партии, наша стра�
на превратилась из отсталой аг�
рарной в могучую индустри�
ально�колхозную державу.
Ликвидирована существовав�
шая многоукладность хозяйст�
ва, безраздельно господствует
социалистическая система хо�
зяйства и социалистическая
собственность в двух её формах
— общенародной и колхозной.
Страна наша стала неузнавае�
мой. Под руководством това�
рища Сталина в нашей стране
построен социализм…

В связи со всеми этими изме�
нениями ряд положений про�
граммы нашей партии и изло�
женные в ней задачи, поскольку
они уже осуществлены за этот

период, не соответствуют боль�
ше нынешним условиям и но�
вым задачам партии. Именно
поэтому настоятельно необхо�
димо переработать программу
нашей партии…

В своих гениальных трудах
товарищ Сталин разработал все
важнейшие программные во�
просы: о строительстве социа�
лизма и коммунизма в нашей
стране в условиях капиталисти�
ческого окружения, о социалис�
тической индустриализации
страны, о коллективизации
сельского хозяйства, о социали�
стическом государстве, о социа�
листических нациях, о марк�
систской теории языкознания и
ряд других крупных теоретичес�
ких и практических проблем.

Переработанная программа
должна воплотить всё то новое,
что внёс в сокровищницу марк�

сизма�ленинизма наш вождь и
учитель великий Сталин. (Бур�
ные аплодисменты).

Новая переработанная про�
грамма партии должна обоб�
щить всемирно�исторический
опыт Великой Октябрьской со�
циалистической революции,
опыт построения социализма в
СССР и определить дальнейшие
пути выполнения главной зада�
чи партии — построения комму�
нистического общества путём
постепенного перехода от соци�
ализма к коммунизму.

Для переработки программы
и определения дальнейшего пу�
ти строительства коммунизма
решающее значение имеет то,
что к своему XIX съезду наша
партия получила новое класси�
ческое произведение товарища
Сталина «Экономические про�
блемы социализма в СССР»…

В «Экономических проблемах
социализма в СССР» товарищ
Сталин поставил и решил ос�
новные вопросы: о характере
экономических законов при со�
циализме, о товарном производ�
стве при социализме, о законе
стоимости при социализме, о
мерах повышения колхозной
собственности до уровня обще�
народной собственности, об ос�
новных экономических законах
современного капитализма и
социализма, о трёх основных
предварительных условиях пе�
рехода от социализма к комму�
низму, о ликвидации сущест�
венных различий между горо�
дом и деревней, между умствен�
ным и физическим трудом, о
распаде единого мирового рын�
ка и углублении кризиса миро�
вой капиталистической систе�
мы, о неизбежности войн между
капиталистическими страна�
ми…» (Девятнадцатый съезд
Всесоюзной коммунистической
партии (большевиков). Бюлле�
тень № 14. Издательство «Прав�
да». 1952. С. 3—5).

Странно читать второй абзац
выступления (иногда его называ�
ют докладом) Кагановича: он
участвовал на всех стадиях реше�
ния вопросов о сталинско�жда�
новской программе, наверняка
получил её последнюю редак�
цию — и так говорить? Горько. 

К работе не приступала

По предложению Л.М. Кага�
новича принятая резолюция
предусматривала:

«1. Считать необходимым и
своевременным произвести
переработку существующей
программы партии.

2. При переработке програм�
мы руководствоваться основ�
ными положениями произве�
дения товарища Сталина
«Экономические проблемы
социализма в СССР».

3. Осуществление перерабо�
танной программы поручить
Комиссии в следующем составе:

1. Сталин И.В. — председа�
тель

2. Берия Л.П.
3. Каганович Л.М.
4. Куусинен О.В.

5. Маленков Г.М.
6. Молотов В.М.
7. Поспелов П.Н.
8. Румянцев А.М. 
9. Сабуров М.З.

10. Чесноков Д.И. 
11. Юдин П.Ф.
4. Проект переработанной

программы партии представить
на рассмотрение следующего
съезда компартии Советского
Союза». (Там же. С. 75—76).

Такая комиссия могла про�
дуктивно работать. Но присту�
пить к работе ей не пришлось.

В своих мемуарах Л.М. Кага�
нович вспоминал: «В 1956 году
он (Н.С. Хрущёв. — В.Т.) позво�
нил мне по телефону из отпуска
по вопросу о порядке дня ХХ
съезда. Он мне сказал следую�
щее: «Молотов предлагает
включить в повестку ХХ съезда
вопрос о программе партии. Ви�
димо, он, Молотов, имеет в ви�
ду, что докладчиком по этому
вопросу будет он. Но если уж
включать в повестку дня съезда
вопрос о программе, то доклад�
чиком надо назначать тебя, по�
тому что ты этим вопросом за�
нимался ещё к XIX съезду. Но
вообще, — сказал он, — мы не
готовы к этому вопросу». Я ему
ответил, что я тоже считаю, что
мы не успеем подготовить этот
вопрос, поэтому включать его в
повестку ХХ съезда нельзя».
(Л.М. Каганович «Памятные за�
писки рабочего, коммуниста�
большевика, профсоюзного, пар�
тийного и советско�государст�
венного работника». М.: Вагриус.
1997. С. 516). 

На ХХ съезде КПСС ни Кага�
нович, ни Молотов в своих вы�
ступлениях вопросов партий�
ной программы не касались. О
ней «вспомнил» в разделе «Пар�
тия», ограничившись всего дву�
мя фразами, основной доклад�
чик. Хрущёв, в частности, ска�
зал: «Нам предстоит большая
работа по созданию проекта но�
вой программы партии, кото�
рый пока ещё не подготовлен.
Очевидно, что проект програм�
мы должен составляться одно�
временно с перспективным пла�
ном развития экономики и
культуры нашей страны в разре�
зе нескольких пятилеток». (ХХ
съезд Коммунистической партии
Советского Союза. Стенографи�
ческий отчёт. М.: ИПЛ. 1956. 
Т. I. С. 114—115). Удивительно
безответственное отношение к
выполнению (точнее: невыпол�
нению!) решений высшего орга�
на партии — съезда КПСС:
«Проект… пока ещё не подго�
товлен». Как тут не вспомнить
доклад А.А. Жданова на фев�
ральском пленуме ЦК ВКП(б)
1947 года: «Как известно, на
XVIII съезде партии была избра�
на комиссия по переработке
программы ВКП(б). Съезд обя�
зал (!) комиссию представить
проект новой программы на
рассмотрение ближайшего съез�
да партии. Таким образом, в свя�
зи с тем, что срок созыва XIX
съезда приближается, комиссия
должна теперь развернуть рабо�
ту по переработке новой про�
граммы партии». Последние
фразы доклада возвращали к его
началу: вопрос о программной и
уставной комиссиях поставлен
на пленуме именно потому, что
было решение XVIII партсъезда,
и его надо выполнять. (РГАНП.
Ф. 2. Оп. 1. Д. 15. Л. 21, 31).

Что было дальше? XXI съезд
был внеочередным, и на нём во�
прос о программе, естественно,
не рассматривался. А к XXII
партсъезду из утверждённой XIX
съездом программной комиссии
двух членов не было в живых,
три члена комиссии (Молотов,
Маленков, Каганович) исклю�
чены из партии за участие в «ан�
типартийной группе», Чесноков
ещё в 1955 году был отлучён от
работы в ЦК КПСС, через три
года такая же судьба постигла
Сабурова, в 1959 году был ото�
двинут в тень академик Юдин.
Таким образом, в ЦК оставались
лишь три члена программной
комиссии: Куусинен, Поспелов
и Румянцев. Впрочем, на XXII
съезде третья Программа КПСС
была наконец�то принята. Но
это уже отдельная тема.

* * *
Публикация последней ре�

дакции проекта программы
ВКП(б) 1947 года и коммента�
рии к ней стали возможны во
многом благодаря доброжела�
тельной помощи сотрудников
РГА СПИ Г.В. Горской, И.Н.
Селезнёвой, М.В. Страхову,
И.П. Кремень, Н.Е. Орловой,
Е.К. Тарасовой, И.Я. Чудмае�
вой, А.Р. Айдагуловой и их
коллегам. Автор выражает им
искреннюю благодарность.

Виктор ТРУШКОВ.

(Окончание. Начало в № 70,
73, 76, 79, 82, 85, 88, 91, 94, 97,
100, 103, 106, 109).

«Правда» в № 106 от
23—26 сентября за�
кончила печатать
текст последней ре�
дакции проекта про�
граммы ВКП(б) 1947
года. Этот документ,
пролежав почти 70 лет
в архиве, впервые по�
явился на страницах
печати. Его публика�
цию редакция посвя�
щает 100�летию Вели�
кой Октябрьской соци�
алистической револю�
ции. Сегодня читате�
лю предлагается по�
следний из намечен�
ной серии коммента�
риев этого документа.

XIX съезд утвердил не программу,
а программную комиссию

ИОВЧУК Михаил Трофимович 
(19 ноября 1908 — 19 января 1990)

Член партии с 1926 года. Кандидат в члены ЦК
КПСС в 1971—1981 гг. Окончил Академию комму�
нистического воспитания. Доктор философских на�
ук, профессор, член�корреспондент АН СССР. В
1936—1939 гг. на преподавательской работе в вузах
Москвы. В 1939—1941 гг. в аппарате Исполкома Ко�
минтерна, в 1941—1944 гг. в аппарате ЦК ВКП(б). В
1944—1947 гг. — заместитель начальника Управле�
ния пропаганды и агитации ЦК ВКП(б), в 1947—
1949 гг. — секретарь ЦК КП(б) Белоруссии. С 1949
года на научно�преподавательской работе. В 1957—
1970 гг. — заведующий сектором Института филосо�
фии АН СССР, главный редактор журнала «Фило�
софские науки», в 1970—1978 гг. — ректор Академии
общественных наук при ЦК КПСС. 

СУСЛОВ Михаил Андреевич
(21 ноября 1902 — 25 января 1982)

Член партии с 1921 года. Член ЦРК ВКП(б) в 1939—
1941 гг., член ЦК партии в 1941—1982 гг. Член Прези�
диума (Политбюро) ЦК в 1952—1953 и 1955—1982 гг.,
член Оргбюро ЦК ВКП(б) в 1946—1952 гг. Окончил
МИНХ имени Г.В. Плеханова. В 1928—1931 гг. на пре�
подавательской работе, с 1931 года на партийной рабо�
те. В 1938—1939 гг. — секретарь, второй секретарь
Ростовского обкома ВКП(б), в 1939—1944 гг. — пер�
вый секретарь Орджоникидзевского, затем Ставро�
польского крайкомов ВКП(б), в 1944—1946 гг. — пред�
седатель бюро ЦК ВКП(б) по Литовской ССР, в 1945—
1947 гг. — заведующий отделом внешней политики ЦК
ВКП(б). В 1947—1982 гг. — секретарь ЦК партии. В
1949—1951 гг. — главный редактор «Правды». Дважды
Герой Социалистического Труда. 

ФЕДОСЕЕВ Пётр Николаевич
(22 августа 1908 — 18 октября 1990)

Член партии с 1939 года. Член ЦК КПСС в 1961—
1990 гг. Окончил Горьковский педагогический инсти�
тут. Доктор философских наук, профессор, академик
АН СССР. С 1930 года на научно�преподавательской
работе. В 1941—1947 гг. в аппарате ЦК ВКП(б). В
1946—1950 гг. — главный редактор журнала «Боль�
шевик», в 1950—1954 гг. — главный редактор журна�
ла «Партийная жизнь», в 1955—1962 гг. — директор
Института философии АН СССР. В 1962—1967 гг. —
вице�президент АН СССР. В 1967—1973 гг. — дирек�
тор Института марксизма�ленинизма при ЦК КПСС.
В 1971—1988 гг. — вице�президент АН СССР, в
1988—1990 гг. — советник Президиума АН СССР.
Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской
премии.

1929 1939 1943 1946 1947 1948 1949 1950 1951

СССР 100 552 573 466 571 721 870 1082 1266
США 100 99 217 155 170 175 160 182 200
Англия 100 123 Сведения 112 121 135 144 157 160
Франция 100 80 не публи� 63 74 85 92 92 104
Италия 100 108 ковались 72 93 97 103 118 134
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Нефтяники
Жанаозена

не намерены
отступать

Очередная забастовка в казахстанском Жа�
наозене завершилась победой рабочих. Около
двух тысяч сотрудников нефтесервисной ком�
пании в течение шести дней добивались спра�
ведливой оплаты труда и прекращения давле�
ния на профсоюзную организацию. 

Р АННИМ УТРОМ 30
сентября на автовокзале
Жанаозена Мангистаус�

кой области было необычно
шумно и многолюдно. Здесь
собрались почти две тысячи
рабочих нефтесервисного
предприятия «Бургылау», от�
казавшихся выезжать на мес�
торождения. Нынешняя заба�
стовка — не первая в этом го�
ду. Всего два месяца назад со�
трудники компании в течение
недели не выходили на работу.
Их возмущение вызвали не�
обоснованные увольнения,
сокращение рабочего времени
и, как следствие, урезание за�
работной платы. Кроме того,
нефтяники требовали смены
директора предприятия и ру�
ководителя профсоюза.

Руководство компании
«Бургылау» с призывами рабо�
чих вроде бы согласилось. По
крайней мере, прежний дирек�
тор Асхат Сариев был отправ�
лен в отставку, его должность
занял Дюсенбай Таушанов.
Новым главой профкома со�
трудники избрали Сакена Бек�
галиева, работавшего на пред�
приятии с 1992 года и прежде
уже возглавлявшего профсо�
юз. Сами рабочие называют
его принципиальным борцом
за их права. Именно по этой
причине Бекгалиева невзлю�
било начальство, уволив его
несколько месяцев назад по
надуманной причине.

Однако требования нефтя�
ников, связанные с оплатой
труда, остались невыполнен�
ными. В компании объясняют
это сложной экономической
конъюнктурой. Аналогичную
позицию заняли чиновники.
Выступая на встрече с руко�
водством правительства, аким
(глава) Мангистауской облас�
ти Алик Айдарбаев заявил, что
снижение цен на нефть приве�
ло к сокращению объёмов до�
бычи «чёрного золота». В свя�
зи с этим, по его словам, ком�
пания «Бургылау» в текущем
году пробурила лишь 166 сква�
жин — на треть меньше, чем
годом ранее. Значительная
часть работников переведена
на неполный рабочий день,
либо находится в отпусках без
сохранения заработной платы.
В качестве решения проблемы
Айдарбаев предложил увели�
чить объёмы бурения и ремон�
та скважин, чтобы обеспечить
сервисные компании стабиль�
ной работой. 

Эти благие пожелания,
впрочем, повисли в воздухе,
что привело к новым акциям
протеста. Как заявили участ�
ники забастовки, руководство
предприятия так и не выпол�
нило одно из обещаний —
присоединиться к единой сис�
теме оплаты труда, действую�
щей в национальной компа�

нии «КазМунайГаз». Также
нефтяники настаивали на вы�
плате бонусов за сверхуроч�
ную работу и восстановлении
оплаты полного рабочего дня
(в течение нескольких меся�
цев работодатель оплачивал
лишь 4 рабочих часа в день).
Помимо этого, сотрудники
«Бургылау» были недовольны
давлением на профсоюз: его
деятельность фактически па�
рализовали судебные иски со
стороны начальства.

Однако руководство компа�
нии заняло жёсткую позицию
и отказывалось начинать рабо�
ту примирительной комиссии.
Прибывшие на встречу с бас�
тующими нефтяниками пред�
ставители работодателя отвер�
гли требования сотрудников.
По их словам, «Бургылау» яв�
ляется лишь подрядчиком
«КазМунайГаза», а потому по�
вышенные ставки оплаты тру�
да на рабочих предприятия не
распространяются. По сути,
людям посоветовали туже за�
тянуть пояса, в очередной раз
сославшись на вынужденное
снижение объёмов работ. Од�
новременно с этим на рабочих
оказывалось всё большее дав�
ление: активистов вызывали в
городскую прокуратуру, требуя
прекратить забастовку. Нефтя�
ники, однако, не только не
прекратили акцию протеста,
но и объявили о начале голо�
довки. Лишь вечером 5 октяб�
ря после встречи с акимом об�
ласти и руководством компа�
нии люди согласились возоб�
новить работу. Большинство
их требований обещают вы�
полнить. В частности, компа�
ния «Бургылау» получит до�
полнительный объём работ до
конца года. 

Ситуация в Мангистауской
области в очередной раз при�
ковала внимание к проблеме
сервисных компаний. Не�
сколько лет назад находя�
щийся в госсобственности
«КазМунайГаз» передал так
называемые непрофильные
активы в частные руки. Это
породило множество сложно�
стей, напрямую отражающих�
ся на положении работников.
Однако, вместо того чтобы пе�
ресмотреть итоги приватиза�
ции, власти Казахстана, на�
против, продолжают дробить
госкомпании, выводя из их
состава сервисные предприя�
тия. Это предусматривает
«вторая волна приватиза�
ции», стартовавшая в 2014 го�
ду. Таким образом, нынешняя
забастовка точно не станет
последней. Других способов
отстаивать свои права у рабо�
чих попросту нет.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

ВИЮЛЕ СОБСТВЕННИ�
КИ и руководство комму�
нального акционерного

общества, по словам председа�
теля областной организации
профсоюза работников жизне�
обеспечения В.А. Тодосейчука,
отказались повышать зарплату
и вести какие�либо переговоры
с рабочими. Между тем требо�
вания тружеников коммуналь�
ного хозяйства были совершен�
но справедливыми. Дело в том,
что управление по регулирова�
нию тарифов Тамбовской обла�
сти заложило на 2016 год индек�
сацию в размере 7,4%, но руко�
водство АО «ТКС» отказалось
повышать оплату труда даже в
этом размере, хотя средняя за�
работная плата сотрудников АО
«ТКС» не превышает 16 тысяч
рублей. Фактически же оказа�
лись обманутыми не только ра�
ботники коммунального пред�
приятия, но и жители города. 

Рабочие в своих выступле�
ниях на митинге эмоциональ�
но и красноречиво рассказали

о проблемах на предприятии.
Первый шаг нового руководи�
теля акционерного общества
— это сокращение штатов под
предлогом повышения зара�
ботной платы оставшимся.
Вместо того чтобы проявить
солидарность с увольняемы�
ми, рабочие этой уловке рабо�
тодателей, к сожалению, пове�
рили, однако обещанного по�
вышения они ждут до сих пор. 

Город расширяется, но штат
рабочих коммунальной ком�
пании сокращается. В резуль�
тате вся нагрузка ложится на
плечи небольшого коллектива.
Кстати, совместительство
здесь, как правило, не оплачи�
вается. Нехватка кадров, ис�
кусственно созданная владель�
цами АО, породила серьёзные
коммунальные проблемы.
Аварии на коллекторах по ули�
цам Володарского и Монтаж�
ников привели к серьёзному
загрязнению реки Цны. Прав�
да, Роспотребнадзор, являю�
щийся частью современной

буржуазной системы, молчит.
Оборудование латается кое�

как, нет элементарного инвен�
таря, чтобы можно было соблю�
дать чистоту, проводить уборку
на производстве. Рабочие вы�
нуждены приносить из дома
орудия труда, в том числе косы
и бензокосилки, чтобы содер�
жать в порядке многие гектары
территории, обслуживаемой

предприятием. Условия труда, в
том числе в помещениях водо�
канала, оставляют желать луч�
шего. Капитального ремонта не
было много лет, крыши текут, в
помещениях холодно, но нельзя
включать обогреватели, ибо АО
«ТКС» серьёзно задолжало за
электроэнергию.

На митинге глава города
Тамбова Ю.А. Рогачёв, стре�

мясь успокоить собравшихся,
рассказал о планах города и
области по постепенному воз�
вращению в муниципальную
собственность водоканала.

Депутат Тамбовской город�
ской думы от КПРФ А.Р. Алек�
сандров от имени Коммунис�
тической партии поддержал
требования рабочих АО
«ТКС». «Борьба предстоит не�

лёгкая. И не только за индек�
сацию заработной платы, но и
за улучшение условий труда,
она будет продолжаться, поку�
да мы живём в рамках действу�
ющей капиталистической сис�
темы. Очень упрощённо сущ�
ность капитализма можно вы�
разить следующим образом:
кто работает, тот раб, кто вору�
ет, тот хозяин. Такое общест�
венное устройство одних заго�
няет в угол или в петлю, других
отрезвляет и приводит в ряды
борцов за социальную спра�
ведливость. Товарищи комму�
нальщики, вы сегодня на вер�
ном пути, потому что готовы
коллективно бороться за свои
права и интересы. Сферу ЖКХ
нужно возвращать под кон�
троль государства», — заявил
Артём Романович.

По итогам митинга его уча�
стники приняли резолюцию,
в которой потребовали от ад�
министрации АО «ТКС» про�
вести индексацию заработ�
ной платы с 1 июля 2016 года,
как это заложено в действую�
щих тарифах; создать нор�
мальные условия труда, обес�
печив работников материала�
ми для проведения ремонт�
ных и аварийных работ в
целях качественного обслу�
живания населения города.

Рабочие коммунальной
службы обратились с требова�
нием к администрации Тамбова
вернуть водоканал под управле�
ние города.

Пресс�служба
Тамбовского обкома КПРФ.

Коммунальщики вышли на митинг
У памятника С.Н. Сергееву�Ценскому состо�

ялся митинг работников АО «Тамбовские ком�
мунальные системы» (ТКС). Его участники по�
требовали соблюдения трудового законода�
тельства на предприятии. Акция протеста была
организована профсоюзом. Пожалуй, это пер�
вая за многие годы крупная акция протеста тру�
дового коллектива в Тамбове.

ШАХТЁР ПОГИБ в результа�
те смертельной травмы го�
ловы. Каска, которую нуж�

но крепить специальным ремешком,
валялась рядом. Значит, не была за�
креплена, как это предусмотрено
правилами техники безопасности, и
её сбросило ударом обвалившейся
земли. По нашей национальной тра�
диции каску нередко работники про�
сто нахлобучивают на макушку, а по�
рой и вовсе носят набекрень, как
обычный картуз сельские ухажёры.
Возможно, шахтёр сам её отбросил в
сторону, чтобы не мешала работать.
Это мы тоже умеем делать, когда ох�
ватывает трудовой энтузиазм.

Но теперь говорить о возможных
ошибках рабочего можно разве что в
назидание другим шахтёрам и дру�
гим работникам, чей труд связан с
повышенной опасностью. Но, чест�
но говоря, проблему это всё равно не
решит: ведь самоконтроль есть не у
каждого из нас. Потому ситуацию с
охраной труда и поведение человека
на любом производстве определяет, в
первую очередь, обстановка требова�
тельности или её отсутствие, обора�
чивающееся многочисленными тра�
гедиями. Особенно на опасных про�

изводствах, к которым относятся
шахты. Это значит, что шахтёра, как,
впрочем, и токаря, сварщика или ме�
таллурга, надо обучать безопасным
методам труда, постоянно контроли�
ровать выполнение установленных
правил, отстранять от работы, если
до него не доходят простые истины.

Именно с этих позиций и шла
оценка ситуации на заседании ко�
миссии под председательством за�
местителя руководителя Средне�
Поволжского управления Ростех�
надзора В.В. Мартынова. Сразу же
возникли разногласия: представите�
ли предприятия, входившие в со�
став комиссии, старательно сдвига�
ли акцент в сторону «объективных
причин»: под землёй�де ведь всё не
предусмотришь, поведение горных
пород непредсказуемо… И так далее
в том же духе.

Но лично я убеждён в том, что
смертность в наших шахтах, на заво�
дах и строительных площадках резко
пойдёт на убыль, если на головы их
владельцев и директоров тоже будут
падать горная порода, кирпичи и
прочие тяжёлые предметы с такой же
регулярностью, как они обрушива�
ются на головы простых работяг. По�

ка что это невозможно представить,
ибо на эту категорию лиц не падают
даже люстры в кабинетах.

ТОГДА НАДО поставить дело
так, чтобы каждая смерть
крепко била пусть уж не по го�

лове, так хотя бы по банковскому
счёту собственников предприятий и
нанятых ими топ�менеджеров. Увы,
обычно такое не случается, хотя
иногда по результатам расследова�
ний надзорные органы и отщипыва�
ют от их немалых доходов какие�то
деньги. Но даже сама возможность
покушения на содержимое карма�
нов хозяев и служащих им управ�
ленцев сейчас вызывает со стороны
их представителей в составе комис�
сий, рассматривающих трагедии на
производстве, бурю негодования. И
это несмотря на то, что в ходе засе�
дания комиссии они не могут тол�
ком ответить даже на элементарные
вопросы, которые им были заданы
после гибели человека на руднике
«Новокашперский».

Представители администрации
этого предприятия были не в состо�
янии объяснить, почему проходчик
не прошёл учебу, предусмотренную

нормативными документами? По�
чему на предприятии нет техноло�
гической карты, которая должна
регламентировать каждое действие
работника под землёй? По какой
причине погибший трудился без ме�
дицинского освидетельствования,
обязательного при поступлении на
работу? Эти элементарные вопросы
— не следствие привередливости
членов комиссии. В каждом из них
находил отражение горький опыт
российского производственного
разгильдяйства. 

Масштаб безответственности ра�
ботодателей к здоровью и даже жиз�
ни нанятой рабочей силы в России с
каждым годом растёт ускоренными
темпами. Это объясняется прежде
всего наплевательским отношением
новоявленных господ к рабочему че�
ловеку, который ежедневно спуска�
ется в шахты, встаёт к станкам или
ведёт кирпичную кладку. За первую
половину прошлого года на пред�
приятиях Самарской области про�
изошло 113 несчастных случаев. В
первой половине 2016�го — уже 119.
Из них пять трагедий групповых (за
тот же период прошлого года их бы�
ло три). Выросло и число случаев со
смертельным исходом. За шесть ме�
сяцев прошлого года погиб 51 чело�
век, а нынче — с января по июнь
включительно — смертей на произ�
водстве было на три больше. Увели�
чилось и число рабочих, получивших
тяжёлые травмы. 

ВСТАТИСТИКУ, характеризу�
ющую условия труда и состоя�
ние техники безопасности на

предприятиях, не входит ещё одна
сторона социально�производствен�
ной жизни трудящихся. Не секрет,
что есть такая категория людей, ко�
торые с работы не вернулись домой,
хотя каких�то очевидных производ�

ственных факторов в их смерти не
усматривают. Дело в том, что они не
на виду. Между тем как часто случа�
ется, работа у человека не залади�
лась. Следствие — стресс, а за ним
инфаркт миокарда, инсульт или что�
то в этом роде. 

Недавно в Самаре молодой чело�
век умер прямо на рабочем месте.
Врачи установили сердечную недо�
статочность. А сколько подобных
трагических историй у людей стар�
шего возраста! При этом обнаружи�
вается, что большинство из умер�
ших годами не бывали на приёме у
врачей. У них нет «технологической
карты» здоровья, которая учитывала
бы рекомендации медиков. Ведь по�
рой даже вовремя принятая таблет�
ка помогает избежать летального
исхода в стрессовой ситуации. Но
профилактические осмотры, обяза�
тельные в советские времена для
всего промышленно�производст�
венного персонала страны, теперь
проходят разве что на крупных про�
мышленных предприятиях, да и то
далеко не на всех. Даже на работу
частенько принимают, как это прак�
тикуется в акционерном обществе
«Медхим», к которому относится
рудник «Новокашперский», без
предварительного медицинского
освидетельствования. Однако ни
собственников, ни директоров это
не волнует. Более того, они серьёзно
заволновались бы, если бы государ�
ство обязало их проводить профи�
лактические осмотры работников за
счёт получаемой прибыли. И сколь�
ко адвокатов нашлось бы, чтобы ут�
верждать, что здоровье человека —
это�де его личное дело. Таков капи�
тализм, и никакой переделке он в
принципе не поддаётся. 

Собственникам предприятий нет
дела даже до того, что статьёй 226
Трудового кодекса РФ предусмотре�

но выделять на улучшение условий
производства и охраны труда 0,2% от
суммы средств, затрачиваемых на
производство продукции. Конечно,
и больше тратить не возбраняется,
что и делают редкие руководители,
которые заботятся о здоровье и жиз�
ни нанятых ими работников. Но та�
кие индивиды крайне редки. В це�
лом в нашем «социально ориенти�
рованном» бизнесе доминируют ха�
пуги, для которых жизнь человека
не стоит и гроша. Потому капитал и
заинтересован в армии безработ�
ных: когда их много, то место по�
гибшего тут же займёт другой. Ми�
ниатюрную сумму в 0,2% они выде�
ляют, но требовать хотя бы на ко�
пейки больше не позволят, даже ес�
ли владеют самыми опасными про�
изводствами с неналаженной техни�
кой безопасности и никудышными
условиями труда. 

Действующее законодательство
обладает ещё одной странностью:
оно исходит из того, что за условия
труда и производства отвечают толь�
ко директора. Но от них владельцы
предприятий требуют лишь получе�
ния прибыли. Поэтому сам собой
напрашивается вывод: собственники
предприятий тоже должны быть от�
ветственны за гибель людей. 

Но для этого нужно внести по�
правки в закон. Сделать это непро�
сто, потому что любая законода�
тельная инициатива, ущемляющая
интересы представителей капита�
листического класса, встречает со�
противление не только его депутат�
ской обслуги. 

— Гибель людей на производстве
— это «заслуга» и думских депутатов�
«единороссов», которые принимают
законы в интересах своих братьев по
классу, пользуясь большинством в
парламенте, — говорит первый сек�
ретарь Самарского горкома КПРФ

Дамир Бектагиров. — А теперь, по�
сле выборов 18 сентября, это боль�
шинство стало совсем неприлич�
ным: во фракцию «партии власти»
входят три четверти (!) депутатов.
Это значит, что коммунистам бо�
роться за интересы людей труда при�
дётся в более сложных условиях.

А как же Уголовный кодекс, в ко�
тором есть грозная статья 143 «Нару�
шение требований охраны труда»?
Ведь она предусматривает штрафы и
даже реальные сроки лишения сво�
боды. Однако всё знающая статисти�
ка свидетельствует: за шесть месяцев
этого года в правоохранительные ор�
ганы Самарской области было на�
правлено 66 материалов, в которых
речь идёт о причинении тяжкого
вреда здоровью людей. Сюда же во�
шли и смертельные случаи. Но толь�
ко по двум материалам на основании
той статьи возбуждены уголовные
дела. Да и то граждане начальники
отделались лёгким испугом. 

Нет, мы не предлагаем всех без
разбора отправлять на Колыму. Но
ведь из тех 66 дел, которые были от�
правлены в правоохранительные ор�
ганы нашей области, 64 остались во�
обще без внимания. Это же не лезет
ни в какие ворота!

В трагической истории на руднике
«Новокашперский», с которой мы
начали свой рассказ, точка ещё не
поставлена. Между тем с 10 августа,
когда имела место эта трагедия, в
Самарской области произошло уже
более двадцати подобных случаев.
Десятки людей получили смертель�
ные травмы или увечья. В СМУ�36
погиб девятнадцатилетний парень.
Причина смерти — всё то же обру�
шение грунта. Трагический счёт про�
должается.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

Самарская область.

Погиб в забое
На сланцевом руднике «Новокашперский», что невдалеке от города Сызрани, в

результате обвала породы погиб проходчик Виталий К. Погиб в расцвете лет: ему
не было и сорока. Семья осталась без кормильца, трудовой коллектив — без работ�
ника. Страна потеряла своего гражданина, который мог бы ещё немало лет прино�
сить пользу обществу. Как и положено в подобных случаях, анализ ситуации сде�
лала специальная комиссия, в которую вошли представители работодателя, гос�
инспекции труда, регионального управления Ростехнадзора, областной Федера�
ции профсоюзов. В результате этого анализа появился акт, в котором всё изложе�
но на трёх страницах текста. Но кое�что можно вычитать и между строк…

Технология капиталистического обмана

У зарубежных товарищей по классу

Способы выгодного избавления 
от рабочих

Зачем работодателю так примитивно издевать�
ся над людьми? На этот вопрос может быть два от�
вета. Первый: кто�то из топ�менеджеров ДААЗа
является таким извращенцем и моральным урод�
цем, что ему нравится делать людям гадости. Вто�
рой вариант проще: таков бизнес, ничего лично�
го. Если работника сокращают (ст. 81 п. 2 Трудо�
вого кодекса РФ), то ему надо платить выходное
пособие в размере среднемесячного заработка.
Кроме того, за ним сохраняется среднемесячный
заработок на период трудоустройства, правда, не
свыше двух месяцев со дня увольнения (ст. 178
Трудового кодекса РФ). 

А если удаётся вынудить человека уволиться по
собственному желанию, то ему не нужно ничего
платить. Поэтому менеджеры достаточно часто
старательно уговаривают людей уволиться по соб�
ственному желанию. Впрочем, возможно, в дан�
ном случае и интересы бизнеса, и прекрасные ду�
ховные порывы иных топ�менеджеров совпадают.
Люди ведь часто стремятся найти работу, соответ�
ствующую духовным устремлениям. Не так ли?

Следует особо отметить, что в настоящее время
работников активно переводят с ДААЗа на дочер�
ние предприятия.

Так, например, поступили с работниками
транспортного цеха: одних уже частично уволили
«по собственному желанию», а других перевели в
дочернее Общество с ограниченной ответствен�
ностью (ООО) «ОАТ Карго».

Зачем это делается? Почему работодателю вы�
годно тратиться на лишнюю бухгалтерию, необ�
ходимую для обслуживания ещё одного юридиче�
ского лица? Всё элементарно! Выгода работодате�
ля, как минимум, состоит в том, что просто так
взять и ухудшить условия труда по сравнению с
теми, которые были во время найма работника,
нельзя. Трудовой кодекс РФ не велит, а законы,
как завещал всем жуликам Остап Бендер, надо
чтить. Но вот если оформить работника уволив�
шимся, а затем вновь принятым, то новые усло�
вия труда ему можно нарисовать любые.

Так переведённые в «ОАТ Карго» работники по�

теряли всё, что сумели в своё время закрепить в
коллективном договоре, включая предусмотрен�
ный им социальный пакет, часть зарплаты и статус
постоянных работников. А взамен получили сроч�
ные трудовые договоры. А это ещё один бонус для
работодателя. Работника уже не нужно сокращать,
выплачивая ему пособие, достаточно лишь не про�
длить срочный договор на новый срок.

Просто попали в шестерёнки

А теперь встают вполне естественные вопросы.
Почему работники стали не нужны? Зачем рабо�
тодателю выживать людей с собственного пред�
приятия? Как может завод, производящий запча�
сти к автомобилям, стать убыточным? Или граж�
дане РФ перестали ездить на отечественных ма�
шинах? Или граждане РФ перестали чинить сло�
мавшиеся машины? Или, как мамонты, вымерли
все автосервисы, в которых ремонтируют россий�
ские машины? 

Напротив, в кризис россияне охотнее берут оте�
чественные машины, чем импортные: так дешевле.
Так почему же люди, делающие отечественные де�
тали для отечественных машин, стали лишними?
Увы, ответ на этот вопрос прост до безобразия. Ра�
ботники ДААЗа, живущие в Димитровграде (для
Димитровграда автоагрегатный завод — градооб�
разующее предприятие), просто попали в шесте�
рёнки большой экономики и политики.

Как говорил мультфильмовский герой кот Ма�
троскин, чтобы продать что�нибудь ненужное,
нужно сначала купить что�нибудь ненужное, а у

нас денег нет. Так вот и реальная псевдоэлита РФ
за право торговать на мировом рынке нефтью,
никелем, алюминием, за право иметь огромные
счета и огромное количество недвижимости за ру�
бежом тоже заплатила. А расплачивалась она от�
казом от любого развития промышленности в
собственной стране. Нет для российского высо�

котехнологичного производства, в том числе ав�
топрома, места не только на мировом рынке, но и
в мировом разделении труда. Нет, и всё тут! 

Как эта сделка реализуется на практике? По�
смотрим на Тольятти, на то, что вытворяла с Авто�
ВАЗом контора под названием Объединённые ав�
томобильные технологии (между прочим, ны�
нешний собственник ДААЗа).

Компания была создана «Ростехнологиями»
(ныне Ростех) в июне 2008 года. По официальной
версии, «для формирования в Тольятти крупней�
шего автомобильного холдинга» «Ростехнологии»,
используя административный ресурс, отобрали
АвтоВАЗ у прежних владельцев. Далее АвтоВАЗ,
бывший в 2008 году гиперприбыльным предприя�
тием, в 2009�м стал практически банкротом. Было
объявлено о сокращении 30 тысяч человек.

Однако, когда работникам АвтоВАЗа в Тольятти
предложили в качестве продолжения трудового
стажа выйти на улицу, они действительно вышли.
Но не на улицу, а на площадь, и устроили не�
сколько массовых митингов, выдвинув требова�
ние национализации завода. 

В итоге большие чины из российского прави�
тельства были вынуждены реагировать. От планов
немедленной ликвидации АвтоВАЗа (из�за опасе�
ния разрастания протеста) пришлось отказаться,
масштаб сокращений уменьшился в несколько
раз, большинство сокращаемых получили солид�
ные компенсации. Далее ОАТ (ОАО «Объединён�
ные автомобильные технологии») объявило о не�
обходимости поиска инвестора. Инвестор был
найден. Им оказался альянс «Рено�Ниссан» (кон�

курент АвтоВАЗа на российском рынке). Данная
зарубежная капиталистическая компания в на�
стоящий момент заполучила 67,13% акций.

К настоящему времени бизнес�стратегия ОАТ
становится ещё более интересной. А именно: ОАТ
в придачу к АвтоВАЗу захватило ДААЗ и ещё не�
сколько заводов, производящих запчасти для Ав�
тоВАЗа. При этом автогигант был переориенти�
рован на покупку запчастей уже не у димитров�
градских производителей, а за рубежом. В итоге
получаются машины с прежним дизайном и на�
дёжностью, но с гораздо более высокой себестои�
мостью (для АвтоВАЗа) и стоимостью обслужива�
ния (для покупателя). Какой это приносит ре�
зультат, можно посмотреть по продолжающему
загибаться АвтоВАЗу.

Для заводов, производящих комплектующие,
таких, как ДААЗ, — это и вовсе катастрофа. Одна�
ко ставить вопрос, зачем ОАТ гробит собственные
заводы, достаточно глупо. Затем и гробит, что для
этого было создано. ОАТ является одним из мно�
гочисленных орудий чистки мирового рынка от
лишних игроков. 

Актуален другой вопрос: что делать работни�
кам, не желающим быть игрушкой в макроэконо�
мической игре?

Только сопротивление

Опыт рабочей борьбы в России говорит: только
сопротивление может помочь людям наёмного
труда. Только выйдя на улицу, работники Тольят�
ти отодвинули от своего города социальную ката�
строфу. Сейчас, помня этот опыт, они снова начи�
нают акции протеста. Так, 29 августа 2016 года ра�
ботники «АвтоВАЗагрегата» (дочернее предприя�
тие АвтоВАЗа) на час перекрывали трассу М5. 

Подобные методы борьбы применялись и в Уль�
яновской области. Когда�то работников Ульянов�
ского механического завода довели до того, что
они перекрыли центральные магистрали города.
После этого долги по зарплате были тотчас выпла�
чены. Более того, если до перекрытия магистраль�
ной трассы на УМЗ платили примерно так же, как
на УАЗе, а то и похуже, после протестной акции на�
чали выдавать деньги в срок и повышать зарплату
исправно. Выходит, страх у менеджеров сохранил�
ся до сих пор и до сих пор оплата труда на УМЗ на�
много лучше, чем на соседних заводах.

Вот и получается, что и работникам ДААЗа, как
и всему российскому пролетариату, надо лучше
осваивать опыт классовой борьбы. 

Александр ЗИМБОВСКИЙ.

Трудно найти повод позавидовать положению работников Димитровградского
автоагрегатного завода (ДААЗ), что в Ульяновской области. Здесь зарплата 
обычно колеблется от 8 до12 тысяч рублей в месяц. Причём, говоря так, рабочие
обычно добавляют: «Если повезёт». Это значит, «если не повезёт», то получат ещё
меньше. Дело в том, что работодатель периодически отправляет людей в простой
с оплатой двух третей среднего заработка. При этом их заставляют находиться на
своих рабочих местах, лишая возможности подработать где�то ещё. 

Обычное
умышленное
банкротство
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Ч ЕТВЕРТЬ ВЕКА НАЗАД
сюда приехал питерский
писатель коммунист

Анатолий Егорович Стерли#
ков, неутомимый путешест#
венник и исследователь, без#
гранично влюблённый в рус#
скую природу, да так и связал
свою жизнь с этим незабывае#
мым уголком. А за ним потя#
нулись и его последователи.
Начавшая было затухать дере#
венька ожила. И если раньше
здешние срубы разбирали и
увозили, чтоб перенести их
поближе к «цивилизации», то
теперь начался обратный про#
цесс. Благодаря усилиям писа#
теля и его последователей де#
ревня обрела второе дыхание.
Многие держат скотину, пти#
цу, вовсю занимаются сель#
ским хозяйством. Хлопот мно#
го. И что важно — молодёжи
тоже по нраву эти места, не бе#
гут ребята из местных отсюда в
города. В летний же период
люди приезжают сюда из Пет#
розаводска, Петербурга, Во#
логды, Подпорожья и живут
здесь до осени.

Увы, рукотворная беда при#
шла сюда десять лет назад, и
принёс её хищнический капи#
тализм, для которого нет ниче#
го святого. Сначала появились
буровики фирмы «Дорстрой#
неруд». Зачем — не говорили.
А потом всё стало ясно без
слов. Открыли запасы песка и
гравия. Прибыла тяжёлая тех#
ника, и начались карьерные
работы в промышленных мас#
штабах. Да таких, что пейзаж
теперь буквально изуродован
гигантскими котлованами и
ямами. Вскрыты водоносные
горизонты, идут деградация и
загрязнение родников, что

грозит экологии всего Онеж#
ского озера. 

Прежде чем приступать к та#
ким работам, должны прово#
диться многолетние наблюде#
ния за водными источниками.
Куда там, какие там наблюде#
ния и согласования! Как выяс#
нили местные жители, ОАО
«Дорстройнеруд» и дорожно#
строительная компания ВАД
(«Высококачественные авто#
дороги») вели свои разработки
без всяких документов (проку#
ратура установила, что ОАО
«Дорстройнеруд» осуществля#
ет добычу ископаемых в отсут#
ствие горного отвода). Впро#
чем, сия мелочь совсем не сму#
тила этих монстров и их чи#
новных покровителей. «Оп#
лошность» быстро исправили,
подмахнув нужные бумаги. И
никого не смущает, что в осно#
ве полученной лицензии лежит
очевидная фальсификация. По
существующим нормам карь#
ерные разработки нельзя вести
ближе, чем за полкилометра от
населённого пункта. На деле
же карьер от деревни находит#
ся на расстоянии пятидесяти
метров (приехавший прокурор
Волжской межрегиональной
прокуратуры лично измерил
это расстояние шагами). Более
того, дорогу, ведущую в дерев#
ню, отделяет от отвесной сте#
ны карьера всего около полу#
тора метров — она в любой мо#
мент может обсыпаться в про#
пасть вместе с проезжающими
автомобилями! И никому до
этого нет дела, в том числе и до
мнения прокурора.

При подобных разработках
должны быть оборудованы
скважины наблюдения за во#
доносным пластом — их нет и

никогда не было. Так же как и
постов наблюдения за родни#
ками. А вот уровень в единст#
венном в деревне колодце по#
низился, и это тревожный
сигнал.

Справедливости ради нужно
сказать, что незадолго до кру#
шения страны, на исходе 80#х,
здесь попробовали вести такие
же разработки, но несравненно
в более скромных масштабах,
однако вмешалась обществен#
ность, лично писатель Васи#
лий Иванович Белов, бывший
народным депутатом СССР
(мы тесно с ним общались в
последние годы его жизни), и
выемку песка быстро прекра#
тили. Прислушивалась Совет#
ская власть к мнению народа
даже на исходе своего сущест#
вования. Теперь же жители по#
лучают из чиновных кабине#
тов горы издевательских отпи#
сок, полных откровенного
вранья. Вице#губернатор Во#
логодской области В.В. Ряби#
шин, например, известил не#
разумных аборигенов, что зем#
ли их «урочища» «не являются
ценными пахотными угодья#
ми». А посему, очевидно, по
его логике, здесь закон не пи#
сан. Абсолютно прав писатель
Анатолий Стерликов, говоря,
что дезинформация, которой
занимается чиновничество,
становится в современной
России проблемой государст#
венной безопасности.

П О С О О Б Щ Е Н И Ю
Волжской прокуратуры,
на территории Оштин#

ского сельского поселения Вы#
тегорского района имеются
пять месторождений песка и
песчано#гравийного материа#

ла, а также 16 перспективных
площадей запасов полезных
ископаемых. Почему бы не ве#
сти разработки там, а не посре#
ди живой деревни? Но вла#
дельцам карьера ОАО «Дор#
стройнеруд» это невыгодно. И
на людей, и на уникальный
природный памятник им пле#
вать, когда речь идёт об извле#
чении прибыли. А до странно#
сти сговорчивые клерки всегда
подпишут нужные документы. 

В 2009 году представители
собственника карьера даже ор#
ганизовали сход местных жи#
телей, причём активиста дви#
жения «Стоп#карьер» Анато#
лия Стерликова об этом умыш#
ленно не известили. А зачем!
Он ведь будет только мешать
планам захватчиков.

Сначала людей пугали: «Не
будет карьера, не будет дороги,
и деревне придёт конец!» А по#
том, сняв маски и открыв ис#
тинные свои намерения, пред#
лагали жителям убираться с их
родной земли, принуждали
продавать земельные паи. И
кое#кто повёлся, кто из опасе#
ний, а кто клюнул на денеж#
ную приманку. Некоторые уже
продали свои земельные паи
«Дорстройнеруду». Сумма
сделки — тайна за семью печа#
тями, но, говорят, сумма нема#
ленькая. Правда, тех, кто про#
бовал её превысить, быстро
ставили на место. Да, да, вот
так теперь всё просто: скупай
паи и станешь собственником
месторождения. А там — трава
не расти. Не из#за этой ли осо#
бенности ещё задолго до разра#
ботки карьера собственниками
паёв объявились вдруг родст#
венники и лица, приближён#
ные к местным чиновникам?

«Дорстройнеруд» прикрыва#
ется тем, что добываемый пе#
сок идёт на ремонт вытегор#
ского тракта. Но местные ви#
дят, что значительная часть до#
бытого уходит на устройство
лесовозной дороги — здесь вы#
рубается лес. Вот где собака за#
рыта! Поэтому и не нужны от#
далённые месторождения. А
здесь всё под рукой — и лес, и
песок с гравием для подъезд#

ных путей. И, как следствие,
марсианский пейзаж, остав#
ленный взамен расхитителями
природы.

— Брёл я по таким выруб#
кам, — с горечью говорит Ана#
толий Стерликов. — Непрохо#
димый бурелом оставляют за#
готовители. А чащобник бо#
ром уже не станет никогда. Ле#
сопосадками же сейчас никто
не занимается… Когда я вижу,
как везут брёвна, я вижу не
древесину, нет, я вижу выруб#
ленный бор. Нет, не хвойные
боры рубят, не берёзовые ро#
щи — русский дом, планету
людей уничтожают!

Слушая Анатолия Егорови#
ча, по приглашению которого
мы посетили здешние места,
вспоминаю недавний путь. Мы
— это помощник депутата Гос#
думы от КПРФ Николай Жа#
равин, водитель Олег, мой тёз#
ка, и я, автор этих строк.

Пятьсот вёрст от Вологды до
Москвы и четыреста от Волог#
ды до своей же вологодской
глубинки в Вытегорском райо#
не, как говорится в просторе#
чии, две большие разницы. До
районного центра Вытегра до#
рога всё же неплохая (научи#
лись, не всегда ведь жить по
Гоголю!). А вот потом нача#
лось. Причём — позорно —
прямо на выезде из районного
центра. По разбитой грунтовой
дороге, поднимая сплошную
пыль с видимостью в ноль,
шли «паровозы» — огромные
тягачи с прицепами с эстон#
скими, литовскими, латвий#
скими номерами. Они тянули
кондовый, вековой вологод#
ский лес во вражеские ныне
сателлиты НАТО. Шофёр ру#
гался, безуспешно пытаясь их
обогнать по узкой дороге вне
зоны какой#либо видимости: 

— Ну вот чего мы их кор#
мим? Они базы против нас по#
строили, войной грозят, рус#
ских за людей не считают…

— Да не построили, а «луч#
ший немец» наши базы им от#
дал, — не выдержал я. — Чтобы
с Раей тусоваться красиво.

Мы долго бродили с Анато#
лием Егоровичем по Курвош#

скому Погосту и его окрестно#
стям. Радовали глаз ухоженные
дворы, с любовью восстанов#
ленные избы. Огорчали загуб#
ленные родники, чудовищные
ямы карьерных выработок. Бе#
седовали с жителями — все они
видели в нахлынувшей на них
беде чистоган и хищничество
нынешней власти.

Н А ПРОЩАНИЕ писа#
тель подарил мне книгу
«Под игом осенних но#

чей», многие страницы кото#
рой посвящены здешней пер#
вобытной природе. «В поисках
необитаемых озёр мы с Петро#
вичем… странствуем по лесам
и вырубкам Вытегорщины и
Подпорожья, — пишет Анато#
лий Стерликов. — Покинули
менее обитаемые вологодские
озёра, создали на ленинград#
ских озёрах инфраструктуру
выживания — натоптали тро#
пы, обозначив их тесками#
клеймами, построили избушку,
сплотили два плота. И всё это
— вроде как для других людей,
совсем чужих нам людей».

Для других… В этих словах
писателя звучит идея всей рус#
ской цивилизации. Будь она
иной, на карте мира никогда

бы не появилась самая боль#
шая страна земли с величай#
шей вселенской миссией, не
раз спасавшая мир от само#
уничтожения. По Ф.М. Досто#
евскому: «Наш удел и есть все#
мирность, и не мечом приоб#
ретённая, а силою братства и
братского стремления нашего
к воссоединению людей». (Не
зря ведь его так ненавидит Чу#
байс, разграбивший Отечество
и кощунственно награждён#
ный орденом «За заслуги перед
Отечеством» четвёртой степе#
ни, это яркое олицетворение
самой сущности «едроссов#
ской» власти!)

Наши предки, наделённые
талантом исследования, по#
стижения природных глубин,
бескорыстием и думой о буду#
щих поколениях, чуждые
мздоимства, как и нынешние
народные подвижники, пода#
рили эту страну нам в её ги#
гантских масштабах, грандиоз#
ности перспектив и уникаль#
ности духовной миссии. Здесь,
где недоступен Интернет, не
ловит сотовый, нет телевиде#
ния и газет, есть люди, живу#
щие идеей единения с перво#
бытной и прекрасной русской
землёй, черпающие в ней

энергию, не сомневающиеся,
что она пройдёт через века, —
вот на них и будет она стоять.

Когда#то из#за нашей наив#
ности, той веры в людей, ког#
да в дальних деревнях никогда
не запирают двери, из#за на#
шей слишком безоглядной
широты и открытости взросли
на нашем доверии предатели,
и мы потеряли многое, очень
многое…

Но время подвижников бы#
ло всегда на русской земле. И
потому особенно важно оно
сейчас. Земля наша снова
должна подняться, движимая
величайшей идеей справедли#
вости, которая по глубинной
сути и есть коммунистичес#
кая идея. И потому я верю,
что жители Курвошского По#
госта сломают стену корыс#
толюбия, продажности и рав#
нодушия власть имущих, а
объединившись, всем миром
отправят нынешний клан
расхитителей и предателей
интересов народа, присосав#
шийся к телу России, на по#
мойку истории.

Олег ЛАРИОНОВ.
Вологда—
Курвошский Погост.

Под игом расхитителей

Что объединяет
и разделяет народы

Итак, Полина Андреевна
Бороздина, у которой я учился
на филологическом факультете
Воронежского университета и
с которой подружился на всю
жизнь. Она читала нам спец#
курс «История литератур наро#
дов СССР», который на всех
производил неизгладимое впе#
чатление. Как же вырос такой
восхитительный учёный и пре#
подаватель?

Перед войной, после окон#
чания педучилища, она изъя#
вила желание поехать учитель#
ницей в далёкий туркменский
аул. Первым делом выучила
туркменский язык, чтобы пре#
подавать русский. И открыла
для себя ранее неведомый бо#
гатейший мир народного твор#
чества, литературы Востока!

Началась война. Отклонили
её просьбу — на фронт не от#
правили. Но к преподаванию
русского языка и литературы
добавили занятия по военному
делу. Учила ребят окапываться,
стрелять, ходить в штыковую…

Потом, уже в Ашхабаде, её
мужем стал выдающийся со#
ветский востоковед профессор
Илья Николаевич Бороздин. С
его подачи приступает к более
глубокому изучению взаимо#
влияния литератур стран Вос#
тока с литературами России и
Европы…

Теперь ей 95. Нет сомне#
ний, в Воронеже существует
очень крепкое многонацио#
нальное содружество предста#
вителей разных народов, и в
этом есть существенный
вклад «мамы Полины». Мно#
гие из её учеников живут и
трудятся в этом городе, мно#
гие приезжают в гости из раз#
ных бывших союзных респуб#
лик. В городах и сёлах России
она, будучи председателем
литературной секции Всесо#
юзного общества «Знание»,
продолжительное время вмес#
те со своими учениками про#
водила бесчисленные беседы
о литературе Кавказа, Сред#
ней Азии, Прибалтики.

А нас, студентов филфака, с
первой же лекции учила: «Чи#
тайте древние русские летопи#

си, произведения Ломоносова,
Державина, Пушкина, Лер#
монтова, Тургенева, Льва Тол#
стого, Чингиза Айтматова, Му#
сы Джалиля, Фазиля Исканде#
ра, Олжаса Сулейменова, Расу#
ла Гамзатова… Какое единство!
Какое взаимопроникновение!
Общая великая любовь к чело#
веку…»

Увы, друзья ссорятся, люби#
мые расстаются друг с другом.
А уж народы разделить и по#
ссорить при большом жела#
нии тоже можно. Веками отта#
чивалось мастерство провоз#
глашающих себя «богами на
Земле». Главное — суметь от#
далить простых смертных от
Слова, в котором Истина.
Внушить: не для любви ты со#
здан, а для порабощения со#
брата, возвышения над ним.
Не народы, а чингисханы, ба#
тыи, наполеоны, гитлеры,
бредившие о своей исключи#
тельности и возможности за#
воевать мировое господство,
развязывали войны. И не слу#
чайно в гитлеровской Герма#
нии сжигали на площадях
книги великих авторов, миро#
воззрение которых не вписы#
валось в грядущий «порядок»,
провозглашённый сатанин#
ской «Майн Кампф».

Сейчас человечество заго#
няется на новый виток мрако#
бесия. Это ведь не только тер#
рористический ИГИЛ, унич#
тожающий древнейшие цен#
ности, взрывающий старин#
ные города и храмы, жгущий
книги мудрых философов и
классиков литературы. Забве#
нием величайших гуманисти#
ческих истин всё больше по#
ражается и население так на#
зываемых цивилизованных
стран, среди которых опять
появились претенденты на
мировое господство.

Именно сейчас, как ни#
когда, пришлась ко времени
книга, в основе которой труд
всей жизни П.А. Бороздиной
и намётки дальнейшего ос#
мысления единства мировой
литературы, изложенные её
учеником В.Л. Гусаковым, —
«Национальные литературы
постсоветского пространст#
ва: история и современ#
ность».

Из глубин времён
к советской эпохе

Предисловие написано из#
дателем этого интереснейшего
труда — многолетним депута#
том Государственной думы
коммунистом Р.Г. Гостевым:
«Правда» посвятила ему очерк
«Что значит брать на себя лиш#
нее» в номере за 22—23 марта
нынешнего года. И вот что пи#
шет Руслан Георгиевич:

«…Выпускаем очередную
книгу против лжи — дружба
народов была, есть, будет по#
прежнему вечной. Время пре#
дателей и лжецов пройдёт… У
России непростая богатейшая
история, которую по#настоя#
щему не знаем. Многое из ис#
торического наследия утраче#
но или сознательно уничтоже#
но. Нам историю когда#то пи#
сали… немцы. По их учебни#
кам мы знали о своей отстало#
сти и то, что нас «в люди» вы#
вел Запад. Но откуда же тогда
возник Михаил Ломоносов?
Что это за система преподава#
ния у какого#то сельского
дьячка, если он смог холмогор#
скому крестьянскому маль#
чишке из#под Архангельска
дать такие основы знаний, ко#
торые потом возвели его в учё#
ные мирового уровня?..»

Ломоносов первым начал
борьбу против засилья иност#
ранщины, оккупации отечест#
венного духовного поля чуж#
дым духом. Не гипотезы, а на#
учные доказательства свиде#
тельствуют, что у нашей страны
были издавна связи не только с
Западом, но и с Востоком.
Можно сказать, что Ломоносов
был основоположником «евра#

зийской теории». В своём
«Проекте регламента Академии
наук» он говорит о необходимо#
сти глубже заниматься востоко#
ведением: «Знающий восточ#
ные языки академик, во#пер#
вых, должен стараться иметь
переписку с природными вос#
точных народов учёными… и
собирать всякие книги и извес#
тия о состоянии тамошних
стран, а особливо соседствен#
ных народов в рассуждении ис#
тории, поелику можно пользо#
ваться тем в описании россий#
ских древностей и соседствен#
ного политического взаимства,
в чём вспоможение подавать
могут ему историограф и древ#

ностей профессор, также и от
него получать напротив того
изъяснения».

Тайной покрыта история
гибели архивов Ломоносова,
его изысканий в области язы#
ка. Почему#то некоторые
«учёные» нынешних дней, со#
здавшие особую касту, чуть ли
не запретной темой считают
стремление определить сте#
пень языкового родства Древ#
ней Руси с Востоком. Замал#
чиванию подвергаются иссле#
дования взаимодействия сла#
вянских языков с древней#
шим праязыком — санскри#
том, от которого в русских ди#
алектах сохранилось около 60
процентов корневых основ.
Путешественники из Индии,
Словении во времена царст#
вования Ивана Грозного с
удивлением отмечали: рус#
ский язык они понимают безо
всяких переводчиков!..

Многие русские сказки пе#
рекликаются в своей основе со
сказками Востока. Немыслимо
творчество Державина, Жуков#
ского, Аксакова, Пушкина,
Лермонтова, Гоголя, Тютчева,
Фета, Достоевского, Л. Толсто#
го, Тургенева без восточных
мотивов…

Книга Полины Андреевны
и её ученика возникла не толь#
ко из желания написать о важ#
ном и необходимом. В основе
её — высокая культура, связь
органическая с тем, что нара#
ботано предшественниками.
Бороздина — это та «ниточ#
ка», которая в особой целост#
ности воспринимает и связы#

вает нас с теми познаниями,
тем стоянием истинной науки
в донесении глубинной исто#
рической правды, от которой
Россию пытаются отлучить.
Напомню ещё раз, что её су#
пругом был известный рус#
ский учёный#историк, архео#
лог, востоковед, литературный
критик, публицист, общест#
венный деятель Илья Никола#
евич Бороздин. Он — из шко#
лы выдающегося учёного Пав#
ла Гавриловича Виноградова,
но особое влияние на него
оказал основоположник оте#
чественной истории и фило#
логии Древнего Востока ака#
демик Б.А. Тураев. Ещё в 1913
году Бороздин в журнале «Ве#
стник Европы» рецензирует
его двухтомник «История
Древнего Востока», а в 1915#м
в соавторстве с Тураевым пи#
шет фундаментальную книгу
«Древний мир. Восток».

Ряд крупнейших отечествен#
ных учёных настаивали на том,
что история России требует
другой мысли, другой формы,
выработанной во взаимосвязях
Востока и Запада. Примеров
тому масса!

Так, геополитик, востоковед,
военачальник, автор книг «Се#
веро#Индийский театр», «Ин#
дия как главный фактор в сред#
неазиатском вопросе», «Афга#
нистан», «Этнографическая
Индия» А.Е. Снесарев, к сожа#
лению, мало известный нашим
современникам, предупреждал
о весьма большой опасности,
которую таит в себе «дружба»
России со странами Антанты.
Надо идти на Восток, утверж#
дал он, где нам легче договари#
ваться друг с другом. Он пред#
сказал: путь, по которому Запад
пытается вести мир, вызовет в
конце концов широкомасштаб#
ный мировой терроризм…

Дорогие для нас
достижения

В 30#е годы прошлого сто#
летия наш воронежский уро#
женец Андрей Платонов в со#
ставе группы советских писа#
телей побывал в Туркмении.
Именно Бороздин консульти#
ровал тогда выдающегося ма#
стера русской литературы по
вопросам истории, культуры,
литературы Востока. Увиден#
ное в «восточной поездке» и
знакомство с древней фило#
софией этой земли стали
мощным импульсом для А. Пла#
тонова. На этой основе, в част#
ности, родилась его восхити#
тельная «восточная» повесть
«Джан».

Советский период — новая
эпоха в истории человечества.
Особенно ощутим стал процесс
влияния русской литературы,
русской духовности на писате#
лей других народов — напри#
мер, таких «русскоязычных» ав#
торов, как Чингиз Айтматов,
Фазиль Искандер, Олжас Су#
лейменов… Поэзия литовского
поэта Юлюса Янониса во мно#
гом перекликается с поэзией
Алексея Кольцова, Ивана Ни#
китина. И этот ряд можно про#
должать и продолжать.

Великая Отечественная вой#
на с необыкновенной силой
явила единение народов Со#
ветского Союза. «Мотивы» ду#
ховного содружества предста#
вителей народов России, Укра#
ины, Белоруссии и Средней
Азии, Закавказья, Молдавии и
Прибалтики присутствуют в
произведениях Мусы Джали#
ля, Вилиса Лациса, Давида Ку#
гультинова, Павло Тычины,
Михаила Шолохова, Констан#
тина Симонова, Анны Ахмато#
вой, Василя Быкова, Ольги
Берггольц, Сергея Орлова, Ио#
на Друцэ, Михаила Тимошеч#
кина, Егора Исаева и многих#
многих других впечатляющих
авторов из наших союзных со#
ветских республик.

В Кантемировском районе
Воронежской области есть по#
ле, на котором погибли около
750 солдат, в том числе урожен#
цев Средней Азии и Закавказья.
Инициатива школьников, под#
держанная взрослыми, — про#
извести поисковую работу по
тщательному установлению
имён всех павших здесь и со#
оружению мемориала в честь и
память многонационального
сопротивления фашизму.

В своё время много шума
произвёл рассказ Виктора Ас#
тафьева «Ловля пескарей в Гру#
зии». Грузинские националис#
ты в показе одного из героев
рассказа усмотрели оскорбле#
ние национальных чувств. Вы#
ступили с гневным протестом.
Баталии начали разгораться
нешуточные. И вдруг Гавриил
Троепольский, патриот, можно
даже сказать, державник, вы#
ступает с… извинениями перед
грузинскими товарищами. Ка#
ких только собак не навешива#
ли тогда на этого прекрасного
воронежского писателя! Во
время одной из встреч в сту#
денческой аудитории Воро#
нежского университета азарт#
ные и непримиримые парни
выдали мировой знаменитости
по первое число.

Но Гавриил Николаевич
встал, подождал, пока в зале
поутихнут страсти, и спокойно
начал говорить. Притихшая ау#
дитория слушала об опасности
«красного словца», о чреватос#
ти «правды», которая не на
благо, а во вред, потому что ра#
ботает на разрушение личнос#
ти, гармонии взаимоотноше#
ний между людьми. Точку по#
ставил так: мол, иначе посту#
пить не мог, так как продол#
жать разжигание костра взаим#
ной неприязни — недоброе де#
ло. Надо уметь понимать, что
глупость, допущенная одним
по недомыслию, может поссо#
рить народы, преподнести на#

шу давнюю дружбу в искажён#
ном виде…

Тишина в зале. Потом —
шквал аплодисментов. «Стари#
ка» до дома провожали десятки
солидарных с ним единомыш#
ленников…

А разве случайно так много
внимания уделял теме наших
взаимоотношений с народами
Востока Валентин Распутин? В
Иркутске недавно вышел ин#
тересный сборник научных
статей, одна из которых назы#
вается «Запад и Восток. Кто
отзывчивее?». Это серьёзный
анализ отношения талантли#
вейшего русского писателя к
Востоку. Такой анализ, безус#
ловно, стоит продолжать.

Спасение — в согласии,
а не во вражде

И вот вышедший в моём род#
ном Воронеже новый фунда#
ментальный труд на исключи#
тельно важную для нас тему да#
ёт серьёзный повод к глубоким
размышлениям, сопоставле#
нию прошлого и настоящего,
осознанию того, что мы утра#
тили вместе с Советским Сою#
зом, а также причин нынешне#
го всеобщего падения культу#
ры, утраты духовности. Книга
не претендует на охват всей
картины бытия культур и ду#
ховности народов, живших и
живущих в содружестве с Рос#
сией. Это не справочно#библи#
ографическое издание, не эн#
циклопедия, но заложен осно#
вательный фундамент для про#
должения начатого. В подго#
товке мечтаемой многотомной
истории единения народов уча#
стие должны принять учёные,
писатели, общественные дея#
тели разных национальностей.
Спасение человечества — в со#
гласии, а не во вражде.

В своё время праздником для
всей Страны Советов, да и для
читателей многих зарубежных
стран, стал выход 200#томного
издания «Всемирной библиоте#
ки». Представлены здесь были
выдающиеся писатели и поэты
всех стран земного шара. Пона#
чалу мало кто воспринял всерьёз
идею моего земляка#воронежца
Бориса Ивановича Стукалина —
председателя Госкомиздата
СССР. Но объявленная подпис#
ка показала: 300#тысячный ти#
раж каждого тома оказался
крайне малым для читателей
Советского Союза. Вот как и
чем мы жили! И эту жизнь вновь
возродить — наша задача.

Отрадно, что тираж книги, о
которой я сейчас пишу, тоже
востребован. Экземпляры попа#
ли не только в библиотеки веду#
щих вузов страны. Большими
партиями издание ушло из Во#
ронежа в бывшие наши союзные
республики. Инициаторами рас#
пространения жизненно необ#
ходимого труда стали видные
политические и общественные
деятели разных государств. По
всей вероятности, потребуется
допечатка основного тиража. И
это — большая радость!

Эдуард ЕФРЕМОВ.
Журналист.

г. Воронеж.
Фото автора.

Сперва особо близкий для меня факт. Во
время Великой Отечественной в пехотной
роте моего отца вместе с русскими, плечом к
плечу, воевали украинцы, белорусы, узбеки,
таджики, грузины, армяне, казахи, татары,
буряты, киргизы… Солдаты шестнадцати
национальностей! Они, оставшиеся в жи1
вых, писали потом «Петьке1командиру»
письма, встречались с ним и другими одно1
полчанами. Это ли не свидетельство брат1
ских межнациональных отношений, утвер1
дившихся после Великого Октября в Совет1
ском Союзе?

Есть, конечно, и множество других свиде1
тельств, одно из которых тоже стало по1
своему фактом моей жизни. Его я и хочу не1
сколько подробнее раскрыть в этой статье,
посвящённой воистину замечательному че1
ловеку и талантливой учёной. Дружбой с
ней я горжусь и хочу, чтобы о трудах её зна1
ли все читатели «Правды».

Единение слова —
во имя дружбы

Созидающий труд уникального автора

● Полина Андреевна Бороздина.

А вы что читаете?

Что имеем — не храним

Изложина Оштинской долины в Вытегорском районе на Вологодчине
— сказочное по красоте место, уникальный памятник природного ланд�
шафта. Здесь, в пятнадцати километрах от села Ошта, на живописных
подъёмах и спусках разбросана деревенька Курвошский Погост. Слав�
ны эти места чистейшими целебными родниками, исторгаемыми из во�
доносных жил древних геологических пластов, питающими и реку Ош�
ту, где нерестятся краснокнижные форель и хариус, и знаменитую Оне�
гу, второй по величине пресноводный водоём Европы после Ладожско�
го озера. Здесь сохранились ещё участки первобытного (небраного,
как говорят сельчане) леса, не тронутого человеком. 

● В избе у Анатолия Стерликова. Слева направо — О. Ларионов, А. Стерликов, Н. Жаравин.
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Международное обозрение 
900 городов Европы находятся на грани общественного взрыва в

связи с национально�религиозной ситуацией в них: миграционные
потоки вызывают всё большие протесты местного населения.

Австрийский вариант

Полгода назад после первого тура прези�
дентских выборов в Австрии парламент стра�
ны внёс поправки в миграционное законода�
тельство. На первый взгляд, эта акция пред�
ставлялась преждевременной. Тогда новый
австрийский президент не был избран, и, со�
ответственно, речь не могла идти о коренных
изменениях в политической жизни страны в
ближайшее время.

Однако парламентарии очень чутко улав�
ливают подспудные движения в настроениях
электората. И, откликаясь на вероятные из�
менения ориентации избирателей, они сде�
лали упреждающий ход, который, по мне�
нию депутатов, корреспондировался с бу�
дущими действиями наиболее вероятного
претендента на высший государственный
пост.

Члены главного законодательного органа
приняли решение, которое, по отзывам
средств массовой информации, означало
принципиальное обновление
австрийского миграционного
законодательства и превра�
щение его в одно из самых
жёстких на общеевропейской
политической сцене. Поли�
ция получала право отказы�
вать во въезде в Альпийскую
республику тем, кто ищет по�
литического убежища: бе�
женцев разрешалось отправ�
лять обратно в страны, из ко�
торых они прибыли. Мигран�
ты, попавшие в Австрию,
могли быть лишены права в
течение трёх лет воссоеди�
ниться со своей семьёй. В
стране можно было вводить
чрезвычайное положение,
если ситуация с беженцами
будет признана угрожающей
национальной безопасности. Всё это должно
было понравиться Норберту Хоферу, которо�
го средства массовой информации заранее
называли будущим австрийским президен�
том. Он опытный политик — один из замес�
тителей председателя парламента Австрии.

Либеральная пресса называет его крайним
националистом и даже неофашистом. Дейст�
вительно, первым председателем поддержи�
вающей Хофера Австрийской партии свобо�
ды (АПС, создана в 1956 году) был бывший
офицер СС Антон Райнталлер.

У «свободовцев» шумное политическое
прошлое. Ещё в конце 1990�х годов они при�
звали к отказу от приёма иммигрантов и к вы�
ходу Австрии из Европейского союза. Тогда
мало кто видел опасность в миграционных
потоках, всюду царил дух толерантности и
«верного служения общеевропейским ценно�
стям». Австрийский демарш возмутил либе�
ралов, которые пользовались непререкаемым
авторитетом в ЕС. Поэтому Брюссель свернул
сотрудничество с Австрией, превратив её в
«европейскую Северную Корею».

Хофер считается наследником не только
Антона Райнталлера, но и Йорга Хайдера, ко�
торый возглавлял АПС в 1986—2000 гг. Он
прославился очень резкими националистиче�
скими заявлениями. Об этом теперь многие
эксперты постоянно напоминают Хоферу.

Однако со времён, когда Австрию «назна�
чили» европейским изгоем по северокорей�
скому образцу, много воды утекло. Американ�
цы уничтожили Муамара Каддафи и Саддама
Хусейна, которые, используя немалые воз�
можности возглавляемых ими Ливии и Ира�
ка, сурово ограничивали миграционные по�
токи из Африки и Ближнего Востока в Евро�
пу. Сегодня 900 европейских городов нахо�
дятся на грани взрыва из�за противостояния
мигрантов и коренных жителей Старого кон�
тинента. Австрийцы с ужасом говорят о том,
что их страна стоит на пересечении двух ма�
гистральных потоков беженцев через Италию
и через Турцию/Балканы. Количество оружия
в некогда благополучном европейском госу�
дарстве зашкаливает — Норберт Хофер по�
стоянно носит с собой пистолет «Глок». Он
считает, что его сограждане, вооружаясь,
вполне естественно реагируют на миграцион�
ный кризис.

АПС стала заметной силой континенталь�
ного масштаба. Успехи её единомышленни�
ков в Германии на выборах в Шверине и Бер�
лине (о которых «Правда» рассказывала в
предыдущих номерах под рубрикой «Между�
народное обозрение»), значительный рост
популярности Национального фронта, воз�
главляемого Марин Ле Пен во Франции, по�
следние события в Венгрии (о них мы погово�
рим дальше) побуждают политологов обсуж�
дать перспективы «националистической оси
Вена—Будапешт—Берлин».

«Да кто же ему даст…»

Аналитики уверяют, что вполне возможно
взаимное усиление антиинтеграционных
тенденций в ходе политических событий в
Австрии, Венгрии, Германии и во Франции.
Вена и Париж ждут новых президентов в хо�
де выборов 2016—2017 гг. В Германии в буду�
щем году пройдут парламентские выборы, в
результате которых там может смениться
канцлер — «Альтернатива для Германии»,
партия, близкая по взглядам к австрийской
АПС Норберта Хофера, активно и результа�
тивно работает на этом направлении. В Буда�
пеште премьер Виктор Орбан и его партия
ФИДЕС нагнетают противостояние Венгрии
и Европейского союза. Такой своеобразный
«правый интернационал» может взорвать
всю систему тщательно взращиваемых в по�
следние годы «общеевропейских ценностей».
Может?

Один мудрый германист ответил мне на
этот вопрос, слегка перефразировав извест�
ную реплику Аркадия Райкина: «Съесть�то он
съест, да кто же ему даст…» И добавил: Евро�
пе монополий нужна дешёвая и абсолютно
бесправная рабочая сила — беженцы на эту
роль вполне подходят. Другой тезис антиин�
теграторов — неприятие антироссийских
санкций — очень раздражает США. А это зна�
чит, что транснациональные корпорации, в
которых европейские и американские воро�
тилы бизнеса работают вместе, сделают всё,
абсолютно всё, чтобы сорвать замыслы ны�
нешних противников Европейского союза.
Возможны, как минимум, подтасовки резуль�
татов голосования.

Похоже, мой собеседник оказался абсолют�
но прав. Конституционный суд Австрии от�
менил повторное проведение второго тура
президентских выборов, назначенное на 2 ок�
тября. Теперь фигурирует дата 4 декабря.
Многие эксперты полагают, что в октябре
кандидат АПС Норберт Хофер мог победить
своего главного противника — кандидата «Зе�
лёных» Александра ван дер Белена. Но на�
шлась причина не допустить такого развития
событий: якобы испорчены многие конверты
для голосования по почте. Министерство

внутренних дел ведёт специальное расследо�
вание. Ну а после выборов в Америке и в об�
щественном мнении Австрии, возможно,
что�то изменится, и Хофер исчезнет в поли�
тическом небытие.

В Венгрии только что прошёл референдум,
который очень напугал евроинтеграторов.
Премьер�министр Виктор Орбан вынес на
рассмотрение народа один вопрос: «Хотите
ли вы, чтобы Евросоюз мог принудительно
расселять мигрантов в Венгрии?»

Результаты плебисцита впечатляют: 92%
принявших участие в голосовании сказали
«нет» всевластию Брюсселя. Этих людей было
больше, чем тех, кто поддержал в своё время
вступление Венгрии в Евросоюз. Казалось
бы, всё ясно. Однако, как оказалось, явка из�
бирателей была на 4,5% ниже уровня, требуе�
мого для признания референдума легитим�
ным. Некоторые эксперты видят в этом неза�
конные происки противников Виктора Орба�
на. Но европейские СМИ признали подсчёты
достоверными. Значит — ура! Евросоюз усто�

ял ещё в одной схватке. Теперь Орбан наме�
рен перенести дискуссию в парламент, где на�
деется получить конституционную поддерж�
ку своей позиции.

В Германии идёт жесточайшая подковёрная
борьба, цель которой — лишить противников
проамерикански настроенной Ангелы Мер�
кель возможности победить на скорых выбо�
рах президента страны, а затем и на выборах в
бундестаг.

Во Франции, где множатся ряды недоволь�
ных антинародной политикой Франсуа Ол�
ланда, наиболее авторитетные СМИ всячески
шельмуют Национальный фронт во главе с
Марин Ле Пен.

Не стоят в стороне и влиятельные поли�
тики�интеграционисты. Премьер�министр
Италии Маттео Ренци сказал, как отрезал:
австрийцы, всё активнее поддерживающие
противников евроинтеграции, выступают
«против истории, против логики и против бу�
дущего».

Под председательством
России

Пока в Европе зреют фантастические аль�
янсы и эскалирует политическая напряжён�
ность, по другую сторону Атлантического
океана, в Нью�Йорке, в стеклянном небо�
скрёбе ООН на берегу Ист�Ривер, произошли
события вроде бы вполне канонические —
Россия в соответствии с регламентом заняла
пост председателя Совета Безопасности. Ко�
нечно, не следует преувеличивать роль пред�
седателя Совета. Но и недооценивать её вряд
ли стоит.

Антироссийские СМИ это понимают. Со�
лиднейшая английская газета «Таймс» захо�
дится в почти истеричном крике: «Сирийские
и российские военные самолёты сбрасывают
на осаждённый Алеппо напалм, фосфорные
бомбы и страшные бомбы, прозванные «раз�
рушителями бункеров». Мысль развивают
информационные бесы помельче: дескать,
чего можно ждать теперь, когда эти «страш�
ные русские» заняли председательское кресло
в Совбезе ООН? Как минимум, полного пара�
лича этой влиятельной международной орга�
низации.

Однако российские представители катего�
рически заявляют: наша страна не собирается
пока использовать право «вето» при обсужде�
нии подготовленного Францией проекта но�
вой резолюции по Сирии.

Это дипломатия. Эксперты же прямо назы�
вают французский проект документа новой
попыткой давления на Россию. Однако в
Москве намерены продолжить работу в рам�
ках СБ над этим проектом: цель — выработка
согласованного документа, а не запретитель�
ное «вето».

Впрочем, такие благие намерения, очевид�
но, не исключают возможности представле�
ния Совету Безопасности ООН и российского
проекта резолюции.

Вроде бы всё предельно ясно: в Сирии нуж�
но разделить политическую оппозицию и
террористов, с тем чтобы потом выбросить
террористические группы из страны. Но Со�
единённые Штаты на это не идут, преследуя
собственные политические цели.

Курс Вашингтона, по мнению экспертов,
всё определённее склоняется к реализации
плана «Б». На сайте газеты «Нью�Йорк
таймс» на днях появилась стенограмма бесе�
ды госсекретаря Джона Керри с представите�
лями «сирийского гражданского общества».
Руководитель американской дипломатии ут�
верждает, что «США не горят желанием рас�
ширять военную помощь вооружённой оппо�
зиции и тем более непосредственно ввязы�
ваться в боевые действия». На этом конст�
руктивная дипломатия, похоже, и кончилась.
Далее последовали намёки на возможность
другого решения: в связи со «срывом пере�
мирия» администрация изучает новые вари�
анты действий.

Дипломатия предполагает вариативный
язык — можно понять и так и эдак. Силовики
изъясняются более определённо: директор
ЦРУ Джон Бреннан сообщил об идущих в Ва�
шингтоне межведомственных консультациях,
на которых обсуждается возможность поста�
вок более современного оружия сирийской
оппозиции и обучения её подразделений аме�
риканскими инструкторами.

Итак, новейшее американское оружие и
американские инструкторы для вооружённой
оппозиции. Всё это требует воздушного при�
крытия, что фактически означает агрессию
США против независимого государства—чле�
на ООН и правительственной армии. Совбез
с этим согласится? Или тектонические сдви�
ги во всём регионе Ближнего Востока (а воз�
можно, и за его пределами) станут реальнос�
тью вне зависимости от позиции Объединён�
ных Наций? Вашингтонский план «Б», похо�
же, не исключает любое, в том числе и самое
страшное, развитие событий.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Вести с Украины

Вена,
Будапешт,

Берлин
и далее…

Пульс планеты

В ЭТОТ ДЕНЬ жители Дон�
басса получили возмож�
ность выбирать лучших

кандидатов на посты мэра горо�
да, депутатов городского и ме�
стных советов, руководителей
административно подчинённых
столице населённых пунктов, в
том числе прифронтовых.

В середине недели временная
избирательная комиссия
(ВрИК) огласила окончатель�
ные данные по явке избирате�
лей и результатам праймериз в
Донецке.

«ВрИК завершила подсчёт
бюллетеней. Количество прого�
лосовавших составило 370 ты�
сяч 517 человек», — сообщил на
брифинге в Донецком агентстве
новостей председатель времен�
ной избирательной комиссии
Андрей Коржевский. По его
словам, нарушений выявлено
не было. В 505 округах из 514
победили кандидаты�самовы�
движенцы, которые являются
действующими членами Обще�
ственного движения «Донецкая
Республика». Кандидаты�само�
выдвиженцы, представляющие
движение «Свободный Дон�
басс», набрали большинство го�
лосов в девяти округах.

Действующий мэр Донецка
Игорь Мартынов, выдвигав�
ший свою кандидатуру в каче�
стве кандидата на пост главы
городской администрации, по�
лучил 83,2 процента голосов из�
бирателей. Его оппонентам до�
сталось от 2,6 до 5,4 процента.

Всего в списках кандидатов
значились фамилии 1098 чело�

век. Среди них — известные в
Донбассе и на Украине общест�
венные и политические деяте�
ли, представители самых раз�
ных профессиональных сфер, в
том числе врачи, работники
культуры, науки и образования,
военные и шахтёры. Цель голо�
сования, не противоречащего
минским соглашениям и со�
ответствующего стандартам
ОБСЕ, — выявить тех, кто поль�
зуется подлинным авторитетом
среди населения перед местны�
ми выборами в Донбассе.

Всего в республике для
предварительного голосования
было открыто более 200 изби�
рательных участков, времен�
ной избирательной комиссией
подготовлено свыше 600 тысяч
бюллетеней.

Н А БРИФИНГЕ в Луган�
скИнформЦентре член
ВрИК ЛНР по проведе�

нию предварительного общест�
венного голосования Сергей
Жабин тоже сообщил, что голо�
сование на 80 участках в Луган�
ске, Юбилейном и Александ�
ровске проходило очень актив�
но при большом количестве же�
лающих выразить свою волю.
Только за четыре часа проголо�
совали более 30 тысяч человек.
При этом международные на�
блюдатели отмечали соответст�
вие праймериз в ЛНР мировым
демократическим стандартам.

На предварительное общест�
венное голосование пришли
переселенцы из подконтроль�
ного киевским военным города

Счастье, чтобы поддержать Лу�
ганскую народную республику.

«Я сам из Счастья, являюсь
временным переселенцем, так
как жить на той территории не�
возможно. Здесь я сейчас про�
живаю, здесь спокойно и сво�
бодно. Я без проблем пришёл
проголосовать, поддержать
свою республику и свой город,
который сейчас оккупирован
Украиной, — пояснил Алек�
сандр Троян. — Говорят на Ук�
раине, что здесь какие�то про�
блемы с безопасностью. Я ут�
верждаю, что здесь спокойно,
всё чётко и здорово».

«Душа радуется от того, что
находишься в свободной рес�
публике. У нас в Счастье мно�
гие погибли, не дожили до этих
времён, — отметил его брат
Олег Троян. — Я хочу отдать
свой голос за республику. Я хо�
чу, чтобы мой город Счастье
также был освобождён и был
частью республики, как и вся
территория бывшей Луганской
области. Это будет для нас как
День Победы 9 мая».

Временные переселенцы со�
общили: их статус не стал поме�
хой для участия в предваритель�
ном голосовании, подчеркнув,
что их родной город Счастье,
как они считают, входит в со�
став ЛНР, хоть и находится под
контролем ВСУ.

Д ЛЯ МОНИТОРИНГА из�
бирательного процесса в
ДНР приехали междуна�

родные наблюдатели из Фин�
ляндии, Греции, Германии,
Италии, Южной Осетии, Фран�
ции, Чехии, Сербии и многих
других стран.

Один из наблюдателей, изве�
стный итальянский публицист
и общественный деятель Джу�

льетто Кьеза в интервью мест�
ным журналистам, рассказывая
о своих впечатлениях о прайме�
риз, отметил  политическую
зрелость населения в ДНР.

Восторженно улыбался ещё
один итальянец Элизео Берто�
лази: «Я очень рад, что приехал
в качестве наблюдателя на
праймериз в ДНР. Это образец
свободы и демократии для мно�
гих стран мира».

Международный наблюда�
тель из Финляндии известный
общественный деятель Йохан
Бэкман заявил: «Я считаю, что
мы видим образцовый демокра�
тический процесс. Проведение
праймериз усиливает междуна�
родный авторитет ДНР».

Плебисциту предшествовала
агитационная кампания, деба�
ты на телевидении — всё, как в
солидных, признанных госу�
дарствах. В день голосования на
улицах столицы ДНР был про�
ведён опрос. «Мы, — отвечали
его участники, — не террористы
и не сепаратисты. Мы живём в
нормальном государстве и хо�
тим продемонстрировать своё
волеизъявление». Итоги опроса
свидетельствуют: дончане ждут
настоящих выборов, чтобы
подтвердить свои политические
предпочтения. Кроме того, для
них выборы — это признак
мирной жизни.

В ЭТО ВРЕМЯ не способ�
ная ни победить Донбасс,
ни отказаться от войны

киевская власть вынуждена ма�
неврировать под давлением
своих западных партнёров, на�
стаивающих на выполнении
минских соглашений.

Помощник президента Рос�
сии Владислав Сурков и по�
мощник госсекретаря США по

европейским и евразийским де�
лам Виктория Нуланд догово�
рились на встрече в Москве 
5 октября усилить давление на
Киев для ускорения выполне�
ния минских соглашений и
прямого диалога с Донбассом,
рассказал журналистам полито�
лог Алексей Чеснаков, знако�
мый с ходом переговоров.

По его словам, Сурков и Ну�
ланд обсудили вопросы разве�
дения сил на согласованных
участках, осложнённого сры�
вом достигнутых договорённос�
тей украинской стороной. «От�
мечено, что Украина предста�
вила предложения по выполне�
нию политических пунктов
урегулирования, не соответст�
вующие минским соглашени�
ям», — сообщил Чеснаков.

ДО НАСТОЯЩЕГО МИРА
ещё ох как далеко. Утром
того же 5 октября жители

Макеевки и части Донецка
ощутили мощную ударную вол�
ну от взрыва чрезвычайной си�
лы. Как выяснилось, произо�
шёл подрыв топливозаправщи�
ка при помощи фугаса, зало�
женного украинской диверси�
онно�разведывательной груп�
пой. Взрывной волной были
выбиты стёкла в шести школах,
лицее, медицинском училище,
трёх детских садах и жилых до�
мах. Повреждения получила
электроподстанция, была обес�
точена шахта «Щегловская�Глу�
бокая».

Представитель командова�
ния Эдуард Басурин подчерк�
нул: «Это говорит об активиза�
ции сил специальных опера�
ций Украины, направленной
против мирного населения
ДНР».

В.М.Т.

Донбасс демонстрирует
политическую зрелость

●● АЛЖИР. Мировые цены на
нефть пережили взрывной рост
после предварительного соглаше&
ния стран&членов ОПЕК по опти&
мизации добычи. Впрочем, по
мнению экспертов, повышение не
будет долгим, стоимость «чёрного
золота» отыграет вниз в ожида&
нии дальнейших действий экс&
портёров. Члены ОПЕК на
встрече в Алжире объявили о до&
говорённости ограничить добычу
на уровне 32,5 — 33 млн. барре&
лей в сутки. Консенсус был най&
ден впервые с 2008 года во мно&
гом благодаря смягчению пози&
ции Саудовской Аравии. Пока со&
глашение носит неформальный
характер и ещё должно быть офи&
циально подписано на саммите
ОПЕК в конце ноября.

●● ГААГА. Повстанец из Мали
Ахмад аль&Факи аль&Махди стал
первым участником террористи&
ческих группировок, которому
предъявили обвинения в уничто&
жении исторического наследия.
Международный уголовный суд в
Гааге признал его виновным в

разрушении древних памятников
в малийском городе Тимбукту и
приговорил к девяти годам тюрь&
мы. Исламисты, захватившие
этот Багдад Чёрного континента
в апреле 2012 года, сровняли с
землёй девять мавзолеев, соору&
жённых в XIV веке, а также воро&
та местной мечети. Уничтожен&
ные строения входили в список
всемирного наследия ЮНЕСКО.

●● МЕХИКО. Власти мекси&
канской столицы запускают но&
вую систему транспортного сооб&
щения пригородов с центром. Ли&
ния канатной дороги, которую
здесь называют воздушными гон&
долами, начнёт работать в районе
Экатапек, где проживает милли&
он семьсот тысяч человек, посто&
янно жалующихся на проблемы с
транспортом. Кабинки ежедневно
будут перевозить 29 тысяч чело&
век. На тот же путь, что пассажи&
ры проделывают наземным
транспортом за 40 минут, тут бу&
дет уходить всего 17.
(По сообщениям информагентств

подготовила Алёна ДУНАЕВА).

С каждым днём всё больше женщин
стремятся быть независимыми. Под�
тверждением этого стала новость из
Саудовской Аравии.

ПО ИНФОРМАЦИИ Би�Би�Си, свыше 14
тысяч представительниц прекрасного пола

поставили свои подписи в петиции с требова�
нием об отмене нормы, исходя из которой они
не имеют права совершать определённые дейст�

вия без разрешения или сопровождения мужчи�
ны�опекуна (в основном ими являются муж,
брат или отец).

Напомним, что по традиции, существующей
в стране, женщина не может заключать и рас�
торгать брак, получать образование, устраивать�
ся на работу, уезжать за границу без разрешения
мужчины�опекуна. Скажем больше, без опе�
кунского разрешения она не сможет даже лечь
на медицинскую операцию или просто снять
квартиру.

Данное предложение, информирует БЕЛТА,
становится всё более популярным в Интернете.
Женщины Саудовской Аравии публикуют все�
возможные посты и видеоролики с призывом к
переменам. Сотни человек просто засыпали ре�
зиденцию короля Саудовской Аравии соответ�
ствующими телеграммами, при этом они даже
не стали скрывать свои личные данные. Распро�
страняются и специальные браслеты с надпи�
сью: «Я сама себе опекун».

Впрочем, нашлись и противники такой ини�
циативы, которые предлагают альтернативный
хэштег: «опекуны существуют для неё, а не про�
тив неё».

Сейчас документ находится на рассмотрении
правительства.

Фото БЕЛТА.

Сама себе опекун!

Ч ИСЛО ГОЛОСУЮЩИХ в этом году
меньше, чем на прошлогодних выборах
мэров и советов самоуправлений. В 2015

году ГИК утвердил список из 2542605 человек.
За четыре года литовских избирателей стало
меньше на 75 тысяч человек.

Двенадцать партий самостоятельно участвуют
в выборах, четыре партии сформировали две ко�
алиции. Чтобы пройти в парламент, партия
должна преодолеть 5�процентный барьер голо�
сов, для коалиции он выше — 7%. На выборах в
сейм баллотируется более 1400 кандидатов — де�
сять кандидатов на одно место. Граждане Литвы
70 депутатов выбирают в многомандатном изби�
рательном округе и 71 — в одномандатных. По
данным последнего опроса, голосовать на выбо�
рах планируют 47% граждан, 22% не намерены
идти на голосование, а 31% ещё не определился.

Последний опрос избирателей перед парла�
ментскими выборами показал, что три пар�
тии на выборах идут нога в ногу. Первую по�
зицию по традиции занимают социал�демо�
краты, однако Литовский союз крестьян и
«зелёных» и консерваторы отстают очень не�
значительно, в последние дни их рейтинги
резко пошли вверх. Это значит, что результа�
ты выборов непрогнозируемы. Рейтинги соц�
демов сокращаются потому, что они не спо�
собны ответить за скандалы в правительстве и
из�за принятия нового Трудового кодекса.
Принятый парламентом новый Трудовой ко�
декс жителей Литвы не радует, больше поло�
вины людей его оценивают отрицательно. ТК
неизбежно будет одним из основных вопро�
сов на этих парламентских выборах. Социал�
демократ А. Сисас признал, что из�за приня�
того нового ТК социал�демократы на выбо�
рах лишатся части голосов.

Накануне выборов доверие к премьеру Литвы 
социал�демократу А. Буткявичюсу заметно упало.
В августе видеть его премьером хотели 26,7% 
опрошенных, а в сентябре — 23%. В последнее
время А. Буткявичюс не демонстрировал уверен�
ного лидерства и не принимал позитивных для
общественности решений. Рейтинг лидера кон�
серваторов Г. Ландсбергиса нельзя сравнивать с
рейтингом премьера, однако с января по сентябрь
популярность политика выросла с 5,3% до 9,3%. 

Важнейшая тема парламентских выборов в
Литве — эмиграция. С начала членства Литвы в
ЕС из�за эмиграции Литва лишилась около 370
тысяч жителей, а за 26 лет Литву покинул мил�
лион человек. Каждый час из Литвы уезжают
4—5 человек. В день — почти 100. За год из Лит�
вы уезжают 35000 жителей. Еврокомиссия про�

гнозирует, что из�за эмиграции и низкой рожда�
емости Литва к 2030 году утратит 35% жителей
трудоспособного возраста — это самый боль�
шой показатель в ЕС.

По данным департамента статистики при ми�
нистерстве финансов Литвы, в стране прожива�
ют более полумиллиона пожилых и стариков
старше 65 лет. Это почти 18% всего населения.
По этому показателю Литва — быстро старею�
щее европейское государство. Перспективы у
пожилых безрадостные. В 2025 году на пенсию
будут уходить после 65 лет. 

Левые силы Литвы лишены возможности уча�
ствовать в деятельности парламента. Коммунис�
тическая партия Литвы незаконно запрещена с
августа 1991 года, остальные разные группы ле�
вых убеждений малочисленны, они постоянно
чувствуют давление со стороны «демократичес�
кого» государства. Однако свою позицию по от�
ношению к выборам и о положении в стране ле�
вые высказали. Они отметили вялую предвыбор�
ную кампанию, апатию жителей страны к поли�
тической жизни. Очередной раз граждан вынуж�
дают участвовать в выборах без выбора. Ни одна
парламентская партия не поднимает вопрос об
антинародной сущности господствующей поли�
тики, которая страну толкает в геополитическую
изоляцию, создаёт угрозу безопасности страны и
благосостоянию народа. Существующие право�
вые, имущественные и политические фильтры
исключают реальную возможность левым парти�
ям принять участие в выборах. Однако и в таких
условиях среди одномандатников находятся не�
сколько кандидатов, которые откровенно выска�
зываются за социальную справедливость, защиту
прав трудового народа, против милитаризации
страны, русофобии. 

В Литве с 2014 года базируются военные час�
ти США, дополнительно введены польские сол�
даты, немецкие подразделения. Происходит не�
гласная оккупация страны, это противоречит
Конституции Литвы. 

Левые организации заявляют, что в таких усло�
виях выборы 2016 года в сейм Литвы нельзя на�
звать демократическими, и призывают не голосо�
вать ни за одну политическую партию, а свой го�
лос отдать только за тех кандидатов в одноман�
датных округах, которые выступают за социально
ориентированную внутреннюю и отвечающую
национальным интересам внешнюю политику, за
дружбу народов, против НАТО, военного психоза
и вынужденной массовой эмиграции. 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Прибалтийский блеф

Выборы без выбора
В Литве проходят выборы в сейм. В избирательные списки внесены 

2 миллиона 504 тысячи 267 избирателей, из них для голосования за грани�
цей зарегистрировались более 13 тысяч граждан Литвы.

Из чрезвычайно плотного потока новостей, ка�
сающихся каждодневных перипетий жизни Укра�
ины, нельзя не упомянуть о первом этапе прайме�
риз�2016 в ДНР и ЛНР, состоявшемся 2 октября.

Столетние
облюбовали

Японию
Япония, часто называемая Страной восходя�

щего солнца, отныне имеет полное право име�
новаться ещё и страной долгожителей: в насто�
ящее время здесь проживают 65 тысяч 692 че�
ловека, возраст которых превышает 100 лет. По
данным министерства здравоохранения, это
самый высокий показатель за всю историю су�
ществования государства. 

П ОДАВЛЯЮЩЕЕ боль�
шинство «вековиков» —
88% — представитель�

ницы прекрасного пола: на 
8 тысяч мужчин — 57 тысяч
женщин. Пальма лидерства по
числу долгожителей на каждые
100 тысяч населения уже чет�
вёртый год подряд принадле�
жит префектуре Симанэ —
96,25.

Старейшая японка Наби
Тадзима (самая молодая среди
долгожителей планеты), ро�
дившаяся в августе 1900 года,
обитает в префектуре Кагоси�
ма, а рекордсмен среди муж�
чин, 112�летний Масамицу
Ёсида, — в Токио.

Основными причинами рос�
та долголетия минздрав счита�
ет возросший уровень меди�
цинского обслуживания и со�
знание самих пожилых людей,

старающихся своевременно
обращаться к врачам.

Кстати, каждую осень в
Японии отмечается День по�
читания старости, являющий�
ся государственным праздни�
ком. В этот день минздрав тра�
диционно отправляет каждому
жителю, достигшему столетия,
серебряный кубок и грамоту.
Первоначально сосуд выпол�
нялся из чистого драгметалла,
но из�за сильно возросшего
числа долгожителей с нынеш�
него года его заменили на по�
серебрённый, что сократило
стоимость кубка в два раза.
Однако, несмотря на это, рас�
ходы минздрава на поздравле�
ния столетних юбиляров со�
ставляют почти 150 миллионов
иен (около 1,5 миллиона дол�
ларов).

Елена МОРОЗОВА.
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Шахматы

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

КАК ИЗВЕСТНО, многие
герои книги Николая Ост�
ровского носят не вымы�

шленные, а настоящие имена.
После кончины великого совет�
ского писателя литературоведы
разыскали их и рассказали о
них. Вольмера не обнаружили.
Он куда�то исчез из Сочи.

И лишь в первой половине
шестидесятых годов мне дове�
лось встретиться с Михаилом
Тимофеевичем Костенко�
Вольмером в небольшом го�
родке Хабаровского края —
Вяземским, куда он в годы
коллективизации сельского
хозяйства был по собственно�
му желанию направлен Цент�
ральным Комитетом партии. 

Для меня эта встреча была
как подарок судьбы. Проезжая
по журналистским делам доро�
гами Хабаровского края, я не�
пременно останавливался в го�
родке, носящем некое истори�
ческое имя, чтобы ещё и ещё
раз побеседовать с удивитель�
но скромным, но знающим се�
бе цену человеком…

Впрочем, не стану и дальше
интриговать читателя. Перейду
к главному — рассказу о самом
Вольмере.

* * *
Родился Михаил Тимофеевич

Костенко (фамилию Вольмер
он прибавит к своей гораздо по�
зднее) в 1888 году в городе Бого�
духове, что в нескольких десят�
ках вёрст от Харькова. В шести�
летнем возрасте остался без отца
— с сестрёнкой и матерью, шве�
ёй, которая зарабатывала лишь
на хлеб. Несправедливость
больно ранит паренька.

В шестнадцать лет Михаил
становится слесарем Харьков�
ского паровозостроительного
завода. Здесь�то его и застаёт
первая российская революция
1905 года. Молодой слесарь
был в гуще протестовавших ра�
бочих. Жандармы проводят
обыск в общежитии, где он
жил. Арест. Следствие длилось
больше месяца, но нужных
улик следователи не добыли, и
Костенко был отпущен.

В 1910 году Михаил со своими
товарищами перебрался в Пе�
тербург и четыре года работал
слесарем на Металлическом за�
воде. В городе на Неве он с пер�
вых дней включился в рабочее
движение. За участие в маёвке и
распространение листовок по�
лучает от мастера цеха последнее
предупреждение. И вскоре пере�
езжает в город Ревель (Таллин)
на Русско�Балтийский судо�
строительный завод, где в начале
февраля 1917 года его без про�
хождения кандидатского стажа
принимают в члены Российской
социал�демократической рабо�
чей партии (большевиков).

В Петроград Михаил Костен�
ко возвращается к началу Ок�
тябрьской революции и стано�
вится чекистом. В качестве ко�
миссара продотряда он едет в
воронежские и донские сёла.

* * *
…Луна посеребрила землю.

Россыпь бликов косой дорож�
кой скользнула по реке. Тихо во�
круг. С дальних лугов тянет ду�
шистым сеном. В тени от плет�

ня, широко охватившего белую
мазанку, застыл часовой. Здесь
разместился штаб продотряда.
Не первый уже месяц неболь�
шой отряд питерских рабочих
ведёт заготовку хлеба. 

Вот и этим поздним вечером в
одной из хат на краю села долго
чадит керосиновая лампа. Ши�
рокую скамью у тёмного окон�
ного проёма занимает пожилой
крестьянин.

— Хлеба вам, то�ва�ри�щи, —
с непривычки растягивая новое
для села слово и тряся окладис�
той бородой, говорит он, — хле�
ба вам давать мужику не резон.
Нет! Не�ет! Плуг опять же и ка�
расин… да что там — гвоздя даже
ломаного нам в деревню вы
прислали? А хлебушек дай, и по
твёрдой цене. В честь чего?
Опять же и одежонка. Вся, как
ни есть, вся тута, на мне. — И
ударил широкой ладонью по за�
платанным коленям: — Ни в
жисть! Будь вы из Питера аль из
самой Москвы — хлеба не будет!

В насквозь прокуренной хате
наступает гнетущая тишина.
Хмуро переглядываются рабо�
чие. Тяжёлой походкой к скамье
идёт комиссар отряда Костенко.
Молча усаживается рядом с бо�
родатым мужиком, пытаясь рас�
курить давно потухшую трубку.

— Так, так, Петрович, и ты к
саботажникам подался, — ко�
миссар смотрит на крестьянина
в упор. — Декрет о земле, не�
бось, с пеной у рта приветство�
вал? Надел получил, а хлеб от
кого хоронишь? Кому бережёшь
излишки? За землю эту буржуи
по аршину на брата скольким
тысячам в Питере и Москве вы�
дали, знаешь? Нет, видимо, не
знаешь... А знаешь, мил чело�
век, что сейчас женщины и дети
в Москве и Питере с голоду пух�
нут? А вы тут — ни дать ни взять
— подпевалами в хоровод сабо�
тажников вяжетесь. Негоже это,
Петрович... — Комиссар встал:
— Владимир Ильич Ленин про�
довольственные отряды к крес�
тьянам послал. Рабоче�кресть�
янская власть по России шагает.
Твоя власть, Петрович. И кому,
как не тебе, помочь ей в самое
трудное время. Братьям своим
— рабочим помочь. Ведь год во�
семнадцатый нынче, запомни:
новой эпохи отсчёт начался… 

Петрович встрепенулся:
— Ленин, говоришь, послал

вас?.. Ленину мы верим. Он,
сказывают мужики, заботу о на�
шем брате, бедняке, имеет.

Говорили долго. Петрович за�
метно теплел. Природным крес�
тьянским умом он понимал: не
скоро будет достаток в одежде да
гвоздях. Война. А тут объяви�
лись в округе белобандиты да
офицерьё разное. Слыхивал он
и о том, что на Россию начина�
ют поход капиталисты других
держав. Не по нутру им власть
трудового народа, спят и видят,
как бы свалить её. О каких до�
статках можно говорить? Откуда
они? А вернутся офицеры�по�
мещики аль там сам царь — пла�
кала землица�матушка, снова
иди в кабалу к богатеям...

— Итак, — протягивая руку
бородачу, сказал комиссар, —
митинг утром. Ты, Петрович,
выступи. Как договорились. Те�
бя здесь уважают, к мнению тво�

ему прислушиваются. Что каса�
ется богатеев, так у них хлеб си�
лой возьмём. Сам понимаешь,
не время нянчиться!

В хату вошёл командир прод�
отряда Иван Спиридонов. На
худых, посеревших от забот и
бессонных ночей скулах его
ходили желваки.

— Ну, комиссар, давай свой
план на завтра.

Спиридонов слушал внима�
тельно, молчал. Потом под�
нялся и, глядя на своих това�
рищей, сказал:

— Митинг задумали хорошо!
— Спиридонов широко улыб�
нулся: — А у меня, други, но�
вость отрадная есть. Телеграм�
му из центра получил. Благода�
рят за работу, за хлеб… Ну, а те�
перь отдыхать!

* * *
Митинг проходил оживлён�

но. Тон ему задал старый Пет�
рович.

— Власть чья сейчас? — спра�
шивал он. — Наша! А помогать
ей в трудную минуту кому? —
Петрович глянул на притихших
мужиков: — Сообща, всем ми�
ром — значит, нам. Я так пола�
гаю, мужики... то�ва�ри�щи!

Глухой злобный голос разо�
рвал тишину:

— За сколь продался, под�
люга?!

Стало ещё тише. Вдруг толпа
расступилась, и в центре мужи�
ков оказался человек с переко�
шенным от злобы лицом, вели�
ковозрастный сынок местного
кулака — «вихлястый», как про�
звали его селяне. От него разило
самогонным перегаром.

— С утра нализался, гад.
— Гнать его, мужики, в шею!
Когда шум стих, из толпы раз�

дался возглас;
—Дело говорит Петрович...
— Неча нам, мужики, ми�

тинговать. Надо так надо. Да�
дим хлеб!

— Дело сделано, — подыто�
жил Спиридонов. — Сельчан бы
побольше к зерновому амбару.
Подводы вот�вот подойдут, во�
зить зерно на станцию надо...

— Дарья�казачка верховодит
там, — ответил Костенко. —
Толковая женщина. Думаю, по�
рядок будет там обеспечен!

К концу дня кулаки вновь
заявили о себе. Где�то в степи
прогремел выстрел, отозвался
другой. 

«Началось…» Костенко и
Спиридонов, не сговариваясь,
бросились к амбару. Бойцы
продотряда залегли у дороги,
ведущей в степь, откуда доно�
силась стрельба.

Увлечённые боем, бойцы
продотряда не сразу заметили,
как с тыла к амбару вылетели
два всадника. Первый из них
уже было направил коня прямо
на пулемёт и смял бы и его, и
лежащих рядом командира и
комиссара… Но этого не случи�
лось. От покосившегося амбара
навстречу всаднику метнулась
чья�то фигура, и испуганная
лошадь, встав на дыбы, отвер�
нула в сторону. Всадник, едва
удержавшись в седле, бешено
оскалился и широко махнул
клинком.

Тихо охнув, смельчак рухнул
на землю. Прогремели выстре�

лы, и почти следом повалился
с седла всадник с клинком.
Второй с гиком ускакал в сто�
рону леса. 

— Дарья же это! Дарья… —
прохрипел кто�то.

Продотрядовцы, сомкнув
полукруг, стояли молча, опус�
тив головы. К ним подошёл
комиссар: 

— Мне уготован был этот
клинок, — глухо произнёс Ко�
стенко. — Век буду казнить се�
бя за оплошность. Клянусь,
враги дорого заплатят за
смерть крестьянки Дарьи. По�
хороним мы её со всеми воин�
скими почестями. Пусть же ге�
рою наша земля пухом будет…

Робкий солнечный лучик
вырвался на горизонте из�за
тёмных нависающих туч и
скользнул по высокому берегу
полусонной реки, задержался
на далёком холмике земли, вы�
светив тёсаную деревянную
пирамидку и большую крас�
ную звезду на ней. И вот уже
растворился в надвигающихся
вечерних сумерках...

Через пару месяцев Спири�
донов, продолжавший коман�
довать продотрядом теперь в
донских степях, передал Миха�
илу Костенко бумагу.

— Читай, друже.
Костенко прочитал и пере�

дал бумагу Сиротину.
— Выходит, нас с Алексеем

отзывают... Жаль, сработались
мы с тобой. Но приказ есть
приказ.

* * *
В Питер возвращались поез�

дом. В одной из комнат горкома
РКП(б) сравнительно молодой,
крепко сбитый человек протя�
нул вошедшим обе руки.

— Наконец�то! — пробасил
он. — Ченцов сейчас говорит с
Москвой. Ждите.

Через несколько минут по�
явился комиссар Ченцов. Он
крепко пожал руки Костенко и
Сиротину, пригласил к карте.

— А теперь слушайте меня, —
он ткнул пальцем в крупную
точку на карте перед собой. —
Вам надо пробраться вот сюда —
в Ростов, что на Дону. Подполье
этого города несёт потери. На
днях разгромлена типография,
произведены аресты, утрачены
некоторые явки. В результате
всего этого резко сократилась
информация о действиях бело�
гвардейских частей в Ростове и
пригородах. Вам необходимо
скрытно проникнуть в Ростов.
Нам нужны сведения о дислока�
ции белых частей, их численно�
сти и планах. Адрес явочной
квартиры дам завтра. Сейчас от�
дыхать до утра.

Утром Костенко и Сиротин
явились к Ченцову. Он попро�
сил запомнить адрес явки и вы�
двинул ящик стола:

— Паспорта... Тебе, Миша,
как и просил, на имя Вольмера.
Алексей отныне станет Сидор�
чуком. А с бородой, Миша, ты
здорово придумал — «крыша»
хорошая. — И неожиданно
спросил: — Почему вот этот
Вольмер приглянулся тебе?

— Побратим мой. Еще в деся�
том нас казаки брали в нагайки
за листовки. Потом его в Си�
бирь угнали… Погиб мой побра�

тим… На всю жизнь запал в ду�
шу латыш Вольмер.

* * *
Ростов был освобождён. Это

произошло под вечер 10 янва�
ря 1920 года. Так пришла побе�
да. Трудная, полная тревог и
тяжёлых потерь.

А между тем жизнь продол�
жалась.

После освобождения Росто�
ва�на�Дону от белогвардейцев
Михаила Тимофеевича Костен�
ко�Вольмера (так отныне значи�
лось в его документах), успешно
выполнившего в Ростове приказ
питерского комиссара Ченцова,
избирают секретарём Ростова�
Нахичеванского комитета
РКП(б). В марте 1920 года он
становится членом коллегии
Донского областного отдела
ВЧК. В этот период чекисты До�
на проводят ряд крупных опера�
ций по ликвидации оставлен�
ных и заброшенных в Ростов ре�
зидентов деникинской армии и
зарубежных разведцентров.

В декабре 1921 года Михаил
Тимофеевич направляется на
новую работу. Четыре с полови�
ной года он возглавляет Дон�
скую областную партийную ко�
миссию. В это же время в Росто�
ве�на�Дону жили и работали
Климент Ефремович Вороши�
лов и Анастас Иванович Мико�
ян. Первый был членом Юго�
Восточного бюро ЦК РКП(б),
командующим войсками Севе�
ро�Кавказского военного окру�
га. Второй — секретарём Юго�
Восточного бюро ЦК РКП(б), а
затем секретарём Северо�Кав�
казского крайкома партии, чле�
ном Реввоенсовета Северо�Кав�
казского военного округа. Ми�
хаил Тимофеевич, беседуя со
мной, с нескрываемой гордос�
тью вспоминал о многих встре�
чах с героем Гражданской войны
и бакинским комиссаром, чу�
дом избежавшим расстрела.
Рассказывал и о том, какие по�
ручения партийного руковод�
ства довелось ему выполнять.

С июня 1926�го по март 1928
года Костенко�Вольмер работа�
ет заместителем управляющего
Северо�Кавказской краевой
контрольной комиссии Рабоче�
крестьянской инспекции.

И наконец — Сочи. В 1928 го�
ду Центральный Комитет
ВКП(б) направляет Костенко�
Вольмера в этот курортный го�
родок с вполне конкретной для
секретаря райкома партии зада�
чей: превратить Сочи во всесо�
юзную первоклассную зону от�
дыха трудящихся социалистиче�
ского государства.

Летом в Сочи на отдых при�
ехал Сталин. Он попросил со�
единить его по телефону с сек�
ретарём райкома партии.

— Товарищ Вольмер, здравст�
вуйте! — И уже с долей юмора: —
Напрашиваюсь на приём к сек�
ретарю Сочинского райкома...

Вольмер, понимая, что Ста�
лин не лишён чувства юмора,
ответил:

— Товарищ Сталин, здравст�
вуйте! Но вы же приехали от�
дохнуть. Не лучше ли мне быть
у вас на приёме?

— Если так считает секретарь
райкома, я не возражаю. Приез�
жайте. Есть о чём поговорить.

Основная часть беседы каса�
лась дальнейшей судьбы при�
морского города�курорта.

— И мы будем здесь строить
всё новые и новые дворцы от�
дыха, — прогуливаясь вместе с
ним по аллее небольшой госда�
чи, говорил Сталин. — А недав�
но, — он посмотрел на секрета�
ря райкома, — недавно замор�
ские благодетели (в кавычках,
конечно) предложили нам ус�
луги в строительстве города�ку�
рорта Сочи. Условия весьма не�
чистоплотные... Что бы вы от�
ветили этим «благодетелям»?
Не спешите. Учтите, в случае
нашей нерасторопности они
будут шуметь, что большевики
не хотят создавать трудящимся
Советского Союза условия для
хорошего отдыха...

Всегда говоривший то, что
думает, Вольмер и на этот раз не
покривил душой:

— Думаю, что с этой задачей
мы справимся сами.

— А как бы ответили комму�
нисты района? Беспартийные?

— Так же, товарищ Сталин.
— Что ж, и Центральный Ко�

митет того же мнения. Спасибо,
товарищ секретарь… А теперь
расскажите о нуждах города�ку�
рорта. Да поподробнее.

— Но вы ведь на отдыхе.
— Наш разговор отдыху не

помешает.
…Здесь же, в Сочи, как уже

говорилось в начале этих заме�
ток, Михаил Тимофеевич встре�
чается с молодым, тогда ещё ни�
кому не известным, тяжело
больным Николаем Островским
и оказывает ему помощь в выде�
лении квартиры и лечении.

Обо всём этом хорошо ска�
зала мне при встрече в Москве
друг и жена Николая Алексее�
вича — Раиса Порфирьевна
Островская:

— Много лет прошло с тех пор,
как мы расстались с Вольмером�
Костенко. Нo я всегда помнила
секретаря Сочинского райкома
партии. Вот теперь, спустя много
лет, узнала его адрес. Это он пер�
вым протянул руки прикованно�
му к постели Николаю Остро�
вскому, вдохнул в него веру, посо�
ветовал взяться за перо.

* * *
А тем временем Страна Сове�

тов вступала в эпоху коллекти�
визации сельского хозяйства.
Новое дело, как искра, образую�
щая пламя, запало в душу Воль�
мера. Что делать? Оставаться се�
кретарём райкома в курортной
зоне или... И Михаил Тимофее�
вич пишет письмо Сталину.
Просит направить его на Даль�
ний Восток, чтобы там органи�
зовать первый совхоз.

Из Москвы последовал от�
вет, в котором говорилось, что
Костенко�Вольмер направля�
ется в Полтаву на курсы дирек�
торов совхозов.

И вот в 1931 году Михаил
Тимофеевич едет в Хабаровск
и в Вяземском районе ведёт ра�
боту по организации первого
«на краю земли» совхоза.
Шесть лет руководит он Кра�
сицким совхозом, обеспечивая
трудящихся Дальневосточной
железной дороги различными
сельскохозяйственными про�
дуктами.

Здесь, на Дальнем Востоке, у
Евдокии Георгиевны и Михаила
Тимофеевича появляются сыно�
вья. Борис становится мастером
электростанции. Юрий, взяв�
ший фамилию Вольмер, был ка�
питаном дальнего плавания, а с
1980 года назначен министром
морского флота СССР. 

До выхода на пенсию сам Ми�
хаил Тимофеевич трудится в со�
ветских и партийных органах
Вяземского района.

В 1967 году наша страна отме�
чала 50�летие Великой Октябрь�
ской социалистической рево�
люции. В канун праздника Ми�
хаил Тимофеевич Костенко�
Вольмер, член партии с дорево�
люционным стажем, активный
участник Великого Октября,
Гражданской войны и послево�
енного возрождения, был удос�
тоен ордена Ленина. В апреле
1970 года ему вручили медаль «За
доблестный труд. В ознаменова�
ние 100�летия со дня рождения
Владимира Ильича Ленина».

Умер Михаил Тимофеевич 24
ноября 1976 года, о чём мне со�
общила Евдокия Георгиевна.

Игорь ГРЕБЦОВ.
Член Союза писателей 

и Союза журналистов России.

В заключительной части книги Николая
Островского «Как закалялась сталь» чи$
таем:

«В эти тяжёлые для него дни Тая, воз$
буждённая и радостная, сообщила:

— Павлуша, я кандидат партии.
И Павел, слушая её рассказ, как прини$

мала ячейка в свои ряды нового товарища,
вспоминал свои первые партийные шаги.

— Итак, товарищ Корчагина, мы с то$
бой составляем комфракцию, — сказал
он, сжимая её руку.

На другой день он написал письмо сек$
ретарю райкома с просьбой зайти к нему.
Вечером у дома остановился забрызган$
ный грязью автомобиль, и Вольмер, пожи$
лой латыш, заросший бородой от подбо$
родка до ушей, тряс Корчагину руку...»
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По горизонтали: 1. Транспортир. 7. Сурдокамера. 12. «Новь».
13. Тристан. 14. Туше. 17. Ворот. 18. Драга. 20. Клест. 21. Риналь�
ди. 22. Проспект. 24. Ижора. 25. Лиана. 26. Ратин. 27. Дата. 28.
Идальго. 31. Цинк. 34. Предисловие. 35. Волоколамск.

По вертикали: 2. Раут. 3. Надир. 4. Пакистан.  5. Румба. 6. Игра.
8. Универсиада. 9. Уверенность. 10. Буревестник. 11. Пентатони�
ка. 15. Стеллаж. 16. Скосарь. 18. Дедал. 19. Аорта. 23. Каллисто.
29. Дидро. 30. «Гроза». 32.  Трио. 33. Пирс.

По горизонтали: 1. Бухта в
море Лаптевых, одноимён�
ный посёлок и порт. 4. Узкая
быстроходная шлюпка с низ�
ким бортом. 10. Разведение,
выращивание (злаков, иных
растений). 13. Минеральное
вещество, содержащее полез�
ные ископаемые. 14. Жилище
зверя — талисмана москов�
ской Олимпиады�80. 15.
Круглый берестяной короб.
18. Венгерский композитор,
пианист и фольклорист
(1881—1945 гг.). 22. Мягкая
шерстяная ткань для пошива
костюмов, пальто. 23. Рус�
ский поэт, переводчик произ�
ведений Данте, Шекспира,
Мольера (1886—1955 гг.). 24.
Отдел в учреждении доок�
тябрьской России. 25. Газ, са�
мый активный из неметал�
лов. 26. Землеройная маши�
на. 27. Крупная бабочка жёл�
того цвета с чёрными пятна�
ми. 29. Персонаж оперы Д.
Россини «Севильский ци�
рюльник». 35. Сорт дублёной
тонкой кожи. 36. Артист цир�
ка или спортсмен. 37. «Миш�
кина …» — рассказ детского
писателя Н. Носова. 40. Кар�
тина И. Айвазовского. 41. Ал�

тайский и тянь�шаньский
олень. 42. Род мягкой кручё�
ной шерстяной пряжи.

По вертикали: 2. Дерево,
известное так же, как вяз, ка�
рагач. 3. Тёплая фуфайка без
застёжек. 5. Птица отряда во�
робьиных, пение которой на�
поминает звуки флейты. 6.
Национальный русский на�
питок. 7. Форменная одежда.
8. Ручной инструмент столя�
ра. 9. Мелкие овощи, мари�
нованные с пряностями. 11.
Сооружение из четырёху�
гольных венцов брёвен. 12.
Трудноискоренимый сорняк.
16. Русская народная сказка.
17. Элементарная частица.
19. Тяжёлый топор. 20. Кино�
произведение. 21. Береговая
опора моста. 22. Кровельный
материал. 27. Созвездие Юж�
ного полушария. 28. Отрыви�
стый резкий звук. 30. Евро�
пейское государство. 31. Кре�
стьянин�скотовод в Монго�
лии. 32. Предмет кухонного
обихода. 33. Рассказ А. Чехо�
ва. 34. Персонаж «Ночи перед
Рождеством» Н. Гоголя. 38.
Полярная нырковая птица.
39. Государство в Южной
Америке.

Товарищ Вольмер Прощание
с маэстро
Ушёл из жизни один из лучших трене�

ров современности, автор бесценных
шахматных пособий, международный
мастер, чемпион Москвы (1973 г.), за�
служенный тренер СССР, России и Гру�
зии, сеньор�тренер ФИДЕ Марк Израиле�
вич Дворецкий (1947—2016).

В КАЧЕСТВЕ ТРЕНЕРА
Марк Израилевич на�
шёл себя рано. Среди

тех, кому он помогал стать
выдающимися шахматиста�
ми, такие известные гросс�
мейстеры, как Сергей Долма�
тов, Алексей Дреев, Вадим
Звягинцев, Владимир По�
ткин, Эрнесто Инаркиев,
Иван Попов, Александр Мо�
тылев, Артур Юсупов, Нана
Александрия, и многие дру�
гие. Один из наиболее авто�
ритетных тренеров мира яв�
лялся выдающимся аналити�
ком. О картотеке Дворецкого
ходили легенды. Марк Дво�
рецкий развил и углубил сис�
темный аналитический ме�
тод Ботвинника, призванный
глубоко проникать в тайны
позиции. Его анализы окон�
чаний были необычайно глу�
боки, а в середине партии
имелись разработки систем
атаки и защиты в различных
типовых позициях. 

В библиотеке многих шах�
матистов бережно хранятся
книги Дворецкого: «Учебник
эндшпиля Марка Дворецко�
го», «Развитие творческого
мышления шахматиста»,
«Позиционная игра», «Тех�
ника в шахматной игре»,
«Секреты дебютной подго�
товки», «Методы шахматного
обучения», «Комбинацион�
ная игра»…

Нужно признать, что но�
вость об уходе из жизни ве�
ликого теоретика советской
шахматной школы буквально
ошеломила шахматный мир.
Соболезнования в адрес Рос�
сийской шахматной федера�
ции идут из разных концов
света, от руководства ФИДЕ,
тренеров, организаторов тур�

ниров, гроссмейстеров и
просто любителей шахмат.
Соболезнования идут от его
учеников и тех, кто просто
слушал его лекции или читал
труды. Следует особо под�
черкнуть, что, несмотря на
массу заманчивых предложе�
ний в послеперестроечные
времена, Марк Израилевич
остался верен своему Оте�
честву. 

Отдавая дань уважения од�
ному из выдающихся отече�
ственных тренеров, приве�
дём фрагмент его личного
творчества.

М. Дворецкий — А. Третьяков
1968 год

Ход белых.
21. Кf6+!! Фxf6 22. Фh7+

Крf8 23. Сh6+
Чёрные сдались.

А между тем…

Гроссмейстер Дмитрий Ан�
дрейкин, набравший 8 очков
из 10, стал чемпионом Рос�
сии по рапиду. На втором ме�
сте Д. Дубов, на третьем — 
В. Моисеенко, также набрав�
шие по 8 очков.

В мире науки

КРУПНЕЙШИЙ В МИРЕ радиотелескоп FAST, расположенный на юго$
западе Китая, на днях начал работу. По размеру антенного устройства и

чувствительности устройства приёмного он не имеет аналогов в мире. Его ре$
флектор диаметром 500 метров состоит из 4450 отражателей.

При помощи уникального астрономического инструмента учёные намерены
углубить знания о происхождении и эволюции Вселенной. 

Инициатива создания гигантского радиотелескопа была выдвинута китай$
скими специалистами в 1994 году, реализация проекта началась в 2011$м. Со$
оружение телескопа обошлось в 1,15 млрд. юаней (около 173 млн. долларов).

По словам главного инженера проекта Ван Цимина, в ближайшие 10—20
лет разработанный и построенный китайскими специалистами телескоп будет
одним из первоклассных астрономических инструментов в мире.

«Несколько дней назад при помощи радиотелескопа FAST мы получили сиг$
налы пульсара, который находится на расстоянии 1351 светового года от Зем$
ли», — сообщил сотрудник Государственной астрономической обсерватории
(ГАО) Китая Цянь Лэй. В свою очередь руководитель ГАО Китая Янь Цзюнь
проинформировал, что строительство радиотелескопа FAST — это лишь пер$
вый шаг, сделанный КНР для ведения космических наблюдений. Через 5—10
лет в стране намечено запустить ещё один подобный проект.

(Синьхуа).

Разглядит Вселенную


